
Оружие, которым Россия 
уничтожает 
западную технику

ГЕОПОЛИТИКА Михаил Мишустин и Си Цзиньпин подтвердили 
уверенное развитие сотрудничества России и Китая

Вместе

Светлана Задера

П
ик весеннего пожароо-
пасного сезона уже про-
шел, но четыре региона 

полностью к нему так и не гото-
вы. Как будут стимулировать 
регионы лучше готовиться к 
лесным пожарам и тушить их, 
нужно ли вводить НДФЛ для 
сборщиков грибов и ягод, а так-
же про незаконную рубку в ле-
сах рассказал в интервью «Рос-
сийской газете» глава Рослес-
хоза Иван Советников.

Какие регионы так и не успели 
подготовиться к лестным по-
жарам?  

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы проверили 
все регионы, из них 13 были не 
готовы, но они исправились.

Сейчас 83 региона призна-
ны готовыми. Коллеги из Ал-
тайского края, Башкирии, Бу-

рятии, Мурманска, Томска от-
работали замечания по нашим 
предписаниям. К сожалению, 
четыре региона признаны 
ограниченно готовыми: Кали-
нинград, Марий Эл, Забайкалье 
и Чукотка. Там есть отдельные 
технические моменты, напри-
мер, отсутствие ОСАГО на не-
которые машины. Нарушения 
устраняются, мы контролиру-
ем ход работ, для нас это зона 
риска. 

К слову, в Мурманске и Чу-
котке лесопожарный сезон не 
скоро начнется. В Забайкалье се-
зон идет активно, но ограничен-
ная готовность пока не мешает 
им справляться. Пик весеннего 
пожароопасного сезона пройден 
в 20-х числах мая, второй — лет-
ний пик мы ожидаем с середины 
июля до середины августа. 

Вы по поручению вице-премье-
ра Виктории Абрамченко сей-

час с минфином прорабаты-
ваете механизм стимулиро-
вания регионов, которые либо 
не допустили пожары, либо 
хорошо с ними справились. Ка-
кие варианты рассматрива-
ются? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы смотрим ва-
рианты, чтобы увеличить им 
финансирование, и, наоборот, 
снять финансирование из тех, 
кто допустил пожары. К сожале-
нию, у нас сейчас работает 
обратная модель. Чем больше 
горишь, тем больше получаешь 
денег, 

Но это нечестно, неправиль-
но, это не стимулирует тушить. 
Будем делать наоборот: не го-
ришь — вот тебе деньги. И если 
регион сильно горит, то, пожа-
луйста, трать свои региональ-
ные деньги, если ты не 
можешь свою команду 
организовать.

Владимир Кузьмин, 
Пекин

П
равительства Рос-
сии и Китая скоор-
динированно рабо-
тают, чтобы выпол-
нить договоренно-
сти, достигнутые 
л и д е р а м и  г о с у-
дарств  весной в 
Москве, заявил пре-

мьер-министр  Михаил Мишу-
стин на встрече с председателем 
КНР Си Цзиньпином. В этом году 
Москва и Пекин не только до-
срочно справятся с задачей на-
растить товарооборот до 200 
миллиардов долларов, но и пре-
высят этот знаковый рубеж.

Переговоры Михаила Мишу-
ст и н а  с  к и та й с к и м  ру к о -
водством — самая важная часть 
двухдневного визита главы рос-
сийского кабмина в КНР. Внача-
ле беседы глава правительства 
РФ передал председателю КНР 
привет от Владимира Путина. 
«Он с большой теплотой вспоми-
нает переговоры с вами, кото-

рые прошли в марте в Москве», 
— заметил Мишустин. Диалог 
Москвы и Пекина глава россий-
ского кабмина охарактеризовал 
как содержательный — стороны 
констатировали успехи в торго-
во-экономическом сотрудниче-
стве и выступают за открытие 
новых перспективных направле-
ний. В конце года главы прави-
тельств намерены провести оче-
редную регулярную встречу, 
чтобы «сверить часы».

Си Цзиньпин через прессу 
следил за визитом председателя 
правительства России. «Ваш ви-
зит увенчался полным успе-
хом», — считает китайский ли-

дер. По его оценкам, отношения 
Москвы и Пекина развиваются 
на высоком уровне, шаг за ша-
гом уверенно реализуется 
многоплановое партнерство. 
Председатель КНР предлагает и 
дальше использовать преимуще-
ства сотрудничества. «Я очень 
позитивно рассматриваю такое 
развитие», — заметил он.

Как вспомнил Михаил Мишу-
стин, три дня назад по китайско-
му сельскохозяйственному ка-
лендарю наступил сезон «малое 
изобилие». Он символизирует 
начало созревания пшеницы и 
весеннее наполнение рек вода-
ми. «Предлагаю считать уже до-

стигнутые успехи в развитии 
российско-китайских связей 
пока лишь малым изобилием. 
Совместно с китайскими дру-
зьями будем поступательно на-
ращивать наше сотрудничество 
и непременно соберем большой 
урожай», — сказал премьер-ми-
нистр.

Партнерство России и Китая 
имеет особое значение и в усло-
виях усиливающейся турбу-
лентности на международной 
арене. Мишустин уверен: Моск-
ва и Пекин должны вместе про-
тивостоять попыткам коллек-
тивного Запада сохранить гло-
бальное доминирование, ис-
пользовать незаконные санкции 
для навязывания своей воли не-
зависимым государствам. Наши 
страны дадут решительный от-
пор этим опасным устремлени-
ям и создадут благоприятные 
условия для уверенного продви-
жения вперед к общим стратеги-
ческим целям, ожидает глава 
правительства России.

Начался второй день офици-
ального визита Михаила Мишу-

стина со знакомства с ки-
тайским коллегой Ли Цяном. На-
значенный на эту должность 
всего лишь весной, премьер Гос-
совета КНР уже держит в прио-
ритетах развитие сотрудниче-
ства с Москвой. «Намерены сде-
лать все для того, чтобы наши до-
говоренности были реализова-
ны на практике», — заметил он на 
встрече. Цян уверен, что разви-
тие стран мира, в том числе и 
Р о с с и и ,  м о ж е т  п р и н е с т и 
большие перспективы и возмож-
ности для глобального роста. 

В этом году между Россией и 
Китаем стремительно растет то-
варооборот, показатели приро-
ста превысили 40%. «У ки-
тайско-российского практиче-
ского сотрудничества большие 
и блестящие перспективы», — 
считает Ли Цян. Михаил Мишу-
стин заметил, что новые значи-
мые результаты будут 
достигнуты в этом 
году. 

РЕСУРСЫ Глава Рослесхоза о лесных пожарах 
и налоге для сборщиков грибов и ягод

По горящим следам 
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АРСЕНАЛ

Михаил Мишустин и Си Цзиньпин 
обсудили российско-китайские 
отношения. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Пекин должны вместе 
противостоять попыткам 
коллективного Запада сохранить 
глобальное доминирование

А К Ц Е Н Т

Пик весеннего пожароопасного сезона 
пройден в 20-х числах мая, 
следующий — летний пик ожидается 
с середины июля до середины августа 

Секретари совбезов 
и главы спецслужб 
из 101 страны мира
обсудили 
общие угрозы

Федор Лукьянов: 
Россия и Китай 
впервые столь четко 
уравнены в статусе 
«антизапад»

Пушкинский 
конкурс «РГ»:
50 учителей 
из 23 стран 
ждут в Москве

Экспедиция 
«Северный 
полюс-41»: 
Арктику атакует 
микропластик 
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Почему проверяют 
документы на гра-
нице России 
и Беларуси? / 1, 2

В НОМЕРЕ

СЛЕДСТВИЕ   Судьи готовы 
рассмотреть просьбу 
Александра Бастрыкина 
возбудить дела на коллег

Мантию 
придется сдать

Наталья Козлова

Высшая квалификационная коллегия судей РФ готова 
рассмотреть запрос главы Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина, который планирует начать 
расследование уголовных дел против судей из Ро-
стовской области.

Одним из самых громких коррупционных сканда-
лов прошлого месяца стали обыски, аресты и отставки 
судей в Ростовской области. Впервые в своей истории 
Высшая квалификационная коллегия судей будет, об-
разно говоря, изучать дело не одного судьи, а целый 
список коллег, подозреваемых в коррупции.

Судя по опубликованной повестке заседания ВККС, 
коллегия рассмотрит сразу три представления Алек-
сандра Бастрыкина, который настаивает на возбужде-
нии уголовного дела против бывшего председателя Ро-
стовского областного суда Елены Золотаревой, заме-
стителя председателя областного суда Татьяны Юро-
вой, а также председателя Железнодорожного рай-
онного суда Георгия Бондаренко.

Но тронуть судей без разрешения их коллег глава 
СК не имеет права. Такой порядок возбуждения уго-
ловных дел против «лиц, имеющих судейский 
статус», предусмотрен законом. Все они поль-
зуются личной неприкосновенностью.

ПРАВО По решению суда 
временное хранение 
в музее становится вечным 

Шедевры 
без хозяина

Наталья Козлова, Иван Владимиров

Необычное для простого обывателя решение вынес За-
москворецкий районный суд Москвы. Он признал бес-
хозяйными 72 живописных произведения, 19 графиче-
ских произведений и три скульптуры, хранящиеся в 
Государственной Третьяковской галерее.

В суд обратилась сама галерея. Ее просьбу уважили. 
Произведения искусства передали государству. «Суд 
удовлетворил исковое заявление ФГБУК «Всероссий-
ское музейное объединение «Государственная Третья-
ковская галерея» о признании движимой вещи бесхо-
зяйной и обращении их в доход государства», — сказа-
но в решении суда. В списке переданных государству — 
картины художников Андрея Коцки, Василия Рожде-
ственского, Виктора Шаталина, Андрея Курнакова, 
Чары Хуммедова, Меретдурды Аннакулиева, Мерет-
гельды Акмамедова... Как поясняет пресс-служба му-
зея, речь о произведениях, которые были переданы на 
временное хранение в Третьяковскую гале-
рею более пяти лет назад и с чьими владельца-
ми «потеряна связь». 

ОБРАЗОВАНИЕ 
Завтра начинается 
основной период 
Единого госэкзамена

Все на балл

Мария Агранович 

Российские школы на низком старте: в пятницу, 26 
мая, более 700 тысяч человек начинают сдавать ЕГЭ. 
Большинство из них — выпускники этого года. Какой 
предмет по выбору самый популярный? Будут ли изме-
нения в экзамене в ближайшее время? А как сдавать 
ЕГЭ за границей? На самые горячие вопросы накануне 
экзамена ответили руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев и эксперты ведомства.

Но прежде всего Анзор Музаев обратился с прось-
бой не создавать ажиотаж вокруг ЕГЭ. 

— Хорошо было бы всем выверять свои слова, чтобы 
не волновать выпускников и их родителей. Попросил 
бы экспертов, политиков и журналистов не создавать 
дополнительный ажиотаж вокруг ЕГЭ, — отметил Му-
заев. — Не нужно «подливать масла в огонь», чтобы за-
работать побольше лайков или политических очков. 
Это некрасиво и неправильно.

Самым популярным предметом по выбору уже тра-
диционно становится обществознание. В этот раз его 
сдают почти 46 процентов выпускников. А вот на вто-
рое место вырывается информатика, потеснив не толь-
ко физику, как это было в прошлом году, но и биоло-
гию! Популярность IT-направлений в вузах дает о себе 
знать: будущих айтишников в этом году на ЕГЭ уже 
больше 20 процентов. Есть все шансы, что скоро ин-
форматика «подвинет» и обществознание. На 
третьем месте биология, на четвертом — исто-
рия и замыкает топ-5 все же физика. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.05.23

Австралийский доллар 52,7622
Азербайджанский манат 47,0394
Армянский драм** 20,7200
Белорусский рубль 27,2943
Болгарский лев 44,0710

Бразильский реал 16,0993
Венгерский форинт** 23,0087
Вон Республики Корея*** 60,7005
Вьетнамский донг**** 33,7641
Гонконгский доллар 10,2299

Грузинский лари 31,2737
Датская крона 11,5738
Дирхам ОАЭ 21,7769
Доллар США 79,9669
Евро 86,1995

Египетский фунт* 25,8857
Индийская рупия** 97,0831
Индонезийская рупия**** 53,7484
Казахстанский тенге** 18,1027
Канадский доллар 59,2216

Катарский риал 21,9689
Киргизский сом** 91,3699
Китайский юань 11,3243
Молдавский лей* 45,1062
Новозеландский доллар 49,5715

Новый туркменский манат 22,8477
Норвежская крона* 72,9785
Польский злотый 19,2080
Румынский лей 17,3667
СДР  106,6623

Сербский динар** 73,5165
Сингапурский доллар 59,3843
Таджикский сомони* 73,2720
Таиландский бат* 23,1581
Турецкая лира* 40,2959

Узбекский сум**** 69,9617
Украинская гривна* 21,6529
Фунт стерлингов  99,3189
Чешская крона* 36,4115
Шведская крона* 75,3012

Швейцарский франк 88,6748
Южноафриканский рэнд* 41,6462
Японская иена** 57,7796
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отношения России и 
Китая находятся на 
беспрецедентно высо-

ком уровне, характеризуются 
взаимным уважением интере-
сов, стремлением вместе отве-
чать на новые вызовы, которые 
связаны с усилившейся турбу-
лентностью на международной 
арене, незаконным санкцион-
ным давлением со стороны кол-
лективного Запада, констати-
ровал глава правительства РФ. 
«Единство позволяет свернуть 
горы», — процитировал он ки-
тайское выражение.

Несмотря на сложную внеш-
нюю конъюнктуру, торгово-
экономическое сотрудниче-
ство между странами развива-
ется успешно, заявил Мишу-
стин. В прошлом году взаим-
ный товарооборот приблизил-
ся к 190 миллиардам долларов, 
в первом квартале 2023 года 
увеличился еще на четверть по 
сравнению с январем — мартом 
2022 года — до 52 миллиардов. 
«Мы не только досрочно вы-
полним поставленную главами 
государств задачу по увеличе-
нию взаимного товарооборота 
до 200 миллиардов долларов, 
но и превысим этот знаковый 
рубеж», — уверен премьер-ми-
нистр России. Принципиаль-
но важно в современных усло-
виях, что 70% трансграничных 
расчетов стороны проводят в 
национальных валютах — руб-
лях и юанях. Стратегический 

характер приобрело партнер-
ство в энергетической сфере. 
«Сила Сибири», «Ямал СПГ», 
«Арктик СПГ 2», Амурский 
газохимический комбинат, 
комплекс по переработке газа в 
Усть-Луге — это часть крупных 
отраслевых проектов, реализу-
емых в России с участием ки-
тайских партнеров. Наша стра-
на занимает первое место по 
поставкам соседу нефти, рас-
тет экспорт природного газа, 
угля, электроэнергии.

В новых геополитических 
условиях особое значение при-
обретает развитие транспорт-
но-логистических маршру-
тов, проходящих через россий-
ско-китайскую границу, отме-
тил Михаил Мишустин. В про-
шлом году запущено движение 
по автомобильному и желез-
нодорожному мостовым пере-
ходам через реку Амур. «Уско-
ряем развитие приграничной 
инфраструктуры, синхронизи-
руем ее расширение. Это необ-
ходимо для увеличения грузо-

перевозок и дальнейшего ро-
ста торговли между Россией 
и Китаем», — заявил председа-
тель правительства РФ.

В короткой паузе между 
официальными мероприятия-
ми Михаил Мишустин посетил 
в Пекине университет Цинхуа, 
который реализует совмест-
ные проекты с рядом россий-
ских высших учебных заве-
дений, проводит обмены сту-
дентов. В Китае сегодня учатся 
около 7,5 тысячи молодых лю-
дей из России. В этом проекте 
премьер-министр  видит эле-
мент так называемой мягкой 
силы, с помощью которой мож-
но формировать образ страны 
в мире. «Нужно рассказывать о 
России, о том, какие у нас тра-
диционные ценности, говорить 
о наших семьях, о друзьях, о 
ваших близких. Это самое важ-
ное — когда люди, общаясь с 
вами непосредственно в кон-
такте, услышат от вас, кто вы, 
что вы и какова ваша страна», 
— сказал Мишустин, пообщав-

шись с группой российских 
студентов, представлявших 
широкую географию страны. 
В России же, добавил он, аб-
солютное большинство моло-
дежи гордится своей страной, 
«своей культурой, богатыми 
историческими корнями, на-
шими завоеваниями, нашей 
наукой».

Итогом переговоров в Пе-
кине стали новые соглашения 

между министерствами и ве-
домствами. Так, минэконом-
развитие РФ и министерство 
коммерции КНР подписали 
Меморандум о взаимопони-
мании для углубления инве-
стиционного сотрудничества 
в сфере торговли услугами. 
«Торговля услугами играет все 
более важную роль в отноше-
ниях между Россией и Китаем, 
способствует непрерывному 

и устойчивому развитию тор-
говли между нашими государ-
ствами», – подчеркнул руково-
дитель МЭР Максим Решетни-
ков. По его словам, меморан-
дум стал важным пунктом ре-
ализации плана развития клю-
чевых направлений экономи-
ческого сотрудничества стран 
до 2030 года.  

1

АПК Производство 
агропродукции в странах 
ЕАЭС к 2030 году может 
увеличиться на треть 

В общий помол 

Татьяна Карабут

Производство сельхозпродукции в странах ЕАЭС к 
2025 году увеличится на 17%, а к 2030 году — более 
чем 30%, заявила замминистра сельского хозяйства 
России Елена Фастова на Евразийском экономиче-
ском форуме. Производить саму продукцию мы умеем. 
Осталось научиться ее продавать и обеспечить себя се-
менами, средствами защиты растений, техникой.

В 2022 году производство продукции АПК в Союзе 
выросло на 9,4%. В большинстве стран самообеспечен-
ность основными продуктами (зерно, мясо, молоко, 
овощи) превышает 100%. По словам Фастовой, агра-
рии стран Союза научились использовать современ-
ные агротехнологии и производить качественную про-
дукцию. Теперь нужно научиться ее экспортировать 
— не только друг другу в рамках ЕАЭС, но и в третьи 
страны. Сейчас это одна из важнейших задач.

Еще одним при-
оритетом является 
развитие селекции 
и семеноводства. С 
2017 года действует 
соглашение о бес-
препятственном 
обращении семян 
между странами 
ЕАЭС, в 2021 году 
были согласованы 
меры, которые уни-
фицируют законы 
стран Союза по ис-
пытанию сортов се-
мян. В марте этого года подписано соглашение о взаи-
модействии по гибридам сахарной свеклы. Ожидается 
создание единого реестра сортов растений. 

Третья задача  — расширение мощностей хранения, 
создание информационной платформы для торговых и 
логистических компаний, строительство оптово-рас-
пределительных центров. Это также позволит расши-
рить торговлю с третьими странами.

По мнению министра по промышленности и АПК 
ЕЭК Артака Камаляна, общая проблема для всех стран 
ЕАЭС — обеспечение материально-техническими ре-
сурсами. Так, мы закрываем свои потребности в са-
харной свекле, но больше 90% семян для нее импорти-
руем. То же самое с посадочным материалом, ветпре-
паратами, средствами защиты растений. Кооперация 
между странами ЕАЭС позволит решать эти проблемы 
эффективнее, считает Камалян. Есть также «фунда-
ментальная патология» в развитии общего аграрного 
рынка, считает он. Договор о ЕАЭС предусматривает 
равные условия для всех стран. Но в АПК надо учиты-
вать разницу в природно-климатических условиях. В 
той же сахарной свекле у белорусских и российских 
аграриев есть фора за счет климата. А по овощам уже 
ситуация другая. Когда рынок общий и нет ограниче-
ний, он нормально функционирует. Но как только воз-
никают проблемы (например, COVID) и «мы начинаем 
опускать шлагбаумы», вводя ограничения на экспорт, 
речи об общей продовольственной безопасности уже 
не идет — каждая страна защищает свои интересы.  

ЭКСПОРТ Как изменится 
регулирование таможни 
на евразийском 
пространстве

Взять рубежи

Екатерина Свинова

Суммарный эффект развития интеграционных связей 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) с 2011 по 
2030 годы составит около 650 млрд долларов. Об этом 
заявил врио руководителя Федеральной таможенной 
службы (ФТС) России Руслан Давыдов.

«Дальнейшее развитие ЕАЭС, как одного из круп-
нейших мировых экономических союзов, является 
ключевым фактором успешного развития не толь-
ко стран-участниц, но и всего постсоветского про-
странства», — пояснил он в ходе Евразийского эконо-
мического форума. Он отметил, что таможенное регу-
лирование играет одну из ключевых ролей в развитии 
ЕАЭС и создании «бесшовных» логистических путей.

По его словам, на 
площадке ЕЭК сего-
дня ведется работа 
по совершенство-
ванию таможен-
ного регулирова-
ния. Первый пакет 
изменений будет 
рассмотрен на кол-
легии ЕЭК уже на 
следующей неделе, 
отметил Давыдов. 
Действующий та-
моженный кодекс 
вступил в силу в 
2018 году, и многие из его положений сегодня требуют 
уточнения. Это касается применения информацион-
ных технологий, развития электронной торговли, уни-
фикации подходов к таможенному регулированию.

Врио главы ведомства уточнил, что одним из клю-
чевых элементов стратегии развития Таможенного ко-
декса ЕАЭС является развитие цифровизации. В этом 
ключе большое внимание уделяется использованию 
электронных навигационных пломб и маркировки как 
инструментов, способствующих увеличению легаль-
ного товарооборота на пространстве ЕАЭС. 

«Развитие таможенного регулирования на едином 
экономическом пространстве ЕАЭС неизбежно связа-
но с совершенствованием налогового регулирования. 
Главная цель — обеспечить свободное «бесшовное» 
движение товаров. Для этого таможенная и налоговая 
службы идут рука об руку в вопросах цифровизации и 
создания комфортных условий для работы бизнеса», — 
пояснил Давыдов. 

Также предлагается отменить таможенное декла-
рирование ввоза рыбы в зависимости от места выло-
ва, сказал замминистра финансов Алексей Сазанов. Он 
отметил, что об этом давно просили дальневосточные 
рыбаки. «Наболевшая тема, особенно для дальневос-
точного региона. Так, будет упрощен ввоз на таможен-
ную территорию ЕАЭС рыбы. Та произведенная рыба, 
рыбная продукция, которая выловлена или произведе-
на на континентальном шельфе, в особой экономиче-
ской зоне, в открытом море, чтобы такого рода продук-
ция признавалась товаром союза и при ввозе на терри-
торию РФ, на территорию союза не подлежала тамо-
женному декларированию», — сказал Сазанов.  

Главная цель — 
обеспечить 
свободное 
и «бесшовное» 
движение 
товаров в ЕАЭС

В большинстве 
стран ЕАЭС 
самообеспечен-
ность основными 
продуктами 
превышает 100%

ФОРУМ Владимир Путин рассказал о приоритетах ЕАЭС в условиях, 
когда Запад «стреляет себе в ногу»

По сценарию Евразии
Айсель Герейханова

Ф
ундаментальные 
изменения проис-
ходят в мировой 
финансовой и эко-
номической сфе-
ре. А России удает-
ся не только адап-
тироваться, но и 
стать лидером этих 

процессов. Об этом президент 
РФ Владимир Путин заявил на 
Евразийском экономическим 
форуме.

Вчера в Московском кон-
цертном зале «Зарядье» собра-
лись лидеры стран Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) — президенты России, 
Беларуси, Киргизии, Казахста-
на. Армению представлял вице-
премьер Мгер Григорян. Все они 
заняли свои места на сцене и вы-
ступили со своим видением ра-
боты стран внутри ЕАЭС. Пре-
зидент России открыл форум и 
заявил, что роль Союза в совре-
менном мире растет. Это, по его 
словам,  говорит о быстро ме-
няющемся мире и об успешном 
развитии евразийской интегра-
ции. «Мы видим, что на глобаль-
ной арене происходят действи-
тельно глубокие, фундамен-
тальные перемены. Все больше 
государств берет курс на укреп-
ление национального суверени-
тета, проведение самостоятель-
ной, независимой внутренней и 
внешней политики, придержи-
вается собственной модели раз-
вития», — указал президент. Он 
подчеркнул, что большинство 
участников международного 
сообщества солидарны с под-
ходами РФ к построению бо-
лее справедливой архитекту-
ры экономических отношений 
в мире. «Стремятся конструк-
тивно влиять на мировые про-
цессы, расширять сеть партнер-
ских связей, основанных на вза-
имной выгоде, уважении и учете 
интересов друг друга», — отме-
тил российский лидер. 

Но есть те, кто выступают 
за однополярность, и этим они 
наносят ущерб мировой эко-
номике, указал Путин, очевид-
но, имея в виду США и страны 
Европы. «Стреляют, по сути, 
себе в ногу и в ногу тем, кто 
пока еще вынужден подчинять-
ся их диктату», — сказал он. Пре-
зидент добавил, что таким об-
разом эти страны только уси-
ливают нисходящий тренд сво-
его развития, о котором, в том 
числе, прямо пишут междуна-
родные эксперты и эксперты 
из США. «Но это их выбор, мы в 
любую секунду, в любой момент 
готовы сотрудничать со всеми, 
кто хочет работать с нами на тех 
принципах, о которых я только 
что сказал», — подчеркнул Пу-
тин. Но западные оппоненты, по 
словам президента, уговорами, 
посулами, шантажом пытаются 
свернуть сотрудничество дру-
гих стран с Россией. «При этом 
совершенно их не волнует, ка-
кие убытки это принесет соот-
ветствующим государствам и 
их народам», — сказал Путин.  

В своем выступлении Путин 
напомнил и об энергетическом 
кризисе в Европе, который, по 
его словам, они сами и спрово-
цировали. Ведь Россия выпол-

няла и выполняет все свои обя-
зательства. «Но кто виноват в 
том, что произошло? «Север-
ный поток — 1» взорвали, «Се-
верный поток — 2» не открыли. 
Газовый маршрут «Ямал — Евро-
па» через Польшу Польша за-
крыла. Мы что ли закрыли? Они 
же закрыли», — заметил прези-
дент. Путин напомнил и про за-
крытие одной нитки газопрово-
да на Украине. «Кстати говоря, 
по второй нитке мы же постав-
ляем газ в Европу, а Украина, не-
смотря на то, что называет нас 
агрессором, благополучно кас-
сирует деньги за транзит. Мы 
все свои обязательства выпол-
няем в полном объеме, хочу это 
подчеркнуть», — добавил Путин.

Говоря о ситуации в экономи-
ке в ЕАЭС и России, президент 
заявил, что сценарий, по кото-
рому западные аналитики сули-
ли обвал, уже явно не сбудется. 
Так, несмотря на кризис в миро-
вой торговле, объем ВВП ЕАЭС 
сократился лишь на 1,6%. «Циф-
ры говорят о том, как развива-
ется экономика тех стран, кото-
рые следуют другим принципам 
развития взаимоотношений. 
Цифры говорят сами за себя», — 
заметил российский лидер. Пу-
тин напомнил, что «за бугром» 
предсказывали совсем другой, 
обвальный, сценарий.  «Ниче-
го подобного не происходит, не 
произошло и уже не произой-
дет», — уверен президент. Он на-
помнил, что сейчас и россий-
ские, и международные экспер-
ты в своих прогнозах показыва-
ют рост ВВП РФ. «Напомню, что 
в ведущих экономиках Евросою-

за эксперты показывают минус 
на текущий год. У нас сначала го-
ворили +0,7%, теперь уже гово-
рят +1,5%, а может, к 2% будет. 
Это очень о многом говорит», — 
привел цифры президент.

Сегодня России удается не 
только адаптироваться, но и 
стать одним из лидеров процес-
са перемен в сфере междуна-
родных финансов, уверен Пу-
тин. Он сообщил, что РФ ведет 
курс на сокращение доли валют 
недружественных стран во вза-
имных расчетах и намерена еще 
активнее работать с партнера-
ми во всем мире и ЕАЭС, в том 
числе для полноценного пере-
хода на национальные валюты.

Кроме того, Россия считает 
важным создание новых логи-
стических цепочек как в рамках 
ЕАЭС, так и за пределами Сою-
за (в том числе по проекту кори-
дора «Север-Юг»).

Выступавший после Путина 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко поделился открове-
ниями о том, как создавалась 
ЕАЭС. «Должен вам подсказать, 
что наше евразийство, ЕАЭС 
нынешний начинался на кухне 
у президента Путина. И тогда 
замысел был хороший. Помню, 
когда он пригласил нас домой. 

Особенность этого момента за-
ключалась в том, что с нами то-
гда была Украина. Леонид Дани-
лович Кучма», — сказал Лука-
шенко. Сейчас, по его словам, 
совмещение интеграционных 
усилий ЕАЭС, ШОС и БРИКС 
будет способствовать созда-
нию крупнейшей в мире коа-
лиции государств. «Владимир 
Владимирович, не надо России 
опускать голову в связи со сло-
жившейся ситуацией. Как раз 
Россия может стать очень силь-
ным локомотивом и в ШОС, и в 
БРИКС в придании динамики 
развитию этих организаций. Ну 
и, возможно, о чем мечтает про-
грессивное человечество, в бу-
дущем — и объединению их», — 
сказал он, обращаясь к россий-
скому президенту. По его сло-
вам, Россия неизбежно идет в 
авангарде этих процессов, так 
как рискнула бросить вызов од-
нополярному миру.

Лукашенко также сообщил, 
что ЕАЭС нужен технологиче-
ский суверенитет вне зависи-
мости от отношений с Западом. 
Так, он рассказал, что в ходе 
встреч с Путиным  часто обсу-
ждает вопросы развития микро-
электроники, вспомнив о чипах 
в 0,7 нанометра. «Пока нет у 

нас, но подойдем к этому», — за-
метил на это российский прези-
дент, имея в виду, что скоро бу-
дет налажено производство та-
ких чипов.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев в своем 
выступлении обратил внима-
ние на наличие феномена в виде 
Союзного государства России 
и Беларуси в структуре ЕАЭС и 
предложил коллегам обсудить 
работу в условиях разного уров-
ня интеграции стран. «В миро-
вой политической истории со-
здан уникальный прецедент, 
или феномен, как хотите, — со-
здание государства по формуле 
«две страны - одно государство» 
с единым политическим, юриди-
ческим, военным, экономиче-
ским, валютным, культурным, 
гуманитарным пространством. 
С единым союзным правитель-
ством, с единым союзным пар-
ламентом и, я извиняюсь, даже 
ядерное оружие одно на двоих 
сейчас», — сказал он. На этих 
словах Путин и Лукашенко по-
жали друг другу руки.

Токаев указал и другой уро-
вень интеграции, представлен-
ный Казахстаном, Кыргызста-
ном, Арменией. «И с этой реаль-
ностью нам нужно считаться: 
как мы будем работать в этих 
условиях. Это вопрос концеп-
туальный, нам нужно, я думаю, 
в том числе на этом экономиче-
ском форуме, обсудить данную 
проблему», — сказал президент 
Казахстана.

В свою очередь, президент 
Киргизии Садыр Жапаров 
предложил создать институт 

бизнес-омбудсмена в Евразий-
ском экономическом союзе. 
«Это поможет нам минимизи-
ровать барьеры на внутреннем 
рынке и сформировать меха-
низм досудебного решения воз-
никающих вопросов», — считает 
он. Вице-премьер Армении Мгер 
Григорян призвал расширить 
экспортный потенциал ЕАЭС на 
рынке образовательных и меди-
цинских услуг. «Очевидно, что в 
ближайшем будущем рынки об-
разовательных и медицинских 
услуг станут глобальными и уве-
личат свою долю в мировой тор-
говле услугами», — уверен он.

Лидеры страны ЕАЭС также 
говорили, что Союзу важно вы-
страивать эффективное взаи-
модействие с Китаем. На фору-
ме показали и обращение пред-
седателя КНР Си Цзиньпина, ко-
торый заявил, что Китай готов к 
укреплению сотрудничества со 
странами Евразийского конти-
нента. «Китай — самый крупный 
торговый партнер Евразийско-
го экономического союза: в 
прошлом году двухсторонний 
товарооборот составил 243,6 
миллиарда долларов США, уве-
личившись на 31 процент. На-
блюдается хорошая динамика 
роста и огромный потенциал со-
трудничества», — заявил он.

Сегодня в Кремле пройдет 
саммит ЕАЭС, на котором ли-
деры «пятерки», как ожидается, 
примут решения по дальнейшей 
интеграции, в том числе по вза-
имодействию в энергетике.  

Владимир Путин заявил, 
что «обвальный» сценарий для 
экономики России уже не сбудется. 

А К Ц Е Н Т

Принципиально важно в современных 
условиях, что 70% трансграничных 
расчетов стороны проводят 
в национальных валютах — рублях и юанях

А К Ц Е Н Т

Евразийский союз проводит активную 
линию на расширение дружественных 
связей с другими государствами

Вместе

Премьер Госсовета КНР Ли Цян зна-
комится с российской делегацией. 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СВОЕ ОРУЖИЕ БЛИЖЕ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

З
а время затянувшихся на 
девять лет боевых действий 
в Донбассе конструкто-

ры ДНР разрабатывают воору-
жение, которое не уступает на-
товскому, а кое в чем даже пре-
восходит его. Специалисты ВПК 
воюющей республики прекрас-
но понимают, в чем нуждаются 
бойцы на передовой, и создают 
эффективное стрелковое ору-
жие, ракетные системы, мино-
меты, боеприпасы и даже бое-
вых роботов. 

«Оплот» и три ствола
— В 2014 году ополченцы 

были вооружены палками, 
охотничьими ружьями, пере-
деланными в боевые травмати-
ческими пистолетами. Сейчас 
ситуация изменилась карди-
нальны образом, — рассужда-
ет Александр Конорев, донец-
кий оружейник, председатель 
правления Государственной 
инновационной компании, за-
нимающейся выпуском воору-
жения.

Александр Конорев, которо-
го уже называют донецким Ка-
лашниковым, знает, о чем го-
ворит, поскольку сам является 
разработчиком оружия, на ко-
тором не стыдно писать «сде-
лано в ДНР». Именно он создал 
ставший уже легендарным пи-
столет «Оплот», причем необ-
ходимые чертежи и расчеты 
дончанин сделал за считаные 
часы. 

Республика нуждалась в хо-
рошем оружии, и на долгую 
раскачку просто не было вре-
мени. К тому же у моего собе-
седника имелся неплохой опыт. 
Еще в юности он на спор само-
стоятельно изготовил писто-
лет, который ввел в заблужде-
ние специалистов: при сравне-
нии они сочли работу Коноре-
ва заводским вариантом, а пи-
столет, выпущенный на заводе, 
— кустарщиной. Но в Донбассе 
пришлось решать более серьез-
ную задачу.

— В два часа ночи я взял ка-
рандаш, поставил чайничек, 
включил телевизор без звука, 
сел на кухне и начал чертить. 
Часа за четыре нарисовал эс-
киз, произвел необходимые 
расчеты. Потом сделал черте-
жи, снял пенсию и на эти день-
ги купил подходящий металл. У 
нас были подходящие станки, 
на них вытачивал детали — и 
месяца через полтора писто-
лет был готов. Его сразу отстре-
ляли, испытали. Все работало 
как надо. Пистолет я назвали 
«Оплот», — рассказывает Алек-
сандр Конорев.

Особенностью донецкого 
«Оплота» является возмож-
ность использования трех 
сменных стволов. В услови-
ях дефицита боеприпасов это 
было особенно ценно. Причем 
стволы под 9 мм патрон ПМ, 9 
мм люгеровский патрон и 7,62 
мм патрон ТТ менялись доволь-
но быстро. 

«Оплот», кстати, высоко 
оценил первый глава ДНР Алек-
сандр Захарченко. 

Корреспонденту «РГ» тоже 
приходилось слышать от во-
енных положительные отзы-
вы об этом оружии. В качестве 
его преимуществ назывались, 
в частности, большая емкость 
магазина и точность стрельбы. 
А позднее появился «Оплот-2», 
правда, пока в единичных эк-
земплярах. 

«Сепаратист» 
крупного калибра

— Мы также выпустили свои 
82-мм и 60-мм минометы. Раз-
работали свою мину, взрыва-
тель и вышибной патрон под 
нее. А наш бесшумный мино-
мет, кстати, действует ничуть 
не хуже польских, — отмечает 
донецкий оружейник.

Миномет, кстати, только 
на первый взгляд может пока-
заться легким в изготовлении 
оружием. Кажущаяся просто-
та — ствол-труба, опорная пли-
та и ножки — обманчива. Чтобы 
оружие оказалось эффектив-
ным, требуется не только точ-
ный механизм наводки, но и 
расчеты конструкторов, нала-
женный технологически про-
цесс, качественная сталь. 

 Александр Конорев напо-
минает о печально известном 
украинском 120-мм миномете 
«Молот», который из-за брака 
часто взрывался на учебных 
и боевых стрельбах, калеча и 
убивая солдат ВСУ.

Проходим в один из каби-
нетов, где стоит этакая не-
большая мортирка, разрабо-
танная в ДНР. Она с помощью 
вышибного патрона метает 
гранату Ф-1 на 500 метров. 

— Замедлитель запала, прав-
да, в гранатах мы заменили. Он 
теперь рассчитан не на 3—4 се-
кунды, а на 8—10, чтобы грана-
та не взорвалась в полете. На 
испытаниях установили опти-
мальное время горения. Теперь 
можно забрасывать гранатами 
позиции противника с дальне-
го расстояния. Граната пада-
ет, происходит взрыв. Солдаты 
ВСУ начинают стрелять вокруг 
по кустам, думая, что кто-то 
прячется недалеко, на расстоя-
нии броска гранаты. Еще мож-
но на 400 метров выстреливать 
дымовыми шашками. Очень 
помогает на «передке» — мож-
но под прикрытием дыма на-
ступать или менять позиции, 

— рассказывает Александр Ко-
норев.

Донецкие конструкторы 
также разработали систему пи-
тания пулемета из носимого за 
спиной ранца. Мне показывают 
еще один любопытный набор 
— глушители местного произ-
водства.

— Вот глушитель для ПМ, вот 
— для ПК и РПК. Это глушители 
на калибр 5,45. Это — на 7,62, — 
Александр Конорев перебира-
ет цилиндры. — На изготовле-
ние глушителей идет бесшов-
ная труба из специальной ста-
ли, чтобы их не разорвало. Мы 
делаем глушители и на СВД, и 
на «мосинки». Есть те, которые 
не накручиваются на ствол, а 
зажимаются гайкой. И, как от-
мечают бойцы, наши глушите-

ли гасят звук даже лучше, чем 
зарубежные. Еще мы изготов-
ляем подвесы для сброса бое-
припасов с коптеров и специ-
альные переходники, которые 
позволяют стрелять из РПГ 82-
мм минами. А из «ВОГ-17» де-
лаем ручные гранаты. Они по-
лучаются компактными, вме-
сто одной обычной гранаты 
можно взять три воговских, 
а эффект от взрыва у них не 
хуже. 

Крупнокалиберные винтов-
ки «Дончанка» и «Сепаратист» 
производства ДНР тоже ока-
зались грозным оружием. Ка-
либр 14,5 и 22 мм позволяет до-
ставать снайперов противника, 
уничтожать легкобронирован-
ную технику и, как рассказы-
вают бойцы ДНР, «разбирать» 

бетонные блоки вражеских 
укрытий. 

Кстати, донецкие оружей-
ники прислушиваются ко всем 
отзывам и рекомендациям бой-
цов и при необходимости го-
товы усовершенствовать свои 
разработки.  Например, по 
просьбе военных они сдела-
ли более мягкий спуск на вин-
товках. 

Коптер-камикадзе
Известность в Донбассе и за 

его пределами получили РСЗО 
местного производства «Сне-
жинка» и «Чебурашка».

— Противник боится наших 
РСЗО. Те же «Чебурашки» нано-
сят настолько мощный удар, что 
солдаты ВСУ поначалу утвер-
ждали, будто Россия привезла 
и испытывает в Донбассе ка-
кое-то новое неизвестное и жут-
кое оружие, — улыбается Алек-
сандр Конорев. — А дело в том, 
что калибр нашей «Чебурашки» 
217 мм. Для сравнения: калибр 
«Града» — 122 мм.

Впрочем, в ДНР выпускают и 
легкие высокомобильные уста-
новки для запуска ракет, вроде 
тех, что использовались еще во 
время войны во Вьетнаме. Такие 
одно-, двух-, трех- или четырех-
ствольные установки получили 
название «Партизан». 

— Стреляет «Партизан» сна-
рядами «Града». Его можно, 
например, поставить в автопри-
цеп или притащить на позицию 
вручную на колесиках, — пояс-
няет донецкий оружейник.

Он вспоминает, что понача-
лу местные умельцы усилива-
ли градовские снаряды, при-
крепляя к ним специальным об-
разом подготовленные и напол-
ненные тротилом газовые бал-
лоны. Стреляли ими с ящиков 
по угломеру. Сейчас же в ДНР 
выпускают даже дистанционно 
управляемые боевые модули.

— Они особенно хороши в 
оборонительных боях. Можно 
поставить несколько таких мо-
дулей в окопы, установить на 
них пулеметы и прикрыть вы-
бранный сектор так, что про-
тивник не подступится. Можно 
стрелять одиночными и очере-
дями, а оператор-пулеметчик 
будет управлять модулем с без-
опасного расстояния со 150—
200 метров. Это позволит сбе-
речь людей, что сейчас очень 
важно, — подчеркивает ору-
жейник.

Кроме того, совместно с ро-
стовскими коллегами донча-
не начали разрабатывать соб-
ственные боевые беспилотни-
ки, в том числе коптеры-ками-
кадзе и летательные аппараты, 
которые способны нести на себе 
с полдесятка мин. 

Как показала практика, со-
здатели подобного вооружения, 
работающие в непосредствен-
ной близости от линии сопри-
косновения, научились опера-
тивно реагировать на запросы 
военных, которые участвуют в 
реальных боевых действиях. А 
при поступлении инвестиций 
донецкие оружейники значи-
тельно усилят ВПК страны.   

А К Ц Е Н Т

Сделал чертежи, снял пенсию 
и на эти деньги купил подходящий 
металл. Выточил детали — и месяца 
через полтора пистолет был готов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
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На заседании коллегии министр обороны России сказал, что на вылазки украинских боевиков наши военные будут реагировать оперативно и предельно жестко. 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ДЛЯ ВОЙСК ПОДГОТОВИЛИ БОЛЕЕ 21 ТЫСЯЧИ СПЕЦИАЛИСТОВ

Юрий Гаврилов

Н
а вылазки укра-
инских боевиков 
наши военные бу-
дут реагировать 
оперативно и пре-
дельно жестко. Так 
министр  оборо-
ны России Сергей 
Шойгу прокоммен-

тировал недавние события в 
Белгородской области. То, что 
там произошло, Шойгу назвал 
«очередной террористической 
акцией киевского режима про-
тив мирного населения».

Эти слова прозвучали вче-
ра на коллегии ведомства. Ми-
нистр напомнил: 22 мая подраз-
деление украинского нацфор-
мирования вторглось на терри-
торию РФи в районе междуна-
родного пункта пропуска «Ко-
зинка».

«В ходе контртеррористиче-
ской операции ударами авиа-
ции, огнем артиллерии и актив-
ными действиями подразделе-
ний прикрытия Государствен-
ной границы Западного военно-
го округа националистические 
формирования были заблоки-
рованы и разгромлены. Остат-

ки националистов отброшены 
на территорию Украины, где по 
ним продолжалось нанесение 
поражения до полной ликвида-
ции», — подчеркнул Шойгу.

Он подтвердил, что в ходе 
этой операции было уничтоже-
но более 70 украинских терро-
ристов, а также автомобильная 
и бронетанковая техника. 

На коллегии также обсуди-
ли ход реализации социальных 
гарантий военнослужащим — 
участникам СВО и членам их се-
мей.  По словам Шойгу, на сего-
дняшний день принято 63 нор-
мативных правовых акта, зна-
чительно расширивших права 
таких людей.

«Установлен статус ветера-
на боевых действий, назначе-
ны дополнительные денежные 

выплаты, в том числе за особые 
отличия при выполнении по-
ставленных задач, — перечис-
лил Шойгу. — Военнослужащим, 
получившим ранения, и семьям 
погибших оказывается еди-
новременная помощь в размере 
3 и 5 миллионов рублей соответ-
ственно. Погашаются кредиты 
или предоставляются кредит-
ные каникулы».

По решению президента Рос-
сии создан Государственный 
фонд поддержки участников 
СВО «Защитник Отечества». 
«Такая системная работа будет 
продолжена», — пообещал ми-
нистр обороны. — Для нас важ-
но, чтобы военнослужащие, вы-
полняющие задачи в зоне спе-
циальной военной операции, 
знали, что их родные и близкие 

находятся под защитой государ-
ства».

Шойгу также говорил о со-
вершенствовании подготовки 
в армии младших специалисто. 
Министр отметил, что с нача-
ла СВО обучение прошли более 
120 тысяч военнослужащих.

«Непосредственно для груп-
пировок войск и вновь форми-
руемых соединений и воинских 
частей подготовлено более 21 
тысячи специалистов. В том чис-
ле около 5 тысяч — к примене-
нию таких высокотехнологич-
ных образцов, как танки Т-90М 
«Прорыв», БМП-2М с боевым 
модулем «Бережок», БМП-3, 

а также различных комплек-
сов беспилотных летательных 
аппаратов», — уточнил Сергей 
Шойгу.

Он распорядился, чтобы про-
граммы подготовки скорректи-
ровали с учетом опыта спецопе-
рации. По словам министра, во-
еннослужащие должны владеть 
новыми приемами ведения боя, 
уметь эффективно применять 
вооружение. А еще знать такти-
ку и технику противника, чтобы 
умело этому противостоять. 

А К Ц Е Н Т

То, что произошло в Белгородской обла-
сти, Сергей Шойгу назвал «очередной 
террористической акцией киевского 
режима против мирного населения»

АРСЕНАЛ

«ВИТЯЗЬ» ПРОТИВ «ШТОРМОВОЙ ТЕНИ»

Сергей Птичкин

З
енитно-ракетный комплекс 
С-350 «Витязь» прошел 
успешные испытания в зоне 

спецоперации. Он без проблем и 
в автоматическом режиме сби-
вает вражеские самолеты, беспи-
лотники, а также крылатые раке-
ты Storm Shadow.

Сообщается, что ракеты 
С-350 сбили самолеты ВСУ, 
причем в режиме полного ав-
томата. Отмечается, что так си-
стема ПВО сработала впервые 
в мире. «Витязь» в автоматиче-
ском режиме выполнил обнару-
жение, сопровождение и пора-
жение воздушных целей непри-
ятеля.

Боевой расчет, не вмеши-
ваясь, лишь контролировал ра-
боту комплекса. Это настоящий 
триумф отечественной техни-
ки ПВО. Тем более на фоне того 
фиаско, что недавно потерпе-
ла американская система ПВО 
Patriot.

ЗРК С-350 «Витязь» отно-
сится к новейшим комплексам 
ПВО. Он прекрасно дополня-
ет такие мощные системы, как 
С-300 и С-400. А кое в чем даже 
превосходит их. 

Комплекс в первую очередь 
предназначен для обороны адми-
нистративных, промышленных 
и военных объектов от массиро-
ванных ударов современных и 
перспективных средств воздуш-
ного нападения — аэродинами-
ческих целей всех типов, а также 
оперативно-тактических балли-
стических ракет.

Пусковая установка одного 

комплекса состоит из 12 ракет, 
находящихся в специальных 
контейнерах и в постоянной 
боеготовности. 

Одновременно комплекс мо-
жет обстреливать 16 аэродина-
мических и 12 баллистических 
целей. Максимальная дальность 
поражения баллистических це-
лей — 60 км, по высоте — 30 км. 
Аэродинамические цели — само-
леты, вертолеты и беспилотни-
ки — уничтожаются начиная с 
дальности 120 км и высоты в 25 
км. Скорость поражаемых це-
лей — до 2000 м/с. Время развер-

тывания системы в боевое поло-
жение — 5 минут.

К особым преимуществам 
С-350 специалисты относят 
универсальность, то есть оди-
наковую эффективность при 
стрельбе по самолетам, крыла-
тым и баллистическим ракетам. 
Также — малое время реакции — 
не более 8 секунд, высокую ско-
рость поражаемых целей и вы-
сокую вероятность поражения 
целей в условиях помех.

Несомненные достоинства 
«Витязя» — в оптимальном со-
четании инерциального наведе-

ния и радиокоррекции с актив-
ным самонаведением зенитной 
управляемой ракеты, большой 
боекомплект готовых к пуску 
ракет, высокая степень автома-
тизации, максимально исклю-
чающая влияние человеческого 
фактора. Кстати, минимальный 
состав боевого расчета — всего 
три человека.

В нашей стране сейчас ак-
тивно создается нестратегиче-
ская система противоракетной 

обороны. И «Витязь» занимает 
в ней одну из ключевых ролей.

Один зенитно-ракетный 
комплекс «Витязь» базирует-
ся на трех колесных шасси. Это 
самоходная боевая машина 
50П6А с двенадцатью пусковы-
ми установками, многофункци-
ональная РЛС 50Н6А и пункт 
боевого управления 50К6А. Ди-
визион С-350 состоит из 12 пус-
ковых установок, что обеспечи-
вает прикрытие от 144 атакую-
щих воздушных объектов.

С большой долей вероятно-
сти можно предположить, что 
именно ракетами комплекса 
С-350 были сбиты и будут сби-
ваться англо-французские «нес-
биваемые» Storm Shadow. И это 
говорит о том, что «Витязи» 
действительно станут надежной 
основой российской нестрате-
гической ПРО.

Напомним, что Киев полу-
чил от НАТО крылатые ракеты 
Storm Shadow. Они стреляют на 
дальность в несколько сот кило-
метров, отличаются малой ра-
диолокационной заметностью и 
мощной боевой частью. 12 и 13 
мая ВСУ обстреляли ими мир-
ный Луганск. 

Для нас это стало неожидан-
ностью. Мы и предположить не 
могли, что мощь этих ракет бу-
дет направлена не против во-
енных объектов, а против гра-
жданского населения. 

Однако к последующим об-
стрелам российские системы 
ПВО уже были готовы. «Штор-
мовые тени» посыпались горя-
щими обломками на землю. И 
самолеты ВСУ тоже.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Наш зенитно-ракетный комплекс 
С-350 по своим характеристикам 
превосходит американский Patriot.

Александр Конорев демонстрирует 
очередное изобретение донецких 
умельцев — бесшумный миномет.
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ОТБИТА АТАКА МОРСКИХ БЕСПИЛОТНИКОВ 
После теракта 26 сентября 2022 года на «Северном потоке — 1» и «Се-

верном потоке — 2» наши военные усилили защиту подобных объектов. 

И не напрасно.

Вчера в Минобороны России сообщили, что в 5.30 ВСУ безуспешно по-

пытались атаковать тремя беспилотными быстроходными катерами ко-

рабль «Иван Хурс» Черноморского флота. Его экипаж обеспечивает без-

опасность работы газовых трубопроводов «Турецкий поток» и «Голубой 

поток» в исключительной экономической зоне Турецкой Республики.

«Все катера противника уничтожены огнем из штатного вооружения 

российского корабля в 140 километрах северо-восточнее пролива 

Босфор. Корабль «Иван Хурс» Черноморского флота продолжает вы-

полнение поставленных задач», — заявил официальный представитель 

Минобороны России генерал-лейтенант Игорь Конашенков.
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РАБОТА Пенсионеры в России стали трудиться дольше

Возрастные резервы
Ирина Жандарова

С
редняя продолжитель-
ность работы пенсио-
неров в России после на-

значения пенсии увеличилась 
почти на год, свидетельству-
ют данные Росстата. По итогам 
2022 года в среднем пенсионе-
ры трудились 7,47 года, в то вре-
мя как в 2011 году этот срок со-
ставлял 6,5 года.

При этом пенсионеры по ста-
рости, которые вышли на заслу-
женный отдых по достижении 
пенсионного возраста, стали 
работать меньшее количество 
лет. В среднем они трудятся 2,29 
года, хотя еще два года назад их 
трудовой стаж по достижении 
пенсионного возраста состав-
лял 5,8 года. Эксперты поясня-
ют, что трудиться пенсионеры 
не стали меньше, а статистика 
лишь отражает результаты пен-
сионной реформы и повыше-
ния возраста выхода на пенсию. 
Дольше всех трудятся получа-
тели пенсии по инвалидности — 
11,82 года, и досрочной и воен-
ной пенсий — 7,48 года.

Согласно данным Росста-
та, работают после назначения 
пенсии 17,8% россиян. Основ-
ной состав работающих пен-
сионеров — это получатели со-
циальной пенсии, считает про-
ректор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 

Александр Сафонов. Количе-
ство этих пенсионеров уве-
личилось с 1,4 млн человек в 
2011 году до 3,20 млн человек 
на 1 января 2023 года, отмеча-
ет он. Они продолжают трудо-
вую деятельность, чтобы на-
брать необходимый для получе-
ния страховой пенсии трудовой 
стаж. Также среди наиболее ак-
тивных на рынке труда катего-
рий Сафонов отмечает военных 
пенсионеров. Большинство из 
них получает право на пенсию в 
45 лет, продолжает трудиться и 
строить карьеру в гражданских 
профессиях.

В результате работающие 
пенсионеры помогают россий-
скому рынку труда преодолеть 
последствия демографической 
«ямы». С 2017 года по 2022 год 
число работающих россиян со-
кратилось на 1,2 млн человек. 
«До 2025 года компенсацион-
ные механизмы, направленные 
на преодоление демографиче-
ской «ямы», будут работать. В 
дальнейшем их ресурс будет 
исчерпан», — отмечает эксперт. 
Трудовую деятельность про-
должают 7 млн из 37 млн пен-
сионеров. Вклад пенсионеров в 
ВВП составляет около 10% или 
15 трлн рублей. 

Сотрудники предпенсионно-
го и пенсионного возраста 
есть сейчас в 78% российских 
компаний, рассказывает Мария 

Игнатова, руководитель служ-
бы исследований hh.ru. При 
этом лояльность работодателей 
к ним неуклонно растет. На об-
щих основаниях их резюме 
рассматривают 55% организа-
ций, что на 2% больше, чем дву-
мя годами ранее.

Предложений для соиска-
телей 45+ в I квартале 2023 года 
выросло более чем в два раза 
— на 119%, показало исследо-
вание «Авито Работы». Наи-
больший рост предложений 
среди вакансий с ручным тру-
дом — в четыре раза чаще стали 

искать фрезеровщиков, фасов-
щиков, токарей и курьеров. На 
столько же вырос спрос на ме-
неджеров по продажам и касси-
ров. В два раза чаще возрастных 
сотрудников готовы рассматри-
вать в качестве HR-менеджеров 
и администраторов. При этом 
выросло количество резюме со-
искателей 45+ на 57%, из кото-
рых 31% — люди старше 60 лет.

В то же время эксперты отме-
чают, что продолжать трудовую 

деятельность у пенсионеров по-
лучается далеко не во всех сфе-
рах деятельности. Заниматься 
физическим трудом, к примеру, 
работать на производстве, пен-
сионерам бывает трудно по со-
стоянию здоровья. 

Работающие и неработаю-
щие пенсионеры, которых на-
считывается 44 млн человек, 
формируют так называемую 
«серебряную» экономику — ры-
нок товаров и услуг, ориентиро-
ванный на возрастные группы 
населения. Только работающие 
пенсионеры формируют сово-
купный спрос на сумму около 
7,6 трлн рублей, отмечает Са-
фонов. С учетом неработающих 
пенсионеров эта цифра состав-
ляет около 26 трлн рублей. Од-
нако пока в России не слишком 
активно формируется рынок 
товаров и услуг, направленный 
на удовлетворение потребно-
стей возрастных потребителей. 
Есть страны, в которых произ-
водство товаров, к примеру, для 
оснащения домов устройства-
ми для малоподвижных людей, 
издание журналов для старшего 
поколения, и производство дру-
гих товаров, намного более раз-
вито, чем в России.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
разъяснил 
норму 
о содержании 
осужденных в 
камерах СИЗО 

БОЛЬШЕ 
И МЕНЬШЕ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил ухудшать положение 
осужденных, если для соверше-
ния необходимых следствен-
ных действий их приходится 
переводить из исправительной 
колонии в СИЗО. 

В частности, им должна 
быть обеспечена норма жилой 
площади по крайней мере не 
меньше, чем установленная в 
ФЗ «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений».

С жалобой на то, что в СИЗО 
ему создали невыносимые усло-
вия пребывания, в КС обратил-
ся Максим Пискарев, который с 
2013 года отбывал пятилетний 
срок в колонии строгого режи-
ма в Архангельской области. В 
2017 году он стал фигурантом 
еще одного уголовного дела и 
был переведен в СИЗО-1 УФ-
СИН по Архангельской области. 
За длительное содержание в ка-
мерах площадью 40 квадратных 
метров, в которых вместе с ним 
находились от 12 до 20 человек, 
Пискарев потребовал от УФСИН 
компенсации морального вреда. 

Он опирался на нормы сани-
тарной площади на одного че-
ловека для содержащихся под 
стражей — четыре квадратных 
метра. Суды пришли к проти-
воречивому выводу: сначала 
Пискарев находился в СИЗО в 

статусе осужденного, а не подо-
зреваемого, и в соответствии 
со статьей 99 УИК РФ норма 
жилой площади для осужден-
ных к отбыванию срока в коло-
нии составляет не менее двух 
квадратных метров, то есть за-
кон не был нарушен. А вот когда 
срок наказания истек и статус 
Пискарева изменился, суд при-
знал нарушение его прав. Все 
это время человек находился в 
одной и той же камере № 15. 

По мнению заявителя, такой 
разный подход в зависимости 
от правового статуса нарушает 
конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом, 
а также положения статьи 21 
Основного закона РФ, которая 
«запрещает любые виды наси-
лия, жестокое или унижающее 
человеческое достоинство об-
ращение или наказание». Су-
дьи КС согласились с ним ча-
стично: нормы статьи 77.1 УИК 
РФ «Привлечение осужденных 
к лишению свободы к участию 
в следственных действиях или 
судебном разбирательстве» не 
противоречат Конституции, 
поскольку в СИЗО они должны 
содержаться на тех же услови-
ях, что и подозреваемые.

Судьи пояснили, что в ис-
правительных колониях заклю-
ченные значительную часть 
времени проводят вне места 
проживания: у них есть воз-
можность работать, учиться, 
участвовать в досуговых ме-
роприятиях. В СИЗО обеспе-
чить отбывание наказания на 
тех же условиях невозможно: 
подозреваемые и обвиняемые 
содержатся в запираемых ка-
мерах, поэтому и на статью 99 
УИК отпираться нельзя. Ина-
че осужденные, находящиеся в 
СИЗО, оказываются в худшем 
положении, чем сокамерника-
ми арестованными. Кроме того, 
происходит фактическое уже-
сточение наказания. Решения 
по делу Пискарева пересмот-
рят. Как отметил КС, законо-
датель вправе предусмотреть 
даже более высокие нормати-
вы площади в камере СИЗО для 
осужденных к отбыванию сро-
ка в колонии, а если увеличение 
невозможно, учесть это время 
по правилам льготного зачета в 
период отбывания.   

По горящим следам
А как же быть, напри-
мер, ЕАО, которая в 
этом году сильно го-

рела? Регион и так внизу 
рейтингов по социально-эко-
номическим показателям. 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Нужно лучше вы-
страивать работу внутри ко-
манды, чтобы показатели были 
лучше. Если у региона сложно-
сти с финансами, значит, орга-
низуйся лучше, выходи рабо-
тать по субботам. Куда-то мо-
жешь сам поехать, условно, по-
жар потушить. Когда я возглав-
лял Комитет лесного хозяйства 
Московской области (2017—
2020. — Прим. ред.), то всех со-
трудников комитета обязал 
иметь в багажнике сапоги и ран-
цевый огнетушитель и сам ез-
дил с таким набором «первой 
необходимости». 

 Насколько горимым регио-
нам могут уменьшить фи-
нансирование? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Не исключаю, 
что существенно. Если в этом 
году регион горел, то в следу-
ющем году при распределении 
федерального финансирования 
— он это ощутил, распережи-
вался. 

Такая мера будет введена уже 
по итогам этого года? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Да, мы рассчиты-
ваем это внедрить уже по ито-
гам этого года. 

Вы ежегодно составляете 
рейтинг регионов по эффек-
тивности использования лес-
ных ресурсов. Поменяются ли 
лидеры в этом году?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :   П о к а  и д е т 
подсчет рейтинга, преждевре-
менно говорить, будет ли смена 
лидеров. Однако точно — они бу-
дут обязательно премированы, 
причем больше, чем в прошлом 
году. На это будет направлено 
порядка 40 млн рублей именно 
на премии сотрудникам.

При этом, как и в прошлом 
году мы выделим худшие регио-
ны и направим им обязатель-
ные к исполнению указания, 
например, в части федпроекта 
«Сохранения лесов», это и ле-
совосстановление и охрана ле-
сов от пожаров, также в борь-
бе с вредителями и болезнями 
леса. В прошлом году по итогам 
рейтинга троим был объявлен 
выговор, один руководитель 
уволен. 

В Казахстане с 2024 года вве-
дут НДФЛ для сборщиков гри-
бов, ягод и других дикоросов. 
Нужно ли вводить такой на-
лог в России? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Рослесхоз катего-
рически против введения НДФЛ 
или каких-либо других налогов, 
сборов, платежей с граждан, ко-
торые собирают для себя гри-
бы и ягоды. По Лесному кодексу 
грибы ягоды, другая продукция 
леса — достояние всего народа. 
Каждый житель России может 
свободно, бесплатно ходить и 
собирать их для себя. Если ба-
бушка или дедушка продают 
грибочки или клюкву, собран-
ные в лесу, то мы их полностью в 
этом поддерживаем. На наш вз-
гляд, коллеги в Казахстане сде-
лают ошибку, если введут такие 
налоги для жителей.

 Рослесхоз сейчас разрабаты-
вает новые механизм работы 

со сборщиками грибов, ягод и 
трав из леса, ведомство пла-
нирует выдавать квоты на 
сбор. Как идет эта работа?

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Сегодня юрли-
цам требуется договор арен-
ды лесного участка. Мы хотим 
упростить этот механизм. Это 
касается промышленной заго-
товки дикоросов, то есть эти 
меры для бизнеса. Там нуж-
ны простые формы, например, 
купля-продажа пищевых ресур-
сов, а не договор аренды лесно-
го участка. То есть бизнес перед 
сезоном сможет оформить 
возможность сбора какого-то 
объема грибов, ягод и трав на 
определенном участке. По сро-
кам мы пока смотрим, прораба-
тываем возможность учета се-
зонности сбора.

В конце прошлого года вам 
передали право предостав-
лять лесные участки в аренду 
для реализации приоритет-
ных инвестиционных проек-
тов. Вам уже поступают 
заявки от компаний? Если да, 
то какие предприятия пла-
нируется создать и в каких 
регионах? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Эта норма начнет 
действовать с 1 сентября этого 
года. С начала года мы рассмот-
рели 15 заявок, семь согласо-
вали. Общий объем проектов 
— это 11 млн куб. метров, это 
целых 5% от годовой заготов-
ки древесины. Проекты плани-
руется запустить в Краснояр-

ске, Иркутске, Карелии, Воло-
где и Еврейской автономной об-
ласти. 

Кстати, с 1 января 2024 года 
вступит еще одна норма, будут 
изменены ставки платы за ис-
пользование лесов. Некоторые 
лесопромышленники пережи-
вают, но подчеркну, эти изме-
нения будут применяться толь-
ко ко вновь заключаемым дого-
ворам на пользование лесными 
ресурсами и участками.

Какие еще регионы могут 
быть перспективными для 
реализации крупных инвести-
ционных проектов? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Такие проекты 
могут быть реализованы почти 
в любом регионе. У нас на сего-
дня расчетная лесосека осваи-
вается на треть. Правда, в Рос-
сии нереальна ситуация, когда 
она вся осваивается, ведь речь 
идет о 600 миллионах кубомет-
ров. За прошедший год было за-
готовлено порядка 190 млн ку-
бометров, но мы точно можем 
увеличить объем заготовки на 
30—40%. 

Площади есть, а есть ли рын-
ки сбыта? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Это следующий 
этап. В самой сложной ситуации 
производители пеллет, но я убе-
жден, что в среднесрочной пер-
спективе будет спрос и на пел-
леты, и на пиломатериалы, и на 
другую продукцию. Совершен-
но очевидно, что мир движется 

в сторону экологии, в сторону 
возобновляемых ресурсов. Без 
древесины мир не обойдется. 
Так что спрос вернется. 

 Сколько леса в прошлом году 
вырубили незаконно? Какие 
показатели в этом году? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Ситуация с не-
законными рубками вызывает 
сдержанный оптимизм. Раньше 
были целые регионы, которые 
были в черной или серой зоне. 
Это и Иркутская область, При-
морье и Хабаровский край. По-
следние годы ситуация сильно 
улучшилась. Ключевой крите-
рий — выявленный объем неза-
конной рубки. Если в 2021-м он 
составлял 820 тысяч кубов, то 
по итогам 2022 года этот объем 
снизился до 647 тысяч кубов. С 
начала 2023 г. он составил 105 
тысяч кубов. И я уверен, что по 
итогам этого года объемы будут 
меньше, чем за прошлый год. 

Почему? 
ИВАН СОВЕТНИКОВ: Тут есть два фак-
тора. Первый: мы, я надеюсь, 
лучше работаем. В плане и па-
трулирования, и ежедневного 
дистанционного мониторинга. 
Второй: если снижается спрос 
на легальную древесину, то оче-
видно снижается спрос и на не-
легальную древесину. 

Наша задача не столько бе-
гать по лесу и охранять каждое 
дерево, мы хотим сделать так, 
чтобы незаконную древесину 
нельзя было продать.  

Если сейчас снижение неза-
конной рубки связано в том 
числе с падением рынка, то не 
увеличатся ли объемы, когда 
рынок восстановится? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы надеемся, что 
за это время мы донастроим 
самые тонкие механизмы ра-
боты с электронными сопро-
водительными документами в 
рамках ЛесЕГАИС и расширим 

спутниковую группировку ди-
станционного мониторинга. 

По данным Рослесхоза, с 2017-го 
по 2021 г. количество админи-
стративных дел в сфере оборо-
та древесины выросло в 1,5 раза, 
а сумма штрафов более чем 
в два раза. С чем связан этот 
рост? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ:  Мы вводим си-
стемы электронного контроля 
и выявляем больше нарушений. 
Штрафы сейчас начисляются ав-
томатически. Пока не весь бизнес 
осознал, что система видит все, 
ее сложнее обмануть, чем чело-
века. Когда бизнес поймет, что за 
каждое нарушение последует на-
казание, то цифры пойдут вниз.  

 Поменялась ли ситуация по 
итогам 2022 года? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: В 2022 году с уче-
том введенных правительством 
России в марте ограничений на 
проведение проверок бизнеса 
количество административных 
дел сократилось (они фактически 
возбуждались только в первом 
квартале прошлого года — 4,2 тыс. 
дел (в 2021 году — 14,0 тыс. дел).

 Сколько составил суммарный 
доход бюджета РФ от исполь-
зования лесов по итогам 2022 
года и по итогам I квартала 
2023? 

ИВАН СОВЕТНИКОВ: В прошлом году 
мы получили 72 млрд рублей, из 
них 46,6 млрд рублей непосред-
ственно в федеральный бюджет. 
Доход от использования лесов 
за I квартал 2023 года составил 
17 млрд рублей. Это неплохие 
деньги.  

Иван Советников: Надо, чтобы 
незаконную древесину нельзя было 
продать.

А К Ц Е Н Т

Рослесхоз против введения НДФЛ
или каких-либо других налогов, сборов,     
платежей с граждан,  которые собирают     
для себя грибы и ягоды

Законодатель 
вправе предусмот-
реть более высо-
кие нормативы 
площади в камере 
СИЗО для осуж-
денных к отбыва-
нию в колонии, 
а если это невоз-
можно, учесть 
это время 
по льготным 
правилам

Работать на заводе пенсионерам 
бывает трудно по состоянию 
здоровья.

— Эксперт назвал пять самых 
распространенных причин 
лесных пожаров
rg.ru/art/2563001

— Читайте также: Россиянам 
будут сообщать о размере 
пенсионных накоплений
rg.ru/art/2550086
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ДУМА 
В России ужесточат 
допуск к гостайне

Секреты 
на замке

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект об 
ограничениях доступа к государственной тайне и пра-
ва на выезд из страны для граждан, имеющих доступ к 
секретам страны.

Законопроект вводит дополнительные основания 
для отказа в допуске к гостайне. При наличии угроз 
безопасности может быть вынесено заключение о не-
целесообразности доступа к ней на основании про-
верки. Основанием для отказа может стать наличие у 
должностного лица 
или его близких 
родственников за-
рубежной недви-
жимости, счетов и 
вкладов в банках, 
расположенных 
за рубежом, ино-
странных финансо-
вых инструментов. 
Получивший отказ 
не сможет претен-
довать на пост, свя-
занный с секретной 
информацией. Кро-
ме того, знающие 
гостайну должны 
будут сообщать о 
предстоящем вы-
езде за границу в ФСБ и СВР. Вместе с тем такие лица 
смогут временно покинуть пределы России в связи со 
смертью близких родственников или необходимостью 
экстренного лечения.

По словам главы комитета Госдумы по безопасно-
сти Василия Пискарева, эти изменения помогут защи-
тить от враждебных действий западных спецслужб и 
предотвратить утечку государственных секретов. Он 
подчеркнул, что в последнее время органами безопас-
ности зафиксировано практически двукратное увели-
чение акций, совершенных иностранными спецслуж-
бами в отношении носителей государственных секре-
тов в период их пребывания за рубежом. Либо воздей-
ствовать на таких лиц могут с помощью интернета 
после их возвращения из зарубежных поездок. Среди 
таких акций — вербовки с элементами шантажа, про-
вокации и т.д. Так, в период 2017—2022 годов произо-
шло порядка тысячи таких случаев. «За совершение 
государственной измены в 2017—2022 годах по ст. 275 
УК РФ привлечены к уголовной ответственности 48 
российских граждан, допущенных к государственной 
тайне, либо имевших возможность собирать засекре-
ченные сведения через свои связи», — добавил Писка-
рев. Только в 2022 году привлечено к административ-
ной и дисциплинарной ответственности более 2 000 
секретоносителей, 234 — лишены допуска к гостайне, 
а 196 лиц уволены. По оценкам депутатов, в «группе 
риска» среди граждан, допущенных к секретам, более 
16 тысяч имеют за рубежом недвижимость, либо близ-
ких родственников или счета в банках. 

СОВФЕД Сенаторы 
поддержали законы 
с рядом новых 
налоговых льгот

Платить 
не надо

Дмитрий Гончарук

Участники специальной военной операции не будут 
платить госпошлину за восстановление паспорта, а от 
налога на доходы физлиц (НДФЛ) освободят матери-
альную помощь студентам и доходы семей с детьми при 
продаже земли, а также обманутых дольщиков при полу-
чении квартиры от региона. Законы с такими поправка-
ми в Налоговый кодекс Совет Федерации одобрил на за-
седании в среду.

Всех участников СВО освободят от уплаты государ-
ственной пошлины за выдачу паспорта гражданина РФ 
и за выдачу национального водительского удостовере-
ния. Такие документы могли быть утрачены или пришли 
в негодность в рам-
ках участия военных 
или добровольцев в 
спецоперации или 
при транспортиров-
ке на лечение, отме-
тил глава Комитета 
Совфеда по эконо-
мической политике 
Андрей Кутепов. Он 
напомнил, что сена-
торы инициирова-
ли поправки после 
того, как спикер палаты регионов Валентина Матвиен-
ко в апреле посетила Военно-медицинскую академию в 
Санкт-Петербурге. 

Другой закон освобождает с начала 2024 года от об-
ложения НДФЛ материальную поддержку на сумму не 
выше 4 тысяч рублей в месяц, которая оказывается ну-
ждающимся студентам, курсантам, аспирантам, адъ-
юнктам, ординаторам и ассистентам-стажерам. Этот же 
документ освобождает от обложения налогом на иму-
щество Федеральную территорию «Сириус», некоторые 
образовательные организации и спортивные объекты 
площадью свыше 15 тысяч квадратных метров.

Согласно еще одним поправкам обманутым дольщи-
кам не нужно будет платить налог на доход физических 
лиц, если они получат новые квартиры от регионов по-
сле банкротства застройщика. Сейчас они могут полу-
чить денежное возмещение из средств Фонда развития 
территорий, но законы субъектов РФ могут предусмат-
ривать и иные формы возмещения, например предостав-
ление другого жилья. Теперь от обложения НДФЛ осво-
бодят и возмещение, полученное в соответствии с регио-
нальными законами.

Кроме того, Совфед одобрил закон, освобождающий 
семьи с двумя и более детьми от НДФЛ при продаже зе-
мельного участка и расположенных на нем хозпостроек. 
Предусматривается, что вырученные при продаже 
участка средства должны быть в том же году израсходо-
ваны на приобретение иной жилой недвижимости и не 
использоваться в предпринимательской деятельности. 
При этом региональным законом может быть установ-
лен предельный размер площади земельного участка, 
доходы от продажи которого освобождаются от налого-
обложения. 

Семьи с двумя 
и более детьми 
освободят от 
уплаты НДФЛ при 
продаже земли

В 2017—2022 годах 
по ст. 275 УК РФ 
привлечены 
к уголовной 
ответственности 
48 российских 
граждан, допущен-
ных к гостайне
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА В России возобновили программу по борьбе с сахарным диабетом

Не сладкая жизнь
Ирина Невинная

С 
этого года в нескольких 
регионах страны пациен-
ты с сахарным диабетом 

второго типа стали получать в 
поликлиниках особые глюко-
метры для непрерывного ди-
станционного контроля за уров-
нем глюкозы в крови — постоян-
ный мониторинг поможет вра-
чам быстро принимать реше-
ния по ведению больных и моти-
вирует пациентов тщательнее 
следить за здоровьем. Об этом в 
рамках Национального конгрес-
са эндокринологов рассказала 
заместитель директора по науч-
ной работе, директор Института 
диабета НМИЦ эндокринологии 
Минздрава России, академик 
РАН Марина Шестакова. 

«В этом году должен офици-
ально стартовать федеральный 
проект по борьбе с сахарным 
диабетом. Такая целевая про-
грамма у нас в стране работала 
раньше и показывала хорошие 
результаты. И сейчас, спустя 10 
лет, на фоне роста числа боль-
ных диабетом главный эндокри-
нолог страны, академик Иван 
Иванович Дедов вновь обосно-

вал такую необходимость, и мы 
получили поручение разрабо-
тать федеральный проект», — 
рассказала Марина Шестакова. 

С о б ст в е н н о,  р а б ота  п о 
укреплению эндокринологиче-
ской службы уже идет: в регио-
нах планируется переоснаще-
ние специализированных ме-
дицинских центров, расширя-
ется подготовка кадров — сей-
час и детских, и взрослых эндо-
кринологов не хватает. Кроме 
того, в поликлиниках, центрах 
здоровья вновь откроют шко-
лы для пациентов с сахарным 
диабетом. И один из пунктов 
комплексной программы — уве-
личить охват больных дистан-
ционным мониторингом. 

«Сахарный диабет — это не 
просто хроническое заболева-
ние, он выступает триггером тя-
желых сосудистых поражений. 
Наша задача выстроить диспан-
серное наблюдение за пациен-
тами таким образом, чтобы дер-
жать диабет под контролем и не 
допускать серьезных сосуди-
стых осложнений», — пояснила 
академик Шестакова.

Течение диабета зависит не 
только от грамотно подобран-

ной терапии, но и от образа жиз-
ни пациента — насколько чет-
ко он следует рекомендациям 
врача, соблюдает правила пи-
тания, остается физически ак-
тивен. «Программа дистанци-
онного мониторинга, которая 

началась в шести регионах, за-
ключается в том, что пациентам 
выдают особые глюкометры, ко-
торые передают результаты из-
мерений в личный кабинет ле-
чащему врачу. Контролируется 
не только уровень глюкозы, но 
и другие показатели состояния 
больного. Программа построе-
на так, что если результаты ана-
лизов тревожные, за пределами 
нормы, — доктор это видит и мо-
жет быстро связаться с пациен-

том, чтобы скорректировать 
терапию. Получается, что паци-
енту не нужно часто посещать 
врача, но фактически он остает-
ся под постоянным врачебным 
контролем», — отметила Мари-
на Шестакова.

О том, насколько важен кон-
такт врача с пациентом, сказа-
ла и заместитель директора по 
научной работе НМИЦ эндо-
кринологии академик РАН Гали-
на Мельниченко.

«Успех в лечении сахарного 
диабета в очень большой степени 
зависит от самого пациента. Ко-
нечно, сейчас появляется много 
новых технологий, новых лекар-
ственных препаратов — и мно-
гие инновации и возможности 

их применения мы обсуждаем в 
рамках нынешнего конгресса, — 
пояснила Галина Мельниченко. 
— При этом важнейший принцип, 
которого должны придерживать-
ся врачи — работать с пациентом 
«глаза в глаза». Конечно, сейчас 
время интернета, многие наши 
пациенты черпают информацию 
оттуда. И все же никакие гадже-
ты не заменят доверительного 
общения с доктором. Вот поче-
му возобновление школ диабета 
— это очень важно».

Кстати, в 2022 году ведущие 
эндокринологи страны обнови-
ли клинические рекомендации 
по лечению сахарного диабета, и 
теперь важно, чтобы современ-
ной тактики лечения придержи-
вались все специалисты на уров-
не регионов.

Между тем, по данным иссле-
дований, половина россиян счи-
тают, что питаются неправиль-
но, 44% опрошенных указыва-
ют, что придерживаются осо-
бого стиля питания. Из них 26% 
питаются интуитивно, 8% выби-
рают диетическое питание, 2% 
предпочитают раздельную дие-
ту и еще 2% назвали себя вегана-
ми или вегетарианцами.  

ТЕНДЕНЦИИ Экономика Рунета выросла так сильно, как никто не ожидал

Все точки — над RU
Олег Капранов 

Э
кономика Рунета 
сумела вырасти в 
2022 году на 29% 
п о  от н о ш е н и ю  к 
2021 году — намного 
больше, чем от нее 
ожидали.  Таковы 
данные исследова-
ния «Экономика Ру-

нета», которые были представ-
лены Российской ассоциацией 
электронных коммуникаций 
(РАЭК) на конференции РИФ 
2023. Итоговый вклад интер-
нет-экономики в экономику 
России в прошлом году соста-
вил 12,2 трлн рублей. При об-
щем росте при этом заметно 
пострадала индустрия цифро-
вого контента: ее падение со-
ставило 52%. Общий прогноз 
на 2023 год — оптимистичный. 

«Год назад мы прогнозиро-
вали, что в 2022 году эконо-
мика Рунета вырастет всего 
лишь на 11%, но наш прогноз 
не сбылся: рост составил 29%. 
Это, конечно, меньше, чем рост 
в 2020—2021 годах, когда рос-
сийская интернет-экономика 
росла более чем на 40% в год. 
Но тем не менее мы преодо-
лели планку в 12 трлн рублей 
и показали двузначный рост 
в условиях, когда это, каза-
лось, было невозможно сде-
лать», — рассказал директор 
РАЭК, член Общественной па-
латы РФ Сергей Гребенников.
По его словам, рост экономики 
Рунета был обеспечен за счет 
положительной динамики сег-
ментов электронной коммер-
ции и инфраструктуры. Вместе 
с тем сегменты маркетинга и 
рекламы и цифрового контен-
та не смогли избежать паде-
ния, причем последний суще-
ственно потерял в объемах.
«На них в значительной степе-
ни повлиял уход зарубежных 
игроков, а также регуляторный 
фактор. Для сегмента марке-
тинга и рекламы это новые тре-
бования о маркировке, а для 
сегмента цифрового контен-
та —  инициативы,  направ-
ленные на его регулирова-
ние», — отметил Гребенников.
Рост рынка в таком объеме 
стал неожиданным для всех 
экспертов, отмечает директор 
по аналитике АНО «Цифровая 
экономика» Карен Казарян. 
Объем сегмента интернет-

рекламы и маркетинга в 2022 
году составил 389,2 млрд руб-
лей и сократился на 10% от-
носительно 2021 года. В от-
чете отмечается, что доходы 
агентств снизились, но эко-
системные игроки (прежде 
всего Яндекс и VK) смогли на-
растить рекламную выручку. 
Рекламные размещения в соц-
сетях сконцентрировались во 
«ВКонтакте» и мессенджерах.
«В середине 2022 года рекламо-
датели требовали показать воз-
можности и инструменты для 

размещения рекламы. Круп-
ные иностранные игроки ушли, 
и появилось желание инвести-
ровать в любые инструменты. 
Правила игр и ландшафт рынка 
поменялись. Любые медийные 
сервисы получили шанс по-но-
вому монетизироваться», — 
говорит директор по страте-
гическим исследованиям Ян-
декса Борис Омельницкий. 
Больше всего вырос рынок 
услуг в интернете — 35% — и 
составил 1,7 трлн рублей. Са-
мым большим оказался сег-

мент онлайн-ретейла (без уче-
та рынка доставки готовой еды 
и продуктов питания, а также 
трансграничной торговли), 
он составил 3,95 трлн рублей.
Объем инфраструктурного 
сегмента равнялся 300,3 млрд 
рублей, он вырос на 47% к 2021 
году. 

Самым заметным стал ры-
нок инфраструктуры — 258,9 
млрд рублей. Здесь зафиксиро-
ван рост на 52%. Это обуслов-
лено уходом иностранных иг-
роков и необходимостью инве-
стиций в инфраструктуру. При 
этом, отмечают авторы иссле-
дования, стоимость доступа в 
интернет в России остается од-
ной из самых низких в мире, 
несмотря на рост тарифов. Ско-
рость доступа в интернет про-
должает расти, но разрыв со 
странами-лидерами увеличи-
вается.

Сегмент цифрового контен-
та упал на 52% из-за ухо-

да крупнейших западных он-
лайн-платформ, игровых сер-
висов и музыкальных стри-
мингов. Объем сегмента в 2022 
году составил только 73,6 млрд 
рублей. Впрочем, авторы иссле-
дования допускают, что здесь 
значительная часть плате-
жей просто ушла в серую зону.
Большое внимание уделено 
кадровому голоду в IT-отрасли, 
отмечает глава АНО «Цифро-
вая экономика» Сергей Плу-
готаренко. По его словам, к на-
чалу декабря 2022 года рост 
числа резюме составил 66% 
относительно первой неде-
ли 2022 года. Самые востре-
бованные сегодня IT-специ-
альности — это программисты 
и разработчики. «Неожидан-
но мощно выстрелил спрос на 
разработчиков приложений 
для отечественных операци-
онных систем — 53% для «Ав-
роры» и 9% для Kaspersky OS. 
Также чрезвычайно востре-

бованы «белые» хакеры и спе-
циалисты по инфобезопасно-
сти», — сообщил Плуготаренко. 
Особо было отмечено, что по-
рядка 100 тысяч российских 
IT-специалистов работали за 
границей к концу 2022 года. 
При этом, как следует из дан-
ных минцифры, 80% из них 
работали из дружественных 
стран на российские компании. 
«А уже к февралю 2023 года 
60% из них вернулись в Рос-
сию», — заявил Плуготаренко.
Что же касается перспектив, 
то, по прогнозам аналитиков 
РАЭК, в 2023 году экономика 
Рунета вырастет на 15,8 трлн 
рублей, рост составит 29%.  

По прогнозам аналитиков, в 2023 
году экономика Рунета вырастет 
на 15,8 трлн рублей.

А К Ц Е Н Т

Самые востребованные 
сейчас IT-специалисты — 
это программисты и разработчики. 
Также очень нужны «белые» хакеры

А К Ц Е Н Т

Особые глюкометры передают результа-
ты измерений в личный кабинет 
лечащему врачу, пациент находится 
под постоянным наблюдением

— Как RU-сегмент интернета 
сумел преодолеть последствия 
санкций
rg.ru/art/2533696

ДУМА 

На памятниках 
ВОВ разместят 
QR-коды

СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ 
Татьяна Замахина

На памятники и мемориаль-
ные комплексы Великой Отече-
ственной войны предлагают 
наносить QR-коды с доступом 
к информации о событиях и ге-
роях, которым они посвящены. 
Такой закон приняла Госдума.

Наносить информацию бу-
дут уполномоченные органы 
власти, в ведении которых на-
ходятся эти объекты. Информа-
ция должна включать в себя ис-
торическую справку о событи-
ях, информацию о подвиге по-
гибших при защите Отечества, 
документы, фотоматериалы. 
Также надписи могут включать 
в себя графические идентифи-
каторы — QR-коды, с помощью 
которых можно перейти на 
страницы с материалами. Как 
подчеркнула зампред Госдумы 
Ирина Яровая, принятие зако-
на предоставит быстрый до-
ступ к развернутой информа-
ции, сформированной на осно-
вании архивных материалов. 

Депутат Госдумы Никита 
Чаплин в комментарии «РГ» на-
помнил, что президент не раз 
заявлял, что Россия будет де-
лать все для сохранения исто-
рической памяти. «Наша зада-
ча — воспитывать в детях патри-
отизм и любовь к Родине, пере-
давая историю героев-соотече-
ственников из поколения в по-
коление, — отметил он. — Но для 
этого мы должны идти в ногу со 
временем и разговаривать с мо-
лодежью на одном языке».  Сей-
час век IT-технологий, поэто-
му использование QR-кодов, 
по его оценке, — это хороший 
инструмент, чтобы привлечь 
внимание молодежи к истори-
ческим событиям. «Считаю 
целесообразным создать циф-
ровую карту исторических па-
мятников, посвященную собы-
тиям Великой Отечественной 
войны. Чтобы подростки, пере-
двигаясь по городу, могли ори-
ентироваться, где находятся 
памятники и к каким событиям 
они приурочены», — заключил 
Чаплин.  

P
E

S
H

K
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K

БЕЗОПАСНОСТЬ Секретари 
Совбезов и руководители 
спецслужб из 101 страны 
обсудили общие угрозы

Антимир 
придуман 
не нами

Иван Егоров, Московская область

В Подмосковье в среду высадился представительный 
десант секретарей Совбезов, помощников по нацио-
нальной безопасности, руководителей спецслужб из 
101 страны мира. А также один глава государства и 6 
генеральных секретарей и руководство международ-
ных организаций. 

После трехлетнего перерыва, связанного с ковид-
ными ограничениями, в России состоялась одинна-
дцатая международная встреча высоких представи-
телей, курирующих вопросы безопасности. Россий-
скую делегацию традиционно возглавил секретарь 
Совбеза России Николай Патрушев. Начался фо-
рум с видеообращения  Владимира Путина, который 
заявил, что Россия готова к самому тесному взаимо-
действию со всеми заинтересованными государства-
ми в противостоянии общим угрозам и вызовам, с ко-
торыми сталкивается сегодня человечество. 

Как отметил глава государства, у нашей стра-
ны много партнеров в разных регионах и на разных 
континентах, и наша страна искренне дорожит исто-
рически прочными, дружественными, по-настояще-
му доверительными связями с государствами Азии, 
Африки и Латинской Америки. Он подчеркнул, что 
Москва эти связи будет всемерно укреплять на благо 
всех народов.

«Уверен, что сообща мы добьемся формирования 
более справедливого, многополярного мира, а идео-
логия исключительности, так же как и неоколониаль-
ная система, которая позволяла эксплуатировать ре-
сурсы всего мира, неизбежно уйдут в прошлое», — от-
метил глава государства. 

Владимир Путин также обратил внимание, что 
участникам встречи предстоит обсудить ситуацию в 
мире и перспективы ее развития, проанализировать 
наиболее актуальные современные угрозы. Среди 
них — международный терроризм, экстремизм, не-
законный оборот оружия и наркотиков, транснаци-
ональная преступность и нелегальная миграция. И 
конечно, вопросы, касающиеся продовольственной и 
информационной безопасности.

В свою очередь, открывая пленарное заседание, 
Николай Патрушев поприветствовал традицион-
ных участников конференции, в том числе предста-
вителей секретариатов СНГ, ОДКБ, ЕАЭС, ШОС. А 
также руководства Центральноамериканской инте-
грационной системы и Экономического сообщества 
государств Центральной Африки, которые впервые 
принимают участие в работе конференции. 

По словам Патрушева, в условиях курса Запада 
на разрушение основополагающих норм необходи-
мо выработать единые подходы к построению общей 
архитектуры международной безопасности и соци-
ально-экономического развития всех без исключе-
ния стран. Более предметно о современных мировых 
вызовах и угрозах и тех, кто за ними стоит, рассказал 
директор Службы внешней разведки России Сергей 
Нарышкин.

По его словам, страны Запада могли бы участво-
вать в обеспечении процветания и безопасности в 
мире, однако «безумная гордыня западников наглухо 
закрыла для них такую возможность». 

«Уместно вспомнить библейскую истину: конец 
их будет по делам их. А это значит, что конец их будет 
печальным», — констатировал Нарышкин. При этом 
он посоветовал США и Великобритании оставить в 
покое Иран и другие страны Ближнего Востока и за-
няться своими внутренними делами.

«Англосаксам можно посоветовать заняться свои-
ми внутренними гражданскими конфликтами. А еще 
лучше убираться к их старому приятелю — к дьяво-
лу», — отметил глава СВР. По его данным, крайне бо-
лезненную реакцию в США и Британии вызывает 
достигнутое в марте при посредничестве Китая со-
глашение между Саудовской Аравией и Ираном. Он 
отметил, что в позитивных процессах в этом регио-
не Лондон и Вашингтон видят провал собственной 
многолетней политики по удушению Тегерана и угро-
зу своим стратегическим позициям.

При этом, как добавил Нарышкин, профильным 
англосаксонским структурам поставлена задача под-
рывать наметившийся диалог и дискредитировать 
посредническую роль Пекина. Также, по его данным, 
Вашингтон не может допустить нормализации обста-
новки на Ближнем Востоке и готовит новую инфор-
мационную войну против России и ее союзников. Как 
заметил Нарышкин, в Сирии продолжается норма-
лизация обстановки, уровень взаимного доверия на 
Ближнем Востоке растет, а авторитет США, напро-
тив, резко снижается,

«Как вы думаете, какие выводы из этого сделали 
в госдепартаменте США? Вполне предсказуемые», — 
сказалНарышкин. «Там списывают все свои просче-
ты и преступления на действия так называемой рос-
сийской пропаганды и разрабатывают планы инфор-
мационной войны с Москвой», — констатировал он. 

Что касается конфликта на Украине, то, по данным 
директора СВР, британцы ведут усиленную работу с 
европейскими партнерами, убеждая их в нецелесо-
образности какого-либо посредничества между Рос-
сией и Украиной, по крайней мере до тех пор, пока 
Киев в состоянии наносить удары по России.

По его словам, во время прошлогодних стамбуль-
ских переговоров Москве и Киеву почти удалось до-
говориться об урегулировании. Проект договора 
был парафирован сторонами, но в итоге сорван, по-
скольку, по его словам, «Вашингтон и Лондон строго 
запретили своим украинским вассалам вести мир-
ные переговоры с российской стороной».  

Николай Патрушев, Сергей Нарышкин и Сергей Лавров 
рассказали коллегам о новых угрозах.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Британцы пытаются переложить свой опыт на Россию

Не те «партизаны»
Павел Дульман

А
така украинских ди-
версантов на при-
граничные поселки 
Белгородской обла-
сти примечатель-
на оркестровкой в 
украинских и запад-
ных СМИ. Тот слу-
чай, когда форма, 

которую хотели придать акции 
заказчики и организаторы (на-
стоящие, а не марионетки, взяв-
шие на себя ответственность), 
разошлась с уродливым содер-
жанием от непосредственных 
исполнителей.

Страшным, хитрым и без-
жалостным к бывшим соотече-
ственникам, как Борис Савин-
ков, знакомец Черчилля и Пил-
судского, спустя сто лет решил 
выступить российский экс-де-
путат, номенклатурный внук 
и иноагент Илья Пономарев, 
знакомец Сороса. Именно этот 
персонаж публично презенту-
ет себя идеологом так называ-
емых легиона «Свободная Рос-
сия», «Русского добровольче-
ского корпуса» и прочих орга-
низаций, имеющих собствен-
ную символику и патчи, но не 
имеющих больше двух десятков 
действительных членов и какой
-либо субъектности. Просто по-
тому, что не может претендо-
вать на личную роль подотдел 
СБУ и ГУР, которые и сами суть 
подотделы ЦРУ и M-I6. Кажет-
ся, над генералом Власовым 
было меньше начальников и ку-
кловодов, чем над воюющим в 
соцсетях Пономаревым. Пре-
датель-генерал хотя бы с Гимм-
лером один раз повстречался, а 
нынешний предатель-коллабо-
рационист совсем измельчал.

Впрочем, кто сказал, что По-
номарев командует хоть чем-
нибудь? А сказали об этом ино-
странные СМИ — британские, 
американские, немецкие и про-
чие. Они в один голос и по одной 
методичке заявили, что на Бел-
городчину зашли «русские пар-
тизаны», буквально «повстан-
цы», и начало нового «парада 
независимостей» с последую-
щим распадом страны уже на-
клевывается. Ну а что у них тех-
ника западная, так РОА тоже 
не на Т-34 воевала. Хотя пресс-
секретарю Пентагона Патри-
ку Райдеру и было неприятно 
увидеть родные подбитые бро-

невики, поэтому он и пробур-
чал, что согласия на передачу их 
некой «третьей стороне» геге-
мон не давал. Оружие действи-
тельно было американским, а 
вот исполнители по происхо-
ждению русские, украинские, 
а местами и советские. Но пас-
порта и биографию им заменя-
ют «солярные символы» и руны 
на коже, а равно пристрастие к 
«римскому приветствию». Из-
вестные и деятельные члены по-
номаревских «рогов и копыт» — 
это сплошь неонацисты, бежав-
шие из России на Украину после 
2014 года и влившиеся в запре-
щенный в России «Азов». 

Из новеньких — те же неона-
цисты, ставшие таковыми из-
за обострившегося после 24 
февраля и перешедшего в тер-
минальную стадию чувства ру-
софобии. Впрочем, даже в со-
ставе диверсионных групп эти 
отщепенцы составляют мень-
шинство, как молекула мяса в 
копеечной колбасе, исключи-
тельно для этикетки и чтобы 
пофотографироваться. Актив-
ное вещество в этом зловонном 
фарше — настоящие, отборные 
украинские наци, элита ГУР и 
СБУ, «русню» в своем составе 
искренне презирающие.

Тогда почему эти человече-

ские очистки западные СМИ 
называют «партизанами» и 
«повстанцами»? А это тор-
чат уши истинных заказчиков. 
Именно к спецслужбам Вели-
кобритании в большей степе-
ни относится ГУР и его глава 
Буданов, и это их мудрецы но-
сятся с идеей «деколонизации» 
России и подбрасывают укра-
инским политологам и неко-
торым неумным «релокантам» 
новые карты нашей страны, 
разделенной на отгороженные 
друг от друга загоны. 

Похоже, в Лондоне, наслу-
шавшись Пономарева и начи-
тавшись страшилок о России 
из собственных таблоидов, 
действительно рассчитывали 
на стихийное создание «белго-
родской народной республи-
ки». Но успешных примеров 
русских коллаборационистов 
история России не знает. Илье 
Пономареву и русским шквар-
кам в дешевой украинской кол-
басе хорошо бы это понимать. 

А К Ц Е Н Т

Оружие было американским, а вот 
исполнители по происхождению рус-
ские, украинские, а местами и советские 

СКАНДАЛ

СЕУЛ 
ОТЧИТАЛ КИЕВ 
ЗА ФАНТАЗИИ
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

МИД Республики Корея потре-
бовал от властей Украины не 
искажать содержание двусто-
ронних договоренностей и скор-
ректировать сообщение о яко-
бы обещанном Сеулом «вось-
мимиллиардном займе на очень 
выгодных условиях». Киев вы-
нужден был удовлетворить 
требования корейцев. Об этом 
24 мая в ходе слушаний в пар-
ламенте заявил министр ино-
странных дел РК Пак Чин. 

Один из депутатов попросил 
министра прокомментировать 
появившееся на сайте прави-
тельства Украины сообщение о 
том, что в ходе своего недавне-
го визита в Сеул супруга прези-
дента Украины Елена Зеленская 
договорилась о предоставлении 
Киеву займа на 8 млрд долларов. 

Судя по реакции депутатов, 
их очень удивил размер займа, 
но министр обвинил укра-
инскую сторону в искажении 
фактов, указав, что конкрет-
ных цифр пока никто не согла-
совывал. «Сразу после появле-
ния этого сообщения властей 
Украины наше правительство 
потребовало разъяснений от 
украинской стороны и попро-
сило внести изменения в офи-
циальное заявление», — отметил 
Пак Чин.

В ходе этих же слушаний со-
ветник президента РК по вопро-
сам внешней политики и без-
опасности Чо Тхэ Ён заявил, что 
«Южная Корея не оказывает 
прямой помощи вооружениями 
Украине». Он также опроверг 
спекуляции по поводу того, что 
Сеул это делает косвенно, по-
ставляя боеприпасы на Украину 
через Польшу. 

РЕЗОНАНС Дания хочет стать площадкой для мирных переговоров России 
и Украины, хотя никто ее об этом не просил

Гвоздь непрошеный
Евгений Шестаков

С
енсационную новость 
узнал журнал Politico — 
издание утверждает, что 

Дания хотела бы провести на 
своей территории мирные пере-
говоры между Россией и Украи-
ной. В Копенгагене даже назы-
вают сроки саммита — июль. Та-
кими откровениями поделил-
ся датский министр иностран-
ных дел Ларс Лекке Расмуссен. 
Откуда глава внешнеполитиче-
ского ведомства находящейся 
на отшибе европейской полити-
ки Дании взял эти сроки, оста-
лось загадкой. Как и то, кто про-
сил его страну заняться миро-
творчеством — до сих пор ни в 
Москве, ни в Киеве о Дании как 
о площадке для мирных пере-
говоров никто не вспоминал. 
Напротив, в среду пресс-секре-
тарь российского президен-
та Дмитрий Песков сообщил, 
что предпосылок для мирного 
урегулирования конфликта на 
Украине пока нет и говорить об 
этом преждевременно. В этой 
связи не ясно, почему офици-
альный Копенгаген решил, что 
фактически через месяц та-
кой диалог начнется. Впрочем, 
если вчитаться в интервью гла-
вы МИД Дании, становится по-
нятным, что никакой сенсации 
на самом деле нет. Господин Рас-
муссен, как и многие политики 
в Европе, использовал упоми-
нание о конфликте на Украи-
не с единственной целью — на-
помнить о существовании соб-
ственной страны. «Если Украи-
на сочтет, что пришло время для 
такой встречи, это будет заме-
чательно», — утверждал датский 
дипломат. Уже сама по себе та-
кая оценка выглядит нелепицей 

— без участия России перегово-
ры состояться не могут, но мне-
ние Москвы на этот счет госпо-
дин Расмуссен спрашивать, ви-
димо, не намерен. Такую «сен-
сацию» из Копенгагена можно 
было бы пропустить мимо ушей 
— в Европе слишком многие чи-
новники надувают щеки, чтобы 
продемонстрировать политиче-
скую значимость в украинских 
делах, но столь же быстро сду-
ваются после окрика из Брюс-
селя, тем более из Вашингто-
на. И все же нельзя полностью 
исключать наличие у этой так 
называемой «мирной иници-
ативы» сущностного подтек-
ста. Особенно, если учесть, что 
журнал Politico выходит в США 
и считается неплохо инфор-
мированным изданием. Послед-
нее время на различных уров-
нях политического истэблиш-

мента в Вашингтоне все чаще 
появляются утечки о заинтере-
сованности Белого дома в замо-
раживании конфликта на Укра-
ине по примеру ситуации на Ко-
рейском полуострове. В свою 
очередь, эксперты называют та-
кой сценарий выгодным, в пер-
вую очередь, Киеву, который 
получит время на восстанов-
ление сил и шанс на ускорен-
ный прием в НАТО. Несмотря 
на внешний негатив, проявлен-
ный Западом к китайским мир-
ным инициативам, которые там 
считают чрезмерно пророссий-
скими, также существует пони-
мание, что украинский план, 
основанный на военной побе-
де над Россией, выглядит со-

вершенно нереалистичным. Об 
этом в европейской и амери-
канской прессе все чаще рассу-
ждают не политики — военные, 
которые анализируют потен-
циальные возможности Киева. 
Слухи о том, что за кулисами 
международных форумов, на 
которые зовут Зеленского, его 
уговаривают занять менее бес-
компромиссную в территори-
альных вопросах позицию, цир-
кулируют давно. Неделю назад 
об этом сообщил, ссылаясь на 
свои источники, американский 
журналист Сеймур Херш (ав-
тор расследования о взрывах на 
«Северных потоках» — от Прим. 
ред). Херш, в частности, утвер-
ждал, что к завершению кон-
фликта Киев призывают Вен-
грия, Литва, Эстония, Чехия и 
Латвия. Против такого сцена-
рия — Польша и Британия, го-
товые до конца утилизировать 
украинское население в расче-
те на пиррову победу.

В международном закулисье, 
помимо Китая к урегулирова-
нию ситуации на Украине под-
ключились страны Африки, ко-
торые оказывают, хотя и робко, 
необходимое психологическое 
воздействие на киевские власти. 
Тот факт, что новости из Копен-
гагена озвучивает Politico вновь 
подтверждает наличие «пар-
тии мира» в США. Правда, игра-
ет она исключительно в интере-
сах самих Соединенных Штатов, 
для которых не успешная на поле 
боя, но исправно выкачивающая 
из американского бюджета ре-
сурсы Украина становится обу-
зой. Понятно, что такого рода 
оценки не проникают в публич-
ное пространство, но, безуслов-
но, звучат в приватных беседах. 
В этой связи стоит вспомнить 

намеченный на первую дека-
ду июля саммит НАТО в Виль-
нюсе, на котором тема будуще-
го Украины в альянсе станет од-
ной из доминирующих. Однако 
это тот деликатный вопрос, по 
которому в блоке никакого со-
гласия нет и не предвидится, не-
смотря на бравурные и весьма 
оптимистичные заявления гене-
рального секретаря НАТО Йенса 
Столтенберга. Если конфликт на 
Украине продолжится до начала 
вильнюсской встречи без пер-
спектив дипломатического уре-
гулирования, то добиться кон-
сенсуса по будущему участию 
Киева в деятельности альянса 
станет еще сложнее. Это пони-
мают в Вашингтоне, где косвен-
но готовят украинские власти 
к неизбежному — поиску ком-
промисса с Россией и заранее 
подыскивают площадку для та-
ких переговоров. Так что иници-
атива Копенгагена, предусмот-
рительно предложившего аме-
риканцам для этих целей свою 
территорию, может оказаться 
приемлемой также для Киева. Но 
вряд ли она устроит Москву, если 
вспомнить, что Дания, по словам 
главы Пентагона, поставила Ки-
еву противокорабельные раке-
ты Harpoon и пусковые установ-
ки для них. Тот факт, что в марте 
2023 года знаменитую статую 
«Русалочки» в Копенгагене неиз-
вестные покрасили в цвета рос-
сийского флага, вряд ли поможет 
датским властям завоевать дове-
рие Москвы. Так что на данном 
этапе заявления министра ино-
странных дел Дании господина 
Ларса Лекке Расмуссена можно 
прокомментировать строчкой 
из «Мастера и Маргариты» Бул-
гакова: «Поздравляю вас, гра-
жданин, соврамши!» 

«Русалочка» в цветах российского 
флага вряд ли поможет датским 
властям завоевать доверие 
Москвы.

«СЕМЕРКА» 
ДЕРЖИТ СТРОЙ?
Накануне решающего раунда президентских выборов 
в Турции интрига чуть спала. После того как третий 
претендент Синан Оган объявил о поддержке действу-
ющего главы государства, шансы Эрдогана добрать 
недостававшие ему полтора процента возросли. Голо-
сование никогда не приковало бы к себе такого внима-
ния, если бы не усилия комментаторов — прежде всего 
в Европе и США, — которые придали ему характер чуть 
ли не цивилизационного выбора. Пожилой благооб-
разный кемалист — символ ориентированного на Запад 
демократического развития. Неутомимый вождь 
исламской партии — олицетворение отката в прошлое.

Ситуация пока-
зательная и харак-
терная. Чем слож-
нее окружающий 
мир, а он очень по-
следовательно вы-
рывается из лю-
бых шаблонов, тем 
острее желание за-
гнать его в простую 
и понятную схему. 
Идеально — двусо-
ставную. Устрем-
ленная к благим 
свершениям совре-
менная демократия против злонамеренного и тяну-
щего назад авторитаризма. Желание упростить по-
нятно не только по-человечески, но и чисто инстру-
ментально. Те, кто принимает решения, нуждаются в 
сколько-нибудь рационально постигаемой картине. 
В некотором смысле ее наличие лучше полного отсут-
ствия, даже если она неправильная. Впору вспомнить 
всеобщий бестселлер конца девяностых «Плоский 
мир» американского журналиста Томаса Фридмана. 
Он имел тогда в виду унификацию всего и вся в рамках 
глобализации. Теперь эта метафора предполагает дру-
гое прочтение — пусть всё станет как-нибудь попроще 
и поплоще, иначе никак не получается осмыслить эту 
пугающую многомерность. Подобный подход харак-
терен для теперешних международных отношений, а 
уже оттуда он выплескивается на внутреннюю полити-
ку любой страны. Но внутри государств «почва» бли-
же, поэтому реальная жизнь всё равно берет свое. А вот 
в мировом масштабе неоднозначнее.

Встреча в верхах «Большой семерки», которая про-
шла на днях в Хиросиме, стала убедительной иллю-
страцией, какие усилия прилагаются для фиксации, а 
то и цементирования этой самой двухмерной схемы 
на глобальном уровне. Пожалуй, впервые столь четко 
Россия и Китай, по сути, уравнены в статусе — против-
ник и основная угроза для того мира, который пред-
ставляет G7. Организаторы очень серьезно подошли 
к расширению круга сочувствующих — приглашения 
получили все основные представители незападного 
мира: Индия, Бразилия, Вьетнам, Индонезия, руко-
водители всех крупнейших международных органи-
заций.

Главным гостем был Владимир Зеленский, и это 
важный момент. Украинская тема становится, как сей-
час стало принято говорить, «точкой сборки» сообще-
ства, которое полагает себя «правильной стороной ис-
тории». Любопытная деталь: японская пресса пишет, 
что после саммита в Хиросиме премьер Кисида заду-
мался об объявлении досрочных выборов, потому что 
успех мероприятия, особенно приезд украинского ру-
ководителя, поднял рейтинги его партии. То есть Зе-
ленский внезапно стал фактором внутренней полити-
ки очень далекой от Украины страны.

Необходимость 
ярко выраженно-
го, персонализиро-
ванного объедини-
тельного мотива по-
нятна. В отсутствие 
таких элементов 
общность легко рас-
сыпается, ведь мир, 
на самом деле, со-
вершенно не двух-
мерен. Он не просто 
диверсифицирован, 
а, по сути, даже рас-
пылен по интере-
сам, представле-
ниям, повесткам, 
нуждается в максимальной гибкости реакций на всё 
более многообразные вызовы. Удерживать сплочение 
очень сложно, только при помощи тяжелой артилле-
рии в фигуральном, но, к сожалению, и буквальном 
смысле.

Что делать в этой связи тем, против кого, собствен-
но, и осуществляется консолидация? Прямо противо-
положное, то есть добиваться максимального разно-
образия, разнонаправленности развития, настаивать 
на праве не делать окончательный и бесповоротный 
выбор. Дихотомия «добро» — «зло» понятна и мораль-
но привлекательна, но в большинстве случаев не име-
ет отношения к реальному международному процессу. 
И попытки «семерки» вовлечь в свою орбиту Индию, 
Бразилию и других именно на такой основе результа-
тивными не будут. 

Важно, что это работает и в другую сторону. России, 
например, не надо рассчитывать на поддержку «нашей 
правды» со стороны тех, кого у нас теперь стали назы-
вать мировым большинством. Сам термин корректен, 
потому что незападный мир, действительно, составляет 
подавляющее большинство населения планеты. Однако 
он несколько сбивает с толку, потому что создает впе-
чатление консолидированности этого большинства. Но 
его суть как раз в том, что оно многообразно и не едино. 
И всегда будет стремиться к гибким формам партнер-
ства и разнонаправленности, хеджированию, а не уни-
версальному подчинению. Читатели постарше помнят, 
что в уставе ВЛКСМ и КПСС был зафиксирован прин-
цип демократического централизма: большинство ре-
шило — и всё, вот она демократия. Сейчас это принцип 
«семерки». А нам не надо. 

России не надо 
рассчитывать на 
поддержку «нашей 
правды» со сторо-
ны мирового 
большинства 

Россия и Китай, 
по сути, уравнены 
в статусе — про-
тивник и основная 
угроза для того 
мира, который 
представляет G7

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Вид подбитых американских броневиков в Белгородской области явно расстроил Пентагон, где попытались откреститься от атаки украинских террористов.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

В 2026 году в доме, где родился Адольф Гитлер, в австрийском городе Брау-

нау-ам-Инн откроют учебный центр по правам человека для сотрудников 

полиции. Об этом сообщило министерство внутренних дел Австрии. Спо-

ры о том, что делать с историческим зданием XVII века постройки, продол-

жались в течение многих лет. Просто снести дом, как предлагали некото-

рые, было нельзя. Этого не позволял закон, обязывающий продолжать ис-

пользовать здание «осмысленным образом», а кроме того, были опасения, 

что снос будет воспринят в мире как игнорирование Австрией своей исто-

рической ответственности за национал-социалистическое прошлое. К 

тому же таким образом не решалась основная задача — лишить дом «мифи-

ческой привлекательности для экстремистских кругов», разрушив весь 

связанный с ним символизм. Власти опасались, что поклонники нацизма 

все равно продолжат приезжать на место снесенного дома, так же как они 

это делают сейчас. В ходе проведенного в марте соцопроса большинство 

австрийцев также высказались против сноса и поддержали идею разме-

стить в доме организацию, занимающуюся историей национал-социализ-

ма и пропагандой антифашизма. Но эксперты сочли и такое решение не-

подходящим. По мнению комиссии, сохранение какой-либо связи дома с 

национал-социализмом, даже если это делается с самыми благими наме-

рениями, «всегда будет игрой с мифом о Гитлере». Поэтому здание решили 

все же передать полиции. В ближайшие несколько лет дом капитально ре-

конструируют, чтобы стереть в том числе и его архитектурную связь с на-

цизмом и Гитлером, после чего полицейская инспекция по правам челове-

ка начнет обучать в нем своих сотрудников. 

Подготовил Василий Федорцев
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
назвал условия 
для взыскания 
не уплаченных 
на ребенка денег

Пропавшие 
алименты

Наталья Козлова

Очень нестандартное решение вынес Верховный суд 
РФ, фактически встав на сторону гражданина, кото-
рый не платил алименты на своего ребенка. Гражданке, 
которая решила спустя годы взыскать неуплаченные 
алименты, было отказано из-за позиции гражданки.

История, о которой расскажем, начиналась стан-
дартно: бывшая жена через суд взыскала алименты с 
бывшего мужа. Тот два года выплачивал деньги, но по-
том забыл о своих родительских обязанностях. Ситуа-
ция осложнилась тем, что в районном суде Краснодар-
ского края потеряли приказ по этому делу. Документ 
нашли лишь спустя 15 лет. Тогда возник вопрос: за ка-
кой срок взыскивать долг? Местные суды разошлись 
во мнениях. А Верховный суд обратил внимание на то, 
что суды не учли важные обстоятельства этого спора. 
Эксперты, изучив дело, обратили внимание на бездей-
ствие матери в такой ситуации — на протяжении дли-
тельного срока*. Этот спор заметил портал «Право.ru».

У супругов из Краснодарского края семейная жизнь 
не сложилась. После развода их единственная дочь 
осталась жить с матерью. Летом 2000 года женщина 
впервые обратилась в Горячеключевской городской 
суд, чтобы получать с бывшего мужа алименты на со-
держание их несовершеннолетнего ребенка. Тогда пер-
вая инстанция постановила, что со 2 августа 2000 года 
бывший муж должен ежемесячно перечислять чет-
верть всех своих доходов на дочку. 

Осенью того же 
года исполнитель-
ное производство 
в отношении гра-
жданина окончили, 
потому что деньги 
он исправно посы-
лал. При этом такое 
решение приста-
вов бывшая жена 
не обжаловала. По-
сле двух лет выплат 
отец прекратил от-
правлять деньги. 
Гражданка не могла 
заставить его перечислять алименты, так как Горяче-
ключевской горсуд потерял судебный приказ по этому 
спору. И она не пыталась добиться этих выплат. 

Но спустя время — в 2017 году — дело неожиданно 
нашли. Тогда гражданка повторно обратилась в суд с 
заявлением о возбуждении исполнительного произ-
водства против бывшего мужа с тем, чтобы заставить 
его выплатить долг. На тот момент просрочка по али-
ментам составляла уже 15 лет. В суде бывший муж уве-
рял, что узнал о необходимости платить алименты со 
слов бывшей жены и самостоятельно содержал дочь. 
Но никаких доказательств в виде чеков или расписок 
предоставить не смог. Судебный пристав посчитал ему 
задолженность всего за три года, как сказано в статье 
113 Семейного кодекса РФ.

Но определение задолженности гражданке показа-
лось недостаточным — она захотела получить деньги 
с отца ребенка за все прошедшие годы. Гражданка по-
требовала взыскать с отца уже выросшей дочери 3 млн 
рублей долгов по алиментам и 24 млн рублей неустой-
ки. И суд пошел ей навстречу — первая инстанция это 
требование удовлетворила в полном объеме. Суд ука-
зал на ошибку пристава и обязал его пересчитать раз-
мер долга. В своем решении суд сослался на ту же ста-
тью 113 СК, что и сотрудник ФССП. Суд подчеркнул, 
что выплата денег прекратилась по вине самого отца. 
Отец опротестовал это решение. 

И апелляция встала на его сторону. Краснодарский 
краевой суд отменил акт Горячеключевского горсуда, 
сославшись на то, что в течение 15 лет никто не требо-
вал с гражданина платить алименты. То есть никакие 
действия для взыскания долга не предпринимались.

В итоге президиум краевого суда отменил апелля-
ционное определение и заставил еще раз проверить 
решение первой инстанции. На втором круге нижесто-
ящие суды постановили взыскать все же 3 млн рублей 
долгов по алиментам. Во взыскании 24 млн неустойки 
суды отказали. 

Вот в таком виде спор дошел до Судебной коллегии 
по административным делам Верховного суда. Она от-
менила решения нижестоящих инстанций, указав на 
факты, которые не оценили местные суды. Первое — 
решение пристава окончить исполнительное произ-
водство в отношении гражданина не отменялось и не 
обжаловалось. Второе — не проверены доводы долж-
ника о том, что он не уклонялся от уплаты алиментов. 
Третье — поведение бывшей жены при взыскании али-
ментов. «Тройка» судей ВС отправила это дело на по-
вторное рассмотрение обратно в первую инстанцию. И 
на этот раз Горячеключевской горсуд полностью отка-
зал истице.

По мнению юристов, для взыскания задолженности 
по алиментам нужно доказать активное поведение ма-
тери. То есть подтвердить, что мать делала все возмож-
ное для получения алиментов. Эксперт назвал действия 
матери, которые могут доказать ее позицию в подоб-
ной ситуации. Это ее обращения к должнику (телеграм-
мы, переписка в мессенджерах), ее же обращения к ра-
ботодателю должника, обращения в суд.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Предлагается разрешить перепланировку лоджий

Балкон лишат голоса
Владислав Куликов

Г
осдума готовит к рассмот-
р е н и ю  з а к о н о п р о е к т, 
предлагающий упростить 

согласование перепланировки 
лоджий. Отменяется необходи-
мость брать согласие соседей. 
На деле документ не просто об-
легчает, но фактически разре-
шает балконные разборки. Ведь 
сегодня получить согласие на 
такое — нереально. Действую-
щий закон обязывает получать 
в таком случае согласие всех со-
седей. Абсолютно всех.

Проблема в том, что стена, 
разделяющая кухню и балкон, 
является внешней. А значит, 
юридически относится к об-
щему имуществу. На это в свое 
время указал Первый кассаци-
онный суд общей юрисдикции, 
рассматривая конкретное дело.

Некий гражданин Н. при-
резал — в буквальном смысле  — 
к кухне лоджию. Вышло, конеч-
но, красиво: балкон перестал 
быть балконом и стал как бы ча-
стью квартиры. Как бы — пото-
му что юридически он все еще 
оставался балконом. Ведь чи-
новники красоту не оценили и 
отказались согласовывать пере-
планировку.

Гражданин попытался со-
здать прецедент и обратился 
в суд. Однако судьи кассаци-
онного суда были непреклон-
ны. Согласно Жилищному ко-
дексу, если реконструкция или 
перепланировка помещений 
невозможны без присоедине-
ния к ним части общего иму-
щества в многоквартирном 
доме, на такие действия долж-
но быть получено согласие всех 
собственников помещений в 

многоквартирном доме, под-
черкнули судьи.

«Наружная стена дома, неза-
висимо от того, является ли она 
в какой-либо части несущей или 
ненесущей, в силу своего назна-
чения — ограждение внутренне-
го пространства здания, его за-
щита от воздействия внешней 
среды — обслуживает весь дом и 

для целей определения состава 
общего имущества дома не мо-
жет рассматриваться как сово-
купность отдельных конструк-
ций, расположенных в каждом 
из внутренних помещений дома 
и обслуживающих только то по-
мещение, внешней стеной кото-
рого она является», — объяснил 
Первый кассационный суд.

Исправить положение пред-
ложила Дума Ставропольского 
края, которая внесла в Госдуму 
соответствующий проект.

«По данным экспликации 
многоквартирных домов, ло-
джии являются неотъемле-
мой частью квартир, но не вхо-
дят в общую площадь кварти-
ры,  — рассказывают инициато-
ры проекта. — При этом лоджия 
предназначена для удовлетво-
рения проживающими в квар-
тире гражданами бытовых и 
иных нужд и является вспомо-
гательным помещением квар-
тиры».

В большинстве договоров 
купли-продажи, продолжают 
разработчики проекта, пло-
щадь лоджии учитывается при 
покупке и оплачивается поку-
пателем помещения. И возму-
щения ни у кого это не вызы-
вает. Соседи на чужие лоджии 
прав не заявляют, в гости, чтобы 

постоять на балконе, не напра-
шиваются. Не принято.

«Общим имуществом в дан-
ном случае может быть при-
знана только ограждающая не-
сущая конструкция — плита ло-
джии, — рассказывают ставро-
польские депутаты. — При этом 
парапет, оконно-балконный 
блок, проемы, остекление — все 
это относится к личному иму-
ществу, содержание которо-
го осуществляет собственник 
самостоятельно».

Поэтому, полагают авторы 
проекта, вполне логично было 
бы лишить соседей права голо-
са по поводу балкона. Останут-
ся только технические обыч-
ные технические требования и 
обычные процедуры: для пере-
планировки надо будет соста-
вить и согласовать с жилинспек-
цией план.

— Без согласования перепла-
нировки собственник может 
производить незначительный 
объем действий, которые не при-
ведут к изменению конструкции 
дома, размеров квартиры, а так-
же потенциально не причинят 
вред проживающим рядом сосе-
дям,  — рассказал вице-президент 
Гильдии российских адвокатов 
Никита Филиппов. — Это, как 
правило, косметический ремонт 
квартиры, замена дверей, окон, 
остекление балкона при условии 
сохранения размером проемов, 
установка нового инженерно-
го оборудования в комнатах, со-
ответствующего по устройству 
и габаритам прежнему, разбор-
ка старой встроенной мебели, 
например, антресоли».  

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
аварией 
падение 
пассажира 
автобуса

ДТП В САЛОНЕ

Владислав Куликов

Суд в Курской области ли-
шил прав водителя автобуса, 
чья пассажирка упала и полу-
чила травму. Вина водителя в 
том, что он высадил женщину 
на остановке и уехал. А должен 
был остаться.

«Установлено, что в февра-
ле 2023 года в с. Черницыно во-
дитель пассажирской «Газели» 
осуществил резкую останов-
ку автобуса, — рассказывают 
в объединенной пресс-служ-
бе судебной системы Курской 
области. — В результате этого 
одна из пассажирок упала в са-
лоне, получив, как потом стало 
известно, повреждение позво-
ночника. В свою очередь, води-
тель доехал до места высадки 
пострадавшей, помог ей под-
няться и выйти из автобуса, по-
сле чего, не предприняв меры 
для оказания первой помощи 
пострадавшей, оставил место 
дорожно-транспортного проис-
шествия, участником которого 
он являлся».

В судебном заседании во-
дитель попытался обвинить во 
всем потерпевшую. Мол, она 
нарушила правила техники 
безопасности: пассажирка не 
должна была стоять в салоне ав-
тобуса. Ей следовало находить-
ся на пассажирском сиденье 
непосредственно до останов-
ки автобуса. Рано встала, вот и 
упала. Житейская история. За-
чем было тревожить по такому 
мелкому поводу ГИБДД?

Однако суд был неумолим: 
все слагаемые ДТП есть, решил 
он. Автобус, дорога, пострадав-
шая. Чем не авария? 

Де-юре дорожно-транспорт-
ным происшествием считается 
«событие, возникшее в процес-
се движения по дороге транс-
портного средства и с его уча-
стием, при котором погибли 
или ранены люди, повреждены 
транспортные средства, соо-
ружения, грузы либо причинен 
иной материальный ущерб». 
Тот факт, что в данном случае 
происшествие случилось не 
снаружи, а внутри автобуса, 
не принципиален, посчитали 
в суде.

А значит, водитель должен 
был выполнить все предусмот-
ренные правилами обязанно-
сти. Остановиться, зафиксиро-
вать обстоятельства, вызвать 
ГАИ. Раз этого не было сделано, 
придется побыть пешеходом.

«Мировой судья судебно-
го участка № 1 Октябрьского 
судебного района лишил прав 
водителя автобуса, в котором 
упала пассажирка, — рассказы-
вают в пресс-службе. — По ч. 2 
ст. 12.27 КоАП РФ нарушите-
лю назначено наказание в виде 
лишения права управления 
транспортными средствами на 
срок 1 год».

Поскольку люди в обще-
ственном транспорте падают 
часто, это дело должны взять 
на заметку все водители авто-
бусов. А пассажирам не стоит 
забывать, что они имеют пра-
во на компенсацию. Для этого и 
нужны на месте происшествия 
сотрудники ГАИ: чтобы все за-
фиксировать для дальнейших 
разбирательств.

Пассажир же потом сможет 
требовать помимо прочего и 
компенсацию морального вре-
да. Например, в свое время в 
Волгограде суд взыскал с транс-
портной компании 50 тысяч 
рублей в качестве компенсации 
морального вреда 90-летней 
пассажирке.

«В тот момент, когда пенсио-
нерка вошла в троллейбус и по-
пыталась сесть на свободное 
место, водитель общественно-
го транспорта, без объявления 
о начале движения, резко дер-
нул троллейбус, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судебной системы Волгоград-
ской области. — В результате 
чего женщина упала и получила 
травмы в виде ушиба грудной 
клетки и открытой раны ноги».

Несколько месяцев пен-
сионерка провела в больнице. 
Суд справедливо решил, что ее 
страдания должны быть опла-
чены. И таких примеров в су-
дебной практике много. Люди 
часто падают в автобусах и за 
это получают деньги.  

АВТОМОБИЛИ Максимальная выплата по ОСАГО — 
не основание для прекращения действия полиса

За легкую аварию — 
машину в утиль

Владимир Баршев 

Д
аже если страховщик 
заплатил по ОСАГО 
максимальную сум-
му, это не основание 
для досрочного рас-
торжения договора. В 
том числе в ситуации, 
когда страховщик по-
считал, что цена ре-

монта превышает стоимость 
самого автомобиля. Такое реше-
ние принял Верховный суд *.

Напомним, что ранее анало-
гичные решения по подобным 
делам не раз выносил финансо-
вый уполномоченный. И вот те-
перь такое дело дошло до ВС. 

Итак, некий водитель на 
автомобиле Daewoo Nexia 
врезался в автомобиль Mazda.  
Корейский автомобиль был 
застрахован по ОСАГО, поэто-
му владелец японской ино-
марки обратился в страховую 
компанию за выплатой. 

С т р а х о в щ и к  п р о и з в е л 
осмотр автомобиля, но потом 
отказал в выплате на том осно-
вании, что договор владельца 
Daewoo был досрочно прекра-
щен по причине полной гибели 
машины в предыдущем ДТП. 

Действительно, ранее ко-
рейский автомобиль попадал в 
аварию. Но не по своей вине. И 
автовладельцу была выплаче-
на  компенсация ущерба. Прав-
да, на условиях так называемой 
полной гибели автомобиля. То 
есть когда затраты на ремонт 
превышают стоимость самой 
машины. 

Всего автовладелец получил 
от страховщика 90 тысяч руб-
лей. Но на тот момент маши-
на действительно стоила недо-
рого. Дело происходило в 2020 
году. До массового подорожа-
ния автопрома. Она была в воз-
расте, поэтому еще и износ у 
нее был солидный. В общем, 
получается, что на тот момент 
автомобиль стоил чуть больше 
100 тысяч. Поэтому его ремонт 

стоимостью 90 тысяч страхов-
щик и посчитал гибелью ма-
шины. 

Но далее страховщик в од-
ностороннем порядке прекра-
тил действие договора ОСАГО 
досрочно. Однако автовладе-
лец машину отремонтировал 
и продолжил на ней ездить. И 
вдруг совершил ДТП. Вот тут-то 
и вскрылось, что машина неза-
страхована. 

Владелец Mazda подал пре-
тензию страховщику. Тот на нее 
не отреагировал. Тогда он обра-
тился к финуполномоченному. 

Финомбудсмен встал на сто-
рону автовладельца. Он напо-
мнил, что договор прекраща-
ется досрочно в случае физи-
ческого уничтожения автомо-
биля, а не экономического. И 

взыскал со страховщика сумму 
ущерба, а также неустойку. 

Но с этим не согласился уже 
страховщик и обжаловал  реше-
ние в суде. 

Суд первой инстанции встал 
на сторону страховщика и от-
менил решение финомбудсме-
на. Он указал,  что отсутствие 
факта физической гибели ав-
томобиля и его дальнейшее ис-
пользование по назначению 
правового значения не име-
ют. Якобы по смыслу закона 
об ОСАГО значимой является 
именно юридическая гибель.

Суды апелляционной и кас-
сационной инстанций с таким 
выводом согласились. 

Однако Верховный суд с та-
ким решением не согласился. 
Он указал, что, исходя из зако-
на об ОСАГО, а также правил 
страхования, установленных 
Центробанком, следует, что 
одним из оснований досрочно-
го прекращения договора яв-
ляется именно физическая ги-
бель машины. Поскольку, раз 
автомобиля уже не существует, 
риск наступления гражданской 
ответственности невозможен.

В то же время в том пункте 
закона, на который ссылаются 

суды,  критерии полной гибели 
имущества даны для определе-
ния размера страховой выпла-
ты, а не для прекращения дого-
вора страхования.

Если после получения стра-
ховки на условиях полной ги-
бели машины собственник, не-
взирая на экономическую не-
целесообразность ремонта, 
восстановил машину и она 
допущена к дорожному дви-
жению, правовых оснований 
признать, что договор досроч-
но прекратил свое действие, 
не имеется, отметил Верхов-
ный суд.

Он также напомнил, что 
основанием для констатации 
факта физической гибели ав-
томобиля являются докумен-
ты о снятии машины с государ-
ственного учета после его ути-
лизации.

На этом основании Верхов-
ный суд отменил решения кас-
сационного и апелляционного 
судов и направил дело на новое 
рассмотрение в апелляцию.  

* Дело № 6-КГ22-7-К2

При нынешних ценах на запчасти 
страховщики готовы списать 
в утиль любое авто после аварии.

Сегодня, чтобы соединить лоджию с комнатой, надо получить согласие сразу всех соседей.

А К Ц Е Н Т

Основанием для констатации факта 
физической гибели машины являются 
документы о снятии машины с государст- 
венного учета после ее утилизацииВодителя автобу-

са лишили прав 
за то, что высадил 
пострадавшую 
женщину на оста-
новке и уехал

Гражданка сама 
ничего не делала 
для возбуждения 
исполнительного 
производства 
в срок

Порой для того, чтобы получить просроченные алименты, 
одного лишь исполнительного листа бывает недостаточно.

А К Ц Е Н Т

В большинстве договоров 
купли-продажи площадь лоджии 
учитывается при покупке 
и оплачивается покупателем. 
И возмущения ни у кого это не вызывает
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— Перепланировка: что будет, 
если оставить соседей 
без вентиляции и отопления 
rg.ru/art/2483583

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

* Определение Верховного суда РФ № 18-КАД20-38-К4.



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 мая 2023
четверг № 113 ( 9058 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ На пешеходных переходах 
Петербурга появились новые знаки

Сними наушники!
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

У 
н е р е г ул и р у е м ы х  п е -
шеходных переходов в 
Санкт-Петербурге начали 

устанавливать знаки «Без науш-
ников. Без телефона. Без капю-
шона». Поскольку в зону риска 
попадает прежде всего юное по-
коление, проект стартовал на-
кануне школьных каникул. 

Типичный портрет под-
ростка на улице: на глазах 
капюшон, в руках телефон, 
в ушах наушники, в которых 
грохочет музыка. Фактически 
это пешеход с «выключенны-
ми» слухом и зрением. Он ни-
чего не видит и не слышит, кро-
ме экрана гаджета и «бум-бум-
бум» из того же смартфона. «Я 
сама однажды чудом выжила в 
такой ситуации, — признается 
18-летняя петербурженка Ма-
рия. — Как обычно, по дороге в 
универ слушала любимую груп-
пу. Перед переходом на автома-
те глянула вперед — машин не 
было. И пошла. Но вдруг сквозь 
музыку донеслись чьи-то кри-
ки. Подняла голову — а прямо 
на меня с боковой улицы пово-
рачивает трамвай! Он уже не 
может остановиться и вовсю 
сигналит, люди вокруг на меня 
орут — их-то я и услышала. С тех 
пор в наушниках на улицу вооб-
ще не выхожу». 

Отдельной статистики ДТП, 
случившихся именно по этой 
причине, не ведется. Особен-
но заметны такие происше-
ствия на железной дороге, где 
они чаще всего заканчиваются 
трагедией. Так, в августе 2022 
года в Петербурге под колеса-
ми поезда погиб молодой чело-
век: он переходил пути в науш-
никах и не слышал ни сигналов 
локомотива, ни криков людей, 
пытавшихся его остановить. А в 
апреле этого года 22-летний па-
рень в такой же ситуации попал 
под грузовой состав в Пушкине. 
К счастью, он выжил, но полу-
чил тяжелые травмы.

Новые знаки по форме напо-
минают светофор, только все 

сигналы у него запрещающие. 
В красных кругах перечеркну-
ты изображения наушников, 
телефона и головы в капюшоне. 
Такие таблички будут напоми-
нать пешеходам о необходимо-
сти сфокусировать свое внима-
ние на дорожной ситуации. 

Инициатива их установки 
принадлежит региональной об-
щественной организации авто-
мобилистов «СПБ.АВТО». Она 
же взяла на себя содержание 
знаков. «Мы постоянно ищем 
новые формы привлечения вни-
мания к безопасности дорожно-
го движения, — рассказал «РГ» 
руководитель организации Свя-
тослав Данилов. — Думали, как 
призвать пешеходов отвлечься 
от гаджетов, снять наушники и 
капюшон. И решили попробо-
вать специальные таблички: 
они яркие, заметные»..

Однако мнения горожан 
разделились. «Появление та-
ких знаков может сыграть свою 
роль и даже, возможно, кому-то 
спасет жизнь и здоровье, но это 
всего лишь маленький шажок в 
правильном направлении. Он не 
заменит профилактическую ра-
боту с пешеходами со стороны 

сотрудников ГИБДД», — считает 
водитель со стажем Александр 
Стасов. А главный вопрос к ав-
торам инициативы: если такие 
пешеходы ничего вокруг не ви-
дят, разве их зацепят какие-то 
таблички? «Верное замечание, 
— соглашается Данилов. — Но, 
во-первых, человек не все вре-
мя идет, уткнувшись в телефон. 
В какой-то момент он заметит 
знак. А во-вторых, окружающие 
могут похлопать его по плечу и 
показать на таблички. Мы так-
же рассчитываем на обществен-
ный резонанс.».

Пока знаки «Без наушни-
ков» установят только на деся-
ти переходах возле социальных 
объектов. На пересечении ули-
цы Ленской и Индустриального 
проспекта, где появились пер-
вые таблички, расположены 
четыре школы, два детсада, дом 
детского творчества и поликли-
ника. А в конце июня авторы 
инициативы оценят их полез-
ность и решат, ставить ли такие 
знаки по всему городу. •

Новые знаки призывают убрать теле-
фон, снять капюшон и наушники. 
Они появятся на десяти переходах, 
где много школ, детсадов и больниц. 

Публичное акционерное общество «Фортум»
Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-

дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.fortum.ru в разделе «Компания» и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год 
с аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на постав-
ку электрической энергии; Информация о выбросах загрязняю-
щих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую 
среду за 2022 год, и мероприятиях по их сокращению на 2023 год;  
Информация об инвестиционных программах; Информация 
о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нуж-
ды  генерирующего оборудования при выработке электрической  
и тепловой энергии за 2022 год; Информация об используемом  
топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В Гостином 
Дворе 
открылась 
«Арх Москва»

ПРОГУЛКА 
ПО ЛАБИРИНТУ
Александр Мелешенко

В центре Москвы в Гостином 
Дворе вчера открылась вы-
ставка-форум архитектуры и 
дизайна «Арх Москва». Она 
проходит в 28-й раз и традици-
онно сочетает в себе два фор-
мата: выставки, где свои на-
работки и идеи представляют 
архитекторы, строители, ди-
зайнеры и другие специалисты 
отрасли, а также форум, где 
проходят профильные мастер-
классы, презентации, экскур-
сии, лекции и другие актив-
ности.

На этот раз эффект «два в од-
ном» стал еще заметнее. В цен-
тре Гостиного Двора под стек-
лянной крышей расположи-
лись выставочные стенды, при-
надлежащие участникам, а ря-
дом с ними заработали откры-
тые лектории, где можно послу-
шать лекцию и принять участие 
в дискуссии.

Стенд Москомархитекту-
ры представляет собой копию 
города из картона размером 
45 кв. м. По этому лабиринту 
с картонными дверцами ин-
тересно гулять. Открываем 
одну из них и видим текст, на-
печатанный бледным шриф-
том. Тут же стоит фонарик, 
с помощью которого читаю: 
«Правильно подобранные 
технические параметры све-
тильников улучшают само-
чувствие и помогают быстро-
му выздоровлению». С фо-
нариком в руках понимаешь 
это особенно хорошо. Еще 
один павильон рассказывает 
о строительстве «социалки» в 
Москве — школ, детсадов, по-
ликлиник и т.д. Открыв дверцу 
импровизированной домаш-
ней аптечки, можно узнать, 
что с 2011 года в столице по-
строили 130 новых медучре-
ждений, а в этом году завер-
шится реконструкция шести 
стационаров. Они превратятся 
во флагманские центры экс-
тренной помощи.

«Мы всегда стараемся де-
лать интересные, неординар-
ные, привлекающие внима-
ние стенды, где важные темы 
раскрываются творчески, а не 
сухо информативно, — расска-
зал о появлении «картонно-
го лабиринта» главный архи-
тектор Москвы Сергей Куз-
нецов. — Художественные ил-
люстрации на стенде сделала 
художница Алиса Юфа, оформ-
лявшая и детскую книгу про 
архитектуру «Я — Москва», ко-
торая будет презентована на 
выставке».

Интересны стенды и дру-
гих участников — их более 200. 
К примеру, одна из площадок 
сделана в виде амфитеатра, но 
очень маленького — там поме-
щаются не больше пары десят-
ков человек. За счет этого спи-
кер и слушатели сидят практи-
чески плечом к плечу, что со-
здает атмосферу для более до-
верительного разговора. Дру-
гой стенд сделала компания, 
занимающаяся интерьерным 
освещением — здесь представ-
лены десятки всевозможных 
светильников. Если затеваете 
ремонт или просто хотите об-
новить освещение дома — бу-
дет интересно. А вот крупный 
застройщик презентует свои 
проекты, центральный сре-
ди которых — новая башня в 
комплексе «Москва-Сити». 
Будущее самое высокое офис-
ное здание в Москве можно 
рассмотреть в деталях благода-
ря макету.

Общая площадь выстав-
ки — почти 13 тысяч «квадра-
тов». Организаторы подсчита-
ли, что на ее изучение нужно 
минимум три часа. Посетить 
форум можно бесплатно, нуж-
но только заполнить реги-
страционную форму на сайте 
archmoscow.ru. Там же можно 
узнать все подробности и уви-
деть программу. 25—26 мая вы-
ставка будет открыта с 10.00 
до 21.00, а 27 мая, в послед-
ний день работы, — с 10.00 до 
20.00.  

Свои стенды 
на выставке в этот 
раз развернули 
более 200 участ-
ников: архитекто-
ры, строители, 
дизайнеры 
и другие специа-
листы отрасли 

СИТУАЦИЯ Чем опасны 
фальшивые QR-коды 
на самокатах?

Код без адреса

Сергей Жуков

Пользователи кикшеринга в 
Москве заметили на электро-
самокатах фальшивые QR-ко-
ды, которые ведут на «левые» 
сайты. Фотографии с подозри-
тельными наклейками появи-
лись в соцсетях. 

Операторы проката поспе-
шили успокоить самокатчи-
ков, заявив, что явление не 
массовое, и наклейки уже сня-
ты. Например, на припаркован-
ных самокатах рядом с ВДНХ, 
Рижским вокзалом и парком 
«Сокольники» корреспондент 
«РГ» увидел только «родные» 
QR-коды. Но где гарантия, что 
фальшивки не всплывут вновь 
через неделю или месяц? В 
сервисах Urent, Яндекс Gо и 
Whoosh подчеркнули: QR-код 
нужно сканировать только че-
рез официальное приложение, а 
не просто с помощью камеры. В 
этом случае оно защитит смарт-
фон и не позволит перейти по 
вредоносной ссылке. Это са-
мый простой способ избежать 
проблем. По словам эксперта по 
информационной безопасно-
сти Лиги цифровой экономики 
Виталия Фомина, важно регу-
лярно обновлять приложение 
до последней версии, чтобы оно 
могло противостоять новым 
схемам киберпреступников. 
«Стоит насторожиться, если 

самокат старый или грязный, 
а QR-код — свежий и чистый, — 
объяснил он «РГ». — Часто мо-
шеннические коды наклеивают 
поверх оригинальных». 

С помощью «левого» QR-ко-
да можно украсть платежные 
данные или денежные сред-
ства, говорит директор Printeria 
Илья Карпук. Код лишь кодиру-
ет ссылку, через которую можно 
попасть на стилизованный под 
реальный сервис фишинговый 
сайт. Часто мошенники меняют 
в адресе одну букву или символ.

На эти уловки могут пове-
стись те, кто еще не пользовался 
арендными самокатами. По сло-
вам руководителя отдела про-
движения продуктов компании 
«Код Безопасности» Павла Ко-
ростелева, если пользователь 
зашел на фишинговую страни-
цу, на телефон может автоматом 
загрузиться вредоносная про-
грамма. Она способна красть 
пароли и логины. Но можно на-
рваться на проблемы и посерьез-
нее. «Человек просто перейдет 
по коду на сайт, введет данные 
банковской карты и переве-
дет деньги на «левые» рекви-
зиты, а самокат, естественно, 
не поедет, — отмечает Илья Кар-
пук. — У злоумышленников вдо-
бавок сохранятся реквизиты 
карты и трехзначный защитный 
код, который указывается на 
оборотной стороне».  

Сканировать QR-код на самокате нужно только через официальное прило-
жение оператора кикшеринга.

ЖИЛЬЕ В Подмосковье 
до конца года переселят 
14 тысяч человек 
из аварийных домов

Живут не тужат

Ирина Рыбникова

Почти 14 тысяч жителей Подмосковья отпразднуют 
новоселье до конца года. Все они поменяют квартиры в 
ветхих и аварийных домах на новое качественное жи-
лье. «И на этом программу по расселению домов, при-
знанных аварийными до 1 января 2017 года, мы закры-
ваем», — сообщил губернатор Андрей Воробьев.

У него есть повод для радости — программу область 
закрывает досрочно, с опережением на год. «Нашей за-
дачей было расселить 814 аварийных домов, где про-
живали 23,9 тысячи 
человек. 10 тысяч 
жителей уже от-
праздновали ново-
селье», — уточнил 
он. Вторая часть 
всегда реализует-
ся быстрее первой, 
поскольку новые 
дома, предназна-
ченные для нужд 
переселенцев, достроены или находятся в финальной 
стадии. В мае, например, ввели в эксплуатацию семь 
домов в Ступине, Зарайске, Шатуре, Рузе, Ногинске, 
Солнечногорске и Дмитрове. В июне будет получено 
разрешение на ввод еще 29 домов. Еще 11 домов в Кли-
ну, Пушкинском округе, Талдоме и Одинцове нахо-
дятся в высокой степени строительной готовности. «У 
нас есть несколько способов переселения граждан из 
аварийного жилья. Это и дома, строящиеся непосред-
ственно для переселенцев — и в данном случае речь, 
как правило, идет о малоэтажном строительстве. И вы-
куп части квартир у инвесторов. А еще собственники 
аварийного жилья могут приобрести квартиру на вто-
ричном рынке или получить выкупную стоимость жи-
лья наличными», — объясняет министр строительного 
комплекса Подмосковья Владимир Локтев. 

Область между тем готовится к реализации сле-
дующей программы по переселению граждан из жи-
лья, признанного аварийным до 1 января 2022 года. 
По этой программе новыми квартирами планируется 
обеспечить 22 тысячи человек.  

ОБРАЗОВАНИЕ Столица 
готова к проведению ЕГЭ 

Работа 
в кармане

Ирина Огилько

Этот учебный год в столице условно можно назвать го-
дом одиннадцатиклассника, отметила вчера заммэра 
Москвы по вопросам соцразвития Анастасия Ракова, 
говоря об итогах нововведений для выпускников и но-
вых проектах в сфере образования. В школах внедрили 
несколько проектов по усилению подготовки учеников 
к итоговым экзаменам. Основной проект — новая фор-
ма обучения в виде практикумов по предметам, кото-
рые ребята выбрали для сдачи экзамена. Продолжатся 
ли эти практикумы в будущем, покажет результат ЕГЭ.

Второй большой проект — психологическая под-
держка выпускников. «В мае стартовала серия из 
четырех лекций известных психологов, которые помо-
гают ребятам спра-
виться со стрес-
сом, волнением, 
— рассказала Рако-
ва. — Уже прошли 
две первые встре-
чи, на которые при-
шли около 2,5 ты-
сячи ребят и более 
100 тысяч послуша-
ли дистанционно». 
Этот проект про-
должат в будущем. 

Ракова напомнила, что сдавать ЕГЭ в ближайшую 
пятницу начнут 68 тысяч одиннадцатиклассников. 
Определены 364 основные точки сдачи экзамена, в 
основном это здания школ. Дополнительные пункты 
откроют в больницах для детей, которые находятся на 
длительном лечении, еще 30 ребят по состоянию здо-
ровья будут сдавать ЕГЭ дома. 

Новшеством года стало и то, что ребята заранее мо-
гут оценить свои возможности для поступления в вуз. 
Им поможет новый сервис, который на днях заработал  
в «Московской электронной школе». «В нем собрали 
результаты проходных балов в ведущие вузы по итогам 
прошлого года», — уточнила Ракова. Выпускник может 
оценить свои шансы на бюджетное место выбранного 
вуза, не дожидаясь итоговой аттестации, а посмотрев 
результаты своего пробного ЕГЭ. 

В будущем учебном году город сделает основной 
упор на популяризацию среднего профессионально-
го образования. Как известно, городу не хватает рабо-
чих кадров. К слову, даже те, кто продолжит обучение 
в старших классах школы, получит по выбранному им 
направлению рабочую специальность. Например, уче-
ники медклассов получат профессию младшей медсе-
стры или медбрата. Но основные перемены, конечно, 
произойдут в самих колледжах. Город увеличит коли-
чество бюджетных мест в них на 20 процентов. Это де-
лается для подготовки специалистов в областях, кото-
рые больше всего нуждаются в кадрах: для строитель-
ства, ИТ, транспорта. Учебная программа 20 ведущих 
колледжей станет практикоориентированной. С пер-
вых дней студенты будут больше времени проводить 
на производственных площадках. Запланирована и 
подготовка студентов под нужды конкретного пред-
приятия с последующим  трудоустройством.  

Количество 
 бюджетных мест 
в колледжах 
увеличат 
на 20 процентов 

Регион готовится 
к реализации 
новой программы 
по ветхому жилью

НАСЛЕДИЕ Реконструкцию Центра театра и кино на Поварской 
планируют завершить в 2024 году

Родные стены

Любовь Проценко

З
а последние десять лет 
в столице реконстру-
ировано 80 зданий те-
атров. Уже второй год 
идут комплексная ре-
ставрация и ремонт 
еще одного — Центра 
театра и кино на По-
варской.  Осмотрев 

вчера ход работ, мэр Москвы 
Сергей Собянин пришел к вы-
воду, что в середине следующе-
го года все основные работы бу-
дут закончены.

Он помнит, что еще недавно 
это было одно из самых запу-
щенных  аварийных зданий — в 
нем не то что играть, находить-
ся было нельзя. И это понятно, 
ведь в постройке первой поло-
вины1930-х годов ни разу не 
было капремонта. Предназнача-
лось здание сначала для разме-
щения клуба Общества бывших 
политкаторжан и ссыльнопосе-
ленцев. В 1936 году дом занял 

кинотеатр «Первый», а в 1945-
м там поселился Государствен-
ный театр киноактера, просу-
ществовавший до 1957 года. За-
тем на смену ему пришел Дом 
кино, и лишь в 1969 году в род-
ные стены вернулся Театр кино-
актера, став творческим домом 
для нескольких поколений со-
ветских артистов. Какие только 
знаменитости не состояли в его 
труппе! Сергей Бондарчук, Ми-
хаил Глузский, Нонна Мордюко-
ва, Николай Рыбников, Лидия 
Смирнова, Георгий Юматов... 

В 2017 году художествен-
ным руководителем театра стал 
Никита Михалков, а сам театр 
преобразовали в Центр театра 
и кино на Поварской. «Вместе с 

ним мы создали новый проект, 
новый театр, — сказал мэр. — 
Это будет одно из самых высо-
котехнологичных театральных 
зданий нашей страны, а Москва 
получит еще один культурный 
центр мирового уровня». У худ-
рука множество идей. «Здесь 
будет замечательная акустика 
и могут быть прекрасные сим-
фонические концерты с орке-
стром не менее чем 100 чело-
век», — поделился он с мэром. 
Хочется Никите Сергеевичу со-
здать и литературное кафе, где 
артисты будут читать русскую 
прозу. Назвать Центр театра и 
кино он думает «12» — по назва-
нию самого первого его большо-
го спектакля. 

Реставрация началась в 2021 
году. Сейчас позади основные 
противоаварийные работы, 
включая укрепление грунтов, 
гидроизоляцию, восстановле-
ние кладки несущих стен и дру-
гое. Впереди замена всех инже-
нерных коммуникаций. Зри-
тельскую зону — фойе, залы, бу-
фет, санузлы — отделают мате-
риалами из натурального дере-
ва и камня, установят удобные 
кресла, максимально сохранив 
при этом исторические детали 
и элементы. Большой зал на 
549 мест оснастят уникальной 
системой иммерсионной аку-
стики с полным погружением 
зрителя в атмосферу происхо-
дящего — с имитацией звуко-
вой реальности и 3D-проек-
цией. Универсальное решение 
малого зала на 80 мест в сти-
ле «блэк бокс» позволит орга-
низовывать онлайн-трансля-
ции спектаклей, а также с лег-
костью превращать его в теле-
студию. На цокольном этаже 

обустроят небольшой кинозал 
на 28 мест.

Масштабные работы ожи-
даются и по внедрению нового 
инженерного и технологиче-
ского оборудования на сцене. 
Готовность объекта, доложил 
представитель фирмы-подряд-
чика, составляет 50 процентов. 
Свои спектакли Центр театра и 
кино, костяк труппы которого 
состоит из выпускников Ака-
демии кинематографическо-
го и театрального искусства 
Никиты Михалкова, пока ста-
вит на площадке учебно-теат-
рального комплекса ГИТИС на 
улице Академика Пилюгина, 
2. Премьеры идут одна за дру-
гой.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и худрук театра Никита Михалков 
посмотрели, как продвигается 
ремонт здания. 

А К Ц Е Н Т

За десять лет в городе реконструировано 
80 зданий театров 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РУССКИЙ ЯЗЫК 
Подведены итоги 
Пушкинского конкурса «РГ»

Любовь 
и мужество

Елена Новоселова

«Мы сохраним тебя, русская речь, великое русское 
слово», вслед за великим поэтом обещают участни-
ки XXIII Международного Пушкинского конкурса для 
учителей русского языка. Жюри, прочитав более 300 
работ на тему, обозначенную строкой из стихотворе-
ния Анны Ахматовой «Мужество», выбрало 50 лучших. 
Имена лауреатов мы по традиции объявим 6 июня, 
в День русского языка. 

Но уже сейчас можно сказать о «послевкусии» от 
прочитанного: чтобы ни происходило вокруг, в мире 
по-прежнему много тех, для кого преподавание рус-
ского языка — любимая, хотя и трудная работа. 

На конкурс пришла работа из Таллинского фран-
цузского лицея, где русский как иностранный препо-
дает Элеонора Рудаковская-Борисова. «И мы сохраним 
тебя, русская речь, великое русское слово». Так обеща-
ла Анна Ахматова более 80 лет назад. Честно говоря, 
мне никогда не приходило в голову, что, живя в демо-
кратической европейской стране, преподавание рус-
ского языка потребует от меня определенного муже-
ства», — с горечью 
констатирует учи-
тель. 

Впрочем, евро-
пейские страны 
представлены, 
например, и Венгри-
ей, где живет Агнеш 
Надь. Она подчерки-
вает: «Преподавать русский язык для меня не мужество, 
а любимая работа. Что бы ни происходило в мире. Когда 
мои ученики узнают русскую культуру и русских лю-
дей, они обязательно влюбляются в русский язык». 

В конкурсе приняли участие русисты из 23 стран. 
В этом году вновь есть участники из Южной Осетии. 
В лидерах по числу присланных эссе (и так происходит 
уже несколько лет подряд) — Узбекистан. Русский пере-
живает там подъем. В стране открылось 16 филиалов 
российских вузов, его учат в школах и даже детских са-
дах. Мотивы учить «великий и могучий» — работа в Рос-
сии («Хочу стать ландшафтным дизайнером!») и жела-
ние познакомиться с великой культурой, которую ни-
кому не приходит в голову отменить. 

Тональность конкурсных работ меняется в Казах-
стане. Как сообщают авторы эссе, несмотря на то что 
в стране, уважая язык и культуру друг друга, прожива-
ет 150 национальностей, через пару лет может исчез-
нуть из школьной программы такой предмет, как «Рус-
ская литература». А ее место займет «Мировая литера-
тура» на казахском языке. Трагическое состояние — так 
оценивает нынешнее положение русского языка Тате-
вик Акопян из Армении: «Многие не осознают жизнен-
ную важность этого языка для Армении: для армян это 
не националистическая борьба, а борьба за выживание 
в этом регионе». И еще: «Сегодня мы должны защищать 
русскую речь с любовью и страхом», — сколько боли 
в этих словах молодой учительницы.  

Мантию 
придется сдать

По данным Следко-
ма, председатель Зо-
лотарева и ее замести-

тель Юрова проходят сразу по 
нескольким эпизодам уголов-
ной статьи 290. Это статья о по-
лучении взятки, а Бондаренко 
— по статье 291.1 — даче взятки. 
Напомним, что Елена Золота-
рева подала в отставку с поста 
председателя Ростовского об-
ластного суда еще в начале апре-

ля. Почти сразу, как только слу-
хи про подозрения на высокопо-
ставленных судей стали не слу-
хами, а реальностью.

Известно, что в регион в на-
чале апреля приехала очень се-
рьезная бригада, в которую во-
шли ведущие сотрудники МВД, 
ФСБ и Следственного комитета.

Они проводили так называе-
мые неотложные следственные 
действия. Это такие действия, 
на которые не требуется раз-
решение суда. В сферу их вни-
мания попало больше 30 мест-
ных судей. Поэтому неотлож-
ные действия шли не только в 
областном суде. Но и в Октябрь-
ском, Железнодорожном, Ки-
ровском, Советском судах Ро-
стова-на-Дону, еще в судах Вол-
годонского района, в судах в 
Шахтах и в Каменск-Шахтинске.

Потом стало известно, что у 
Юровой дома прошел обыск. Ни 
одно правоохранительное ве-
домство официально не пере-

числяло, что смогли там найти 
оперативники. 

Но никто из них не опроверг, 
что при обыске было найдено 
почти две сотни миллионов руб-
лей наличными. Плюс ко всему 
были еще многочисленные и не 
названные «предметы роскоши 
и товары люксовых брендов». 

Чуть позже был проведен 
обыск и у Золотаревой. После 
чего она, собственно, и подала в 

отставку. А 5 апреля председате-
ля Ростовского облсуда Елену Зо-
лотареву лишили статуса судьи.

В России судьи, даже будучи в 
отставке, обладают неприкосно-
венностью. Без лишения их осо-
бого статуса судей невозможно 
привлечь к ответственности.

Но на обысках двух руко-
водителей областной Фемиды 
скандал не стих, а наоборот, стал 
расти вширь и вглубь. По неофи-
циальной информации, на сего-
дняшний день по расследова-
нию о коррупции в местном су-
дейском сообществе уже прохо-
дят почти три десятка судей. 

Фигурантами расследова-
ния стали зампред Ростовского 
облсуда Татьяна Юрова и руко-
водитель управления Судебно-
го департамента по Ростовской 
области Андрей Рощевский. Их, 
как и других фигурантов, подо-
зревают в получении взяток, 
мошенничестве и вынесении 
«проплаченных» приговоров.

Посредниками были где ад-
вокаты, где сотрудники судеб-
ного управления.

Судя по информации, разме-
щенной на сайте ВККС, Золота-
рева подозревается в получении 
нескольких взяток «в крупном и 
особо крупном размере в соста-
ве организованной группы».

 Юровой могут предъявить 
обвинения в посредничестве во 
взятках и взяточничестве, Бон-
даренко также подозревается в 
посредничестве во взяточниче-
стве в крупном размере.Следом 
за лишенной статуса судьи Зо-
лотаревой могут последовать и 
ее коллеги.

Биография Елены Золотаре-
вой была размещена на сайте 
суда. И любопытствующие мог-
ли узнать, что она родилась в 
1958 году в городе Шахты. Учи-
лась на юридическом факульте-
те Ростовского государствен-
ного университета, который 
окончила с отличием. И первое 
время трудилась в прокурату-
ре Семикаракорского района. 
Потом ее карьера стремительно 
пошла ввысь. Уже через два года 
она стала судьей Ростовского 
областного суда. А в середине 
90-х годов возглавила судебную 
коллегию по кассационному 
рассмотрению уголовных дел. В 
должности зампреда областно-
го суда Золотарева проработа-
ла 16 лет, после чего пересела 
в кресло председателя. За эти 
годы она стала кандидатом юри-
дических наук. 

Сейчас арестованным реше-
нием Басманного суда по этому 
делу считается лишь начальник 
регионального управления Су-
дебного департамента Андрей 
Рощевский. Он не судья, и на его 
арест ничьего согласия не нужно. 
Он под стражей до конца мая.  

ПОДДЕРЖКА 

Процедуру 
получения 
социальных 
услуг упростят

БЕЗ СПРАВОК

Ольга Игнатова

Получить социальные услуги 
станет проще — пенсионерам, 
инвалидам не нужно будет но-
сить с собой бумажные справки, 
чтобы, например, купить бес-
платный билет на электричку.

В Российскую трехсто-
роннюю комиссию поступил 
проект приказа минтруда (име-
ется в распоряжении «Россий-
ской газеты») об изменении 
формы документа, подтвер-
ждающего право гражданина 
на получение набора социаль-
ных услуг.

Сейчас такое право под-
тверждается справкой. Предла-
гается заменить ее выпиской, 
которую можно будет полу-
чить в бумажной или электрон-
ной форме в территориальных 
подразделениях Социального 
фонда России или МФЦ.

«Данный акт направлен на 
упрощение процедуры получе-
ния справок гражданам, кото-
рые на их основании получа-
ют определенные социальные 
услуги. Приказом предусмат-
ривается дальнейший пере-
вод документооборота между 
ведомствами в электронный 
вид», — поясняет профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. 

По его словам, таким об-
разом, например, медицинские 
документы, удостоверяющие 
инвалидность граждан, должны 
поступать в Фонд пенсионного 
и социального страхования ав-
томатически. А сам гражданин 
в случае необходимости мо-
жет получить электронную вы-
писку через систему госуслуг. 
Это значительно облегчит для 
граждан процесс получения до-
кументов и ускорит получение 
положенных им по закону со-
циальных услуг. 

Напомним, что в набор со-
циальных услуг входит обес-
печение определенных групп 
граждан лекарственными пре-
паратами, медизделиями, а так-
же специализированными про-
дуктами лечебного питания; 
предоставление путевки на са-
наторно-курортное лечение; 
проезд на пригородных элек-
тричках и на междугородном 
транспорте к месту лечения и 
обратно.

Право на набор социальных 
услуг имеют инвалиды вой-
ны, участники Великой Отече-
ственной войны, труженики 
тыла, ветераны боевых дей-
ствий, блокадники, и другие ка-
тегории. Такой же льготой поль-
зуются все инвалиды и дети-ин-
валиды.

Регионы имеют право уста-
навливать свой круг льготни-
ков, имеющих право на ту или 
иную социальную услугу. Так, 
в Москве круг получателей бес-
платных лекарств и путевок на-
много шире. Среди них все не-
работающие пенсионеры (жен-
щины старше 55 лет, мужчины 
старше 60 лет), неработающие 
ветераны труда, ветераны воен-
ной службы, достигшие возрас-
та 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин, не получающие 
страховую пенсию по старости.

От набора социальных услуг 
можно отказаться (при этом 
сделать это нужно до 1 октября 
текущего года) и получать еже-
месячно небольшую выплату - 
около1,5 тыс. рублей. А можно, 
например, поехать  в санаторий 
по направлениям от медучре-
ждений. Профиль санатория 
в таком случае  определяется 
в соответствии с рекомендаци-
ями лечащего врача и врачеб-
ной комиссии лечебно-профи-
лактического учреждения по 
месту жительства, указанными 
в справке для получения путев-
ки на санаторно-курортное ле-
чение по форме № 070/у. 

Длительность санаторно-ку-
рортного лечения составляет 
18 дней, для детей-инвалидов — 
21 день, а для инвалидов с за-
болеваниями и последствия-
ми травм спинного и головного 
мозга — от 24 до 42 дней.  

ЭКСПЕДИЦИЯ Уникальная дрейфующая станция поможет 
 обеспечить безопасность Ледовитого океана и Севморпути

Два полюса Арктики
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
леды одноразовой 
посуды найдены в 
арктических льдах. 
Стоимость  пере-
возок по Северно-
му морскому пути 
можно снизить. Все 
это напрямую отно-
сится к исследова-

ниям полярников на уникаль-
ной дрейфующей станции «Се-
верный полюс-41», рассказал 
«РГ» директор Арктического 
и антарктического НИИ Алек-
сандр Макаров.

Одна из проблем, которая гро-
зит благополучию морей Ле-
довитого океана, — микропла-
стик. Он добрался и сюда. 
Александр Сергеевич, это дей-
ствительно так серьезно?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Очень серьез-
но! Микропластик — это ча-
стицы менее 5 миллиметров. 
Проблема в том, что пластик не 
меняет структуру и адсорбиру-
ет на себя другие загрязнители, 
например, тяжелые металлы. 

Отбор проб на микропла-
стик в программу арктической 
экспедиции впервые включи-
ли в 2013 году. Потом его нахо-
дили везде: в том числе в рыбе и 
в ледовых кернах из Централь-
ной Арктики. Причем содер-
жание микропластика во льду 
было выше. Пока в Белом море 
его концентрация маленькая, в 
Карском — близка к нулевой, а в 
Баренцевом — довольно высока.

На станции «СП-41», ко-
торая уже восемь месяцев 
дрейфует в Ледовитом океа-
не, эти исследования про-
должают?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Да, конечно, 
тоже берут ледяные керны, в 
том числе для исследования со-
держания микропластика в раз-
личных средах. 

Но хочу, чтобы все поня-
ли: проблема пластика — это не 
только наука. Она на стыке эко-
логии, политики, экономики и 
нашего образа жизни. Нужно до 
минимума сократить исполь-
зование одноразовых пласти-
ковых изделий. Их доля — самая 
большая в объеме выброшен-
ного пластика. Надо развивать 
переработку, возможно, ввести 
законодательные ограничения.

Какие еще проблемы помогут 
решить нашей стране иссле-
дования полярников? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Они позволят 
спрогнозировать трансформа-
ции климата. Эти данные ис-
пользуют и для обеспечения 
безопасного судоходства, реа-

лизации крупных инфраструк-
турных проектов. А также для 
получения новой информации 
для обоснования заявки РФ на 
расширение границ континен-
тального шельфа.

Насколько я знаю, полярники 
работают и на Севморпуть?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Да. Сегодня 
идет разговор об активизации 
навигации на Севморпути. Рас-
тет грузопоток. А конечная сто-
имость транспортировки зави-
сит и от качества ледовой про-
водки. 

Наша задача — обеспечить 
безопасность движения судов. 
Поэтому сейчас модернизи-
руется система наблюдений за 
льдами. Возможности «СП-41» 
также интегрированы в этот 

процесс. Примерно в 16 кило-
метрах от льдины размещена 
группировка из 15 автоном-
ных буев, которые собирают 
информацию о дрейфе, течени-
ях, температуре воды, солено-
сти и прочем. Данные переда-
ют в наш институт по спутни-
ковому каналу. Их используют 
для создания оперативных и 
точных прогнозов по Севмор-
пути. Это новая морская систе-
ма наблюдений. Сейчас она те-
стируется. 

А новый формат дрейфующей 
станции оправдал ваши ожи-
дания? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Безусловно. 
Именно такой формат — при 
поддержке судна специального 
назначения — единственно воз-

можный в настоящих услови-
ях. Периодические посещения 
Арктики не могут дать полно-
ценные данные о той же погоде 
или льдах. Для этого нужны си-
стематические наблюдения и 
эксперименты. 

Для этого и построили ледо-
стойкую платформу «Север-
ный полюс», которая дрейфу-
ет вместе с льдиной. Это 
большая лаборатория и ком-
фортный дом для ученых. У 
полярников стало меньше 
проблем?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Этот дрейф, 
как и прежние, не проходит в 
идеальных условиях. В начале 
декабря шторм и сильный ветер 
привели к подвижке льда и на 
базовом поле появились трещи-
ны. Расположенное на льду обо-

рудование подняли на платфор-
му. Затем ветер стих, трещины 
начали смыкаться и смерзать-
ся. И ученые снова вернулись к 
работе на льдине. Так что плат-
форма «Северный полюс» под-
тверждает, что полностью об-
ладает функционалом науч-
но-исследовательского центра 
и предназначена для круглого-
дичных экспедиций в Ледови-
том океане.  

Начальник Высокоширотной арктической экспедиции Владимир Соколов рассказывает о станции: полярники держат флаг «РГ» со своими автографами.

А К Ц Е Н Т

Пока в Белом море концентрация 
микропластика маленькая, в Карском — 
близка к нулевой, а в Баренцевом — 
уже довольно высокая

Регионы имеют 
право устанавли-
вать свой круг 
льготников, 
 име ющих право 
на ту или иную 
социальную услугу

Жюри, прочитав более 300 работ, выбрало 50 лучших. Имена 
лауреатов будут объявлены 6 июня, в День русского языка.

А К Ц Е Н Т

Судьи, даже в отставке, обладают непри-
косновенностью. Без лишения их статуса 
судей нельзя привлекать к ответу 

В конкурсе 
приняли участие 
23 страны
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Все на балл

Будет ли меняться ЕГЭ? 
Анзор Музаев подчерк-
нул, что все предложе-

ния и конструктивные замеча-
ния по совершенствованию эк-
замена ведомство принимает во 
внимание. Для этого ежегодно 
в августе проводится «горячая 
линия».

— Но сравните: в 2014 году 
к нам во время такой «горячей 
линии» поступило 36 тысяч 
предложений, многие дублиро-
вались, — напомнил Музаев. — 
Сейчас их, как правило, не бо-
лее ста, и мы обязательно отра-
батываем каждую заявку.

Анзор Музаев отметил, что 
ЕГЭ помогает делать систему об-
разования сбалансированной. 

 — Оглянемся назад, вспо-
мним 90-е годы прошлого века. 
Мы долго жили без утвержден-
ных стандартов, было множе-
ство разных учебников, каждая 
школа сама писала себе про-
граммы... ЕГЭ все эти годы был 
ориентиром для учителей. Если 
бы не он, боюсь, мы получили бы 
сейчас разбалансированную си-
стему школьного образования. 
Экзамен позволил нам оставать-
ся в единых рамках, держаться в 
одном формате. Сейчас стандар-
ты приняты, минпросвещения 
выпустило примерные образо-
вательные программы, и шко-
лы понемногу переходят к еди-
нообразию. Количество учеб-
ников по ряду предметов сво-
дится к единице, по некоторым 
еще несколько линеек остается. 

Этот процесс перестройки не-
быстрый, он потребует времени.

Глава Рособрнадзора еще раз 
развеял мифы о ЕГЭ, которые до 
сих пор всплывают в разных ис-
точниках.

— Кто-то говорит, что в од-
ном регионе задания легче, чем 
в другом. Неправда. До сих пор 
есть тема, что ЕГЭ — это уга-
дайка. Но у нас уже давным-дав-
но нет в контрольно-измери-
тельных материалах (КИМ) во-
просов с выбором одного отве-
та, так что случайным образом 
угадать ответ нельзя, — проком-
ментировал Музаев. — Еще один 
миф, что сотрудники Рособр-
надзора сами придумывают за-
дания к экзамену. Нет. Разра-
ботчики контрольно-измери-
тельных материалов — учителя 
школ, преподаватели вузов. Это 
лучшие из лучших экспертов в 
своей предметной области.

Утечек материалов ЕГЭ в 
этом году не было. Все матери-
алы передаются в пункты про-
ведения экзаменов по защи-
щенным каналам в день экза-
мена. Перед школьниками они 
появятся непосредственно на 
экзамене, до этого момента их, 
по сути, не существует. Поэто-
му и «утекать» им неоткуда. Как 
будет проходить государствен-
ная аттестация для российских 
школьников за рубежом? Как 
рассказали в Рособрнадзоре, 
есть дети, которые находятся 
за рубежом, но дистанционно 
учатся в российских школах. 
Если у них нет возможности 
въехать в Россию, то аттестаты 
могут быть выданы так же, как 
и в новых регионах, — на осно-
ве школьных оценок. Кстати, в 
этом году пункты проведения 
экзаменов откроются в 55 стра-
нах мира. Как правило, они ор-
ганизованы при посольствах, 
но также есть пункты и для ино-
странных граждан, которые хо-
тят попробовать сдать ЕГЭ, что-
бы в будущем поступать в рос-
сийские вузы.  

1

Дневник 
полярной 
экспеди-
ции — 
на сайте 
«РГ».

— Узнайте также: В 2024 году 
максимальный размер пособия 
по уходу за ребенком составит 
почти 50 тысяч рублей 
rg.ru/art/2562344

Александр Макаров (с микрофоном): 
Изучение Арктики поможет прогно-
зировать перемены климата.
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P.S.

Вчера в Петербурге открылась фотовыставка «Северный полюс-41»: 

дневник одной экспедиции», подготовленная Арктическим и антаркти-

ческим НИИ совместно с «Российской газетой». Здесь представлены 

фото самих полярников и обозревателя «РГ» Татьяны Тюменевой. На 

каждой фотографии — QR-код к ее публикациям. А дрейф во льдах Арк-

тики продолжается. 
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55
СТРАН МИРА 

откроют в этом году на терри-

тории российских посольств 

пункты проведения единого 

 государственного экзамена 

СОГЛАШЕНИЕ 
Подписан документ 
о союзе прессы и музеев

Журналисты 
идут в музей

Андрей Васянин

Три государственных музея — музей Льва Толстого, 
музей Пушкина и Московский музей Сергея Есени-
на — подписали вчера соглашение о сотрудничестве с 
Московским региональным отделением Союза журна-
листов России. Журналистское удостоверение теперь 
позволит бесплатно посещать музеи-партнеры Мо-
сковского отделения СЖ России. А отделение СЖ Рос-
сии задействует свои ресурсы для оказания помощи 
по освещению и информированию о деятельности му-
зеев-партнеров. В 2018 году председатель СЖ России 
Владимир Соловьев и президент Союза музеев России 
Михаил Пиотровский подписали соглашение, которое, 
в частности, позволило бы журналистам бесплатно по-
сещать российские музеи и писать об их работе. Миха-
ил Пиотровский пояснил тогда, что эта мера будет но-
сить рекомендательный характер. Теперь взаимодей-
ствие получило ясные очертания.

Соглашение, подписанное замгендиректора Музея 
Л.Н. Толстого Надеждой Петровой, директором музея 
А.С. Пушкина Евгением Богатыревым и директором 
Московского музея С.А. Есенина Светланой Шетра-
ковой и руководителем Московского регионального 
отделения Союза журналистов России Павлом Гусе-
вым, будет носить, по словам Евгения Богатырева, «ра-
мочный» характер. Журналистов, работающих над те-
мами, связанными с музеями, будут пропускать в фон-
ды, предоставлять эксклюзивные материалы, помо-
гать с комментариями. Сегодня качественная кампа-
ния по освещению работы музеев более чем актуальна. 
Богатырев и Петрова напомнили журналистам, что в 
2028 году исполняется 200 лет со дня рождения Льва 
Толстого, а 225-летний юбилей Пушкина грядет уже в 
следующем году. И пресса тут — в числе первых помощ-
ников. Мемориальная усадьба Толстого в Хамовниках, 
например, закрылась на реставрацию и музею очень 
нужна информационная поддержка. «Чтоб люди не за-
бывали Хамовники», — говорила на встрече Надежда 
Петрова. •
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ГЕОПОЛИТИКА 

Председатель КНР 
расставил задачи развития 
столичного субрегиона

Пекин 
«не резиновый»

Константин Щепин, 
Проект «Россия — Китай: события и комментарии»

Китай в своем экономическом развитии делает став-
ку на создание целого ряда крупных городских агломе-
раций, которые станут «локомотивами» инноваций, 
производства и урбанизации. Принятый в 2021 году 
план XIV пятилетки обозначил пять поясов урбаниза-
ции и 19 крупных городских агломераций. Крупней-
шие из них — столичный субрегион Пекин — Тяньцзинь 
— провинция Хэбэй, кластер Гонконг — Макао — Гуандун 
и дельта реки Янцзы. Ясность в планы развития агломе-
рации столичного субрегиона на днях внес председатель 
КНР Си Цзиньпин в ходе поездки по провинции Хэбэй. 
Суть проекта — в определенной «децентрализации», бо-
лее равномерном распределении по региону экономиче-
ской активности, а значит — и дивидендов от нее.

Подчеркнув, что Пекин «не резиновый», глава ки-
тайского государства отдал распоряжение о перено-
се из китайской столицы «нестоличных функций» в 
провинцию Хэбэй. В частности, туда будут выведе-
ны многие промышленные предприятия и головные 
офисы крупных компаний. Последние будут переез-
жать в новый рай-
он Сюнъань в про-
винции Хэбэй в 100 
километрах к югу 
от столицы. Этот 
район отстроили 
с нуля буквально 
за несколько лет, 
вложив в проект 
540 миллиардов 
юаней (порядка 
$80 млрд). Его воз-
ведение было запу-
щено в 2017 году, в 2018-м его площадь составила 200 
квадратных километров, а на сегодня достигла 1770 
квадратных километров, что сопоставимо с площадью 
Нью-Йорка. Сюнъань стал центром инноваций: здесь 
действуют компании, разрабатывающие технологии в 
сферах альтернативной энергетики и новых материа-
лов, биомедицины, искусственного интеллекта, кибер-
безопасности и интегральных схем. 

Что касается вывода из Пекина и Тяньцзиня произ-
водств в провинцию Хэбэй, то здесь, по словам Си, 
«будут созданы передовые промышленные кластеры 
мирового уровня». При этом глава китайского государ-
ства гарантировал, что развитие промышленных кла-
стеров гарантированно не повлечет роста загрязнения 
окружающей среды. Для этого, по его словам, будет по-
строен ряд «экологических щитов». Председатель КНР 
не привел подробностей этого проекта, однако, судя по 
китайской практике, речь пойдет о расширении лесо-
посадок для естественного поглощения углерода и уси-
ленного экомониторинга эмиссий с промышленных 
предприятий. Пекин в экологическом благополучии 
провинции Хэбэй крайне заинтересован, ведь окружа-
ющая столицу провинция до сих пор «поставляла» до 
40 процентов пекинского смога. 

Сегодня валовой внутренний продукт столичного 
субрегиона составляет порядка 10 триллионов юаней 
— это около 8,5 процента национального ВВП. В КНР 
создаются агломерации и покрупнее. Так, с 2019 года 
страна приступила к развитию крупнейшей в мире го-
родской агломерации в дельте реки Янцзы: она объеди-
нит 41 муниципальное образование, а ее сердцем яв-
ляется «экономическая столица» КНР — Шанхай. Об-
щая численность населения нового супергорода бу-
дет превышать 100 миллионов человек, а его вклад в 
национальный ВВП — порядка 20 процентов. Однако 
шанхайская городская агломерация строится уже «на 
готовеньком», тогда как столичный субрегион осуще-
ствляет все новые проекты с нуля. Именно это делает 
его «агломерацией № 1» всея Китая.  

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации — представителей обществен-
ности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, 
имеющие высшее юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные или муниципальные 
должности, должности государственной или муниципальной службы, 
не являющиеся руководителями организаций независимо от организаци-
онно-правовых форм и форм собственности, адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности опре-
делен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и общерос-
сийским общественным организациям, основной уставной целью кото-
рых является защита прав и свобод человека и гражданина, а также науч-
но-педагогическим коллективам юридических научных организаций 
и юридических образовательных организаций предлагается выдвинуть 
по одному кандидату, соответствующему установленным законом тре-
бованиям, для назначения членом Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителем общественности. 

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его орга-
низации, копия свидетельства о государственной регистрации, прото-
кол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдви-
жении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характеристика) 
до 26 июня 2023 года представляются в Совет Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации по адресу: 103426, Москва, ул. Б. 
Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предва-
рительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назначе-
нию на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В. Матвиенко

АРМИЯ В 
Общественной 
палате РФ 
прошло 
офицерское 
собрание

ДОЛГ — 
ОТЕЧЕСТВУ
Борис Ямшанов

Вчера в Общественной пала-
те РФ по инициативе Нацио-
нальной ассоциации офицеров 
запаса «Мегапир» совместно 
с Общественным советом при 
Минобороны России прошел 
Общественный форум «Офи-
церские традиции чести и до-
стоинства: история и совре-
менность».

В форуме приняли участие 
офицеры Московского гарни-
зона, представители ведущих 
патриотических обществен-
ных организаций ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и 
Офицерских собраний регионов 
страны, участники боевых дей-
ствий и военной службы. 

— В нынешней обстановке мо-
ральный потенциал общества, 
патриотическое сознание, зна-
чимость военной службы про-
ходят проверку на прочность, 
— сказал, открывая форум, член 
Общественной палаты РФ, зам-
главы Общественного совета 
при минобороны, руководитель 
«Мегапира», доктор философ-
ских наук, полковник запаса 
Александр Каньшин. — Новым 
содержанием наполняются тра-
диции российского офицер-
ского корпуса как фундамента 
высокой боеспособности и мо-
рального духа воинских фор-
мирований. 

Армия живет не по изменчи-
вой моде, а по уставу, вобравше-
му в себя опыт и традиции мно-
гих поколений. Исторически ко-
декс чести, составленный в 1804 
году, обозначал основные запо-
веди, которые должен был знать 
каждый русский офицер. Один 
из пунктов этого кодекса стал 
его девизом: «Душу — Богу, серд-
це — женщине, долг — Отечеству, 
честь — никому». 

— Офицерская честь в Рос-
сии исстари считалась этало-
ном порядочности, честности, 
преданности Отечеству и свое-
му долгу, — подчеркнул в своем 
докладе председатель Совета 
Офицерского собрания, гене-
рал-полковник в отставке Юрий 
Букреев, возглавлявший ра-
нее Главный штаб Сухопутных 
войск.

Офицерское собрание — один 
из институтов, созданных под 
эгидой Национальной ассоци-
ации «Мегапир» наряду с фо-
румом «Общественное призна-
ние», «Экспертным советом по 
национальной безопасности и 
военному строительству» и дру-
гими. Оно было образовано в 
2003 году и за прошедшие 20 лет 
утвердилось среди людей, по-
святивших свою жизнь военной 
службе. Сегодня оно насчитыва-
ет в своем составе более 65 ты-
сяч офицеров запаса в 53 субъ-
ектах Российской Федерации. 

В деловой повестке дня Офи-
церского собрания — всесторон-
няя защита и поддержка участ-
ников СВО, других военнослу-
жащих и военных пенсионеров. 

По словам Юрия Букреева, 
труд людей в погонах носит осо-
бый характер, он сопряжен с се-
рьезным ограничением консти-
туционных прав и свобод во-
енных и их семей, повышен-
ным риском потери здоровья и 
самой жизни в мирное время, а 
в военное — добровольным воз-
ложением своей судьбы на ал-
тарь Отечества. В силу этого вся 
мировая практика компенси-
рует риски и ограничения до-
полнительными привилегиями, 
льготами и компенсациями. К 
сожалению, порой эта практи-
ка только декларируется. Сей-
час приняты меры к достойно-
му вознаграждению участников 
СВО, но военные пенсионеры 
живут с оглядкой на каждый по-
траченный рубль. Справедли-
во ли?

Форум в Общественной па-
лате РФ стал своего рода завер-
шением открытого разговора, 
прошедшего в региональных 
структурах Офицерского собра-
ния. На форуме также также  на-
метили конкретные шаги уча-
стия ветеранских организаций 
и гражданского общества в во-
енно-патриотическом воспита-
нии молодежи.

В ходе форума состоялась 
торжественная церемония чест-
вования офицеров и ветеранов 
боевых действий.   

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбакой

Выйти из бедности

Валерий Выжутович

Ч
исленность росси-
ян, живущих за чер-
той бедности, сего-
дня составляет 15,3 
млн человек.  Как 
сообщает Росстат, 
по итогам 2022 года 
уровень бедности в 
России снизился до 

10,5 процента, обновив исто-
рический минимум для всего 
постсоветского периода. Наи-
большая доля в структуре дохо-
дов населения пришлась на зар-
плату (снизилась с 57,3 процен-
та в 2021-м до 57,2). Доля соци-
альных выплат выросла с 20,6 
процента до 20,7, доходов от 
предпринимательской деятель-
ности — с 5,5 процента до 6,2. 
Основными причинами сокра-
щения количества бедных лю-
дей эксперты считают расшире-
ние мер поддержки детей в ма-
лоимущих семьях и рекордно 
низкий уровень безработицы. 

Как победить бедность? Об-
судим тему с кандидатом эконо-
мических наук Николаем Куль-
бакой. 

Массовые голод 
и нищета у нас 
в принципе невозможны

В СССР тоже были бедные. 
Чем нынешняя бедность от-
личается от советской?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Ну, во-первых, 
с момента распада СССР про-
шло почти треть века, а это ко-
лоссальный временной интер-
вал. Появились новые техноло-
гии, которых раньше просто не 
было, создание многих видов 
продукции стало намного деше-
вле. Например, даже очень небо-
гатый человек сейчас легко по-
лучает возможность видеосвязи 
с любым уголком России, что в 
80-е годы было недоступно даже 
для верхушки советской элиты. 
Массовое производство приве-
ло к тому, что дефицит одежды и 
обуви, привычный для советских 
людей, в современной экономи-
ке стал теперь просто невозмо-
жен. Да и производство продук-
тов питания теперь является на-
много более технологичным и 
производительным. В результа-
те в стране, подобной России, 
массовые голод и нищета в прин-
ципе невозможны.

 Расчет уровня бедности — это 
очень сложная проблема, дале-
ко выходящая за границы эко-
номики. Чтобы определить, где 
проходит эта граница, надо дого-
вориться о том, какой набор по-
требляемых продуктов и услуг 
является обязательным для лю-

бого человека. Понятно, что речь 
не идет о физиологических по-
требностях человека. Но точно 
сформулировать границы бед-
ности всегда будет проблемой. 
И в интересах бедных, чтобы эта 
граница была как можно выше. 
Тогда больше будет людей, ко-
торым государство станет по-
могать.

Государство пытается 
сделать социальную 
помощь как можно 
более адресной

Министерство труда и соц-
защиты предложило унифи-
цировать условия предостав-
ления помощи малоимущим. 
А именно — распространить 
принципы, по которым сей-
час выплачиваются пособия 
семьям с детьми в возрасте 
от трех до семи лет, и на дру-
гие виды социальной помощи. 
Пока что эти принципы та-
ковы: социальные контрак-
ты заключаются, если сред-
недушевой доход за последние 
три месяца не превышает 
прожиточного минимума. Но 
при этом используется поня-
тие домохозяйства, а не семьи. 
Если, к примеру, семья зареги-
стрирована в квартире роди-
телей одного из супругов, то все 
они учитываются при опреде-
лении показателя нуждаемо-
сти. Теперь же предлагается 
перейти к расчету нуждаемо-
сти с учетом доходов членов се-
мьи, а не всего домохозяйства. 
Снова тот же вопрос: что от 
этого выиграют бедные?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: В данном слу-
чае государство пытается сде-
лать социальную помощь как 
можно более адресной, для того, 
чтобы, с одной стороны, сэко-
номить деньги, а, с другой сто-
роны, не платить тем, кто не яв-
ляется нуждающимся, но полу-
чает социальные выплаты.

Бедность существует все-
гда и везде, вопрос только в ее 
масштабе и структуре. Есть 
традиционные группы, ко-
торые в своем большинстве 
не могут не быть бедными. 
Например, многодетные се-
мьи, инвалиды, безработные. 
Какова их доля в структуре 
российской бедности? 

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Все перечис-
ленные группы населения дей-
ствительно очень часто по-
падают в категорию бедных. 
Многодетных семей, имеющих 
не менее трех детей, в стра-
не около 12%, и это одна из са-
мых больших групп населения, 
живущих за чертой бедности. В 

России более 8% инвалидов, и 
это тоже одна из причин бедно-
сти, поскольку государство все 
еще недостаточно обеспечивает 
их существование, включая за-
траты на лечение. Бедными яв-
ляются около трети инвалидов. 
Что касается безработицы, то 
она в России сейчас находится 
на очень низком уровне. Но не 
только перечисленные катего-
рии приводят к бедности. К со-
жалению, среди бедных людей 
довольно много семей, имею-
щих 1—2 детей, двух работаю-
щих родителей, но получающих 
зарплату недостаточную для 
нормальной жизни. Для России 
это серьезная проблема. 

Какова в структуре россий-
ской бедности доля работаю-
щих людей?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Около полови-
ны бедных — это работающие 
люди. Но заработная плата, ко-
торую они получают, слишком 
мала, чтобы выйти за пределы 
бедности. Причины этому ле-
жат в монополизации россий-
ского рынка труда и низкой мо-
бильности рабочей силы. 

Объективного критерия 
бедности не существует

Существует понятие «субъ-
ективная бедность». Согласно 
опросам, 78 процентов россий-
ских граждан не считают себя 
бедными. Людям неприятно 
признаваться, что они хуже 
кого-то. Они говорят: «Мы 
как все». Но если посчитаем их 
доходы и расходы, то увидим, 
что здесь очень низкое потреб-
ление. Именно оно — объектив-
ный критерий бедности.

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: К сожалению, 
объективного критерия бед-
ности не существует. Само по-
нятие бедности является отно-
сительным. С точки зрения ря-
дового советского жителя, мы 
сейчас живем просто сказочно, 
с точки зрения жителя Запад-
ной Европы — довольно бедно. 
Единых критериев определения 
бедности пока никто не приду-
мал. В сентябре 2022 года Все-
мирный банк установил, что 
критерием бедности является 

доход 2,15 доллара в день на че-
ловека, что для России состав-
ляет менее 6000 рублей в месяц 
на человека. По данным Росста-
та, таких в России чуть больше 
1% населения. Наиболее часто 
используется понятие относи-
тельная бедность. Согласно это-
му показателю, граница бедно-
сти считается в процентах от 
медианного дохода. 

Почти каждая российская се-
мья имеет некий теневой до-
ход. Поскольку теневые дохо-
ды находятся вне поля зрения 
государства, можно, наверное, 
предположить, что в реаль-
ности наши граждане живут 
чуть лучше, чем явствует из 
официальной статистики?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Я бы не стал 
утверждать насчет почти каждой 
семьи. Доля теневого сектора в 
России, по данным отечествен-
ных статистиков, составляет 
около 20% от ВВП, а с учетом 
того, что этот «пирог» достает-
ся далеко не всем, то среднеста-
тистическая семья живет лучше 
всего на несколько процентов, 
чем говорит официальная стати-

стика. Едва ли это серьезно повы-
шает благосостояние людей.

Все настойчивей разговоры о 
возвращении к прогрессивно-
му налогообложению как воз-
можному способу преодоления 
массовой бедности. Насколь-
ко этот способ был бы эффек-
тивен?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: К сожалению, 
прогрессивное налогообло-
жение не гарантирует сниже-
ния бедности. Для борьбы с ней 
необходим целый комплекс 
мер, который бы заключался и в 
поддержке со стороны государ-
ства, и в снижении монополиза-
ции в экономике, и в снижении 
образовательного неравенства. 
Одно лишь прогрессивное нало-
гообложение мало что даст, кро-
ме роста теневого сектора эко-
номики. 

Есть и другое радикальное 
предложение — установить 
нулевой НДФЛ для людей, жи-
вущих за чертой бедности. 
Случись так, это было бы 
справедливо?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Это было бы не-
плохой мерой, но, повторюсь, 
для борьбы с бедностью нужен 
серьезный комплекс мер, охва-
тывающий и повышение конку-
ренции в экономике, и борьбу с 
монополиями в стране, и разра-
ботку мер адресной поддержки, 
и многое другое.

Повысить уровень доходов 
населения — задача 
не только экономическая, 
но и социальная

Сегодня весь мир думает, что 
делать с экономическим нера-
венством. И одна из обсужда-
емых концепций — концепция 
безусловного базового дохода. 
В Финляндии даже провели 
эксперимент, участники ко-
торого ежемесячно в течение 
двух лет получали от государ-
ства по 560 евро. Не всякое го-
сударство может позволить 

себе это. Вы думаете, Россия 
могла бы?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Эксперимен-
ты по введению безусловного 
базового дохода проводились 
во многих странах. В принци-
пе, помощь, которую оказывали 
многие правительства гражда-
нам во время ковида, тоже мож-
но рассматривать как разновид-
ность безусловного базового до-
хода. Что касается конкретных 
выплат, то давайте посчитаем. 
560 евро в месяц — это пример-
но 47 тысяч рублей. Если под-
считать для всего населения, то 
это будет около 80 трлн рублей 
в год, что составляет примерно 
4% бюджета России. Это, конеч-
но, много, но государство может 
себе это позволить. Тем более 
что безусловный базовый доход 
будет означать одновременное 
снижение налогов. Впрочем, 
для России его величина будет 
меньше, поскольку у нас уро-
вень жизни и уровень цен не та-
кой, как в Европе. Так что эко-
номических препятствий к вве-
дению таких выплат я не вижу.

Сегодня в России 13 процен-
тов населения имеют доходы 
ниже прожиточного мини-
мума. Само по себе это не по-
казатель неблагополучия. Мы 
можем найти примеры, когда 
10-процентная доля бедных 
людей — это мало, но бывают 
случаи, когда 20 процентов — 
это не столь уж много, если 
такая цифра укладывается в 
рациональную картину мира. 
Так, может, не стоит преуве-
личивать масштабы нашей 
бедности?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: В России очень 
высокое неравенство по дохо-
дам, оно не самое высокое в 
мире, но и страна у нас не самая 
богатая. Конечно, есть много 
стран, где доходы населения на-
много ниже, но мы все-таки хо-
тим сравнивать Россию с эконо-
мически развитыми странами, 
а не с отсталыми. Так что Рос-
сии предстоит сложная задача — 
снизить уровень неравенства и 
повысить общий уровень дохо-
дов населения. И это задача не 
только экономическая, но и со-
циальная.

Новая цель правительства — 
снизить уровень бедности до 
6,6 процента к 2030 году. При 
каких условиях эта цель мо-
жет быть достигнута?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Самое главное 
— обеспечить рост экономики. 
Без этого полноценная борьба 
с бедностью невозможна. Ну а 
рост экономики невозможен 
без широкого международного 
сотрудничества, привлечения 
лучших мировых технологий, 
роста вложений в образование 
и науку, борьбы с монополиза-
цией российской экономики. И 
все это даст эффект при условии 
адресной поддержки бедных 
слоев населения. 

Выйти из бедности — задача, 
в принципе, выполнимая?

НИКОЛАЙ КУЛЬБАКА: Да, выполни-
мая. Но это не та задача, кото-
рую можно один раз решить. 
Борьба с бедностью — это набор 
мер, которые необходимо при-
нимать постоянно, как необхо-
димо постоянно делать уборку в 
квартире или чистить зубы. Как 
только государство прекратит 
бороться с бедностью, ее уро-
вень снова начнет расти.  

Около половины бедных — это рабо-
тающие люди. Но заработная плата, 
которую они получают, слишком 
мала, чтобы выйти за пределы 
бедности.

А К Ц Е Н Т

Борьба с бедностью — это набор мер, 
которые необходимо принимать посто-
янно, как необходимо постоянно делать 
уборку в квартире или чистить зубы

В повестке дня 
собрания — под-
держка участни-
ков СВО, военных 
пенсионеров

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Николай Кульбака — кандидат 

экономических наук, закончил 

Ухтинский индустриальный 

институт по специальности «гео-

физические методы поиска и раз-

ведки полезных ископаемых». 

После работы в геофизике пере-

шел в Институт программных си-

стем РАН, где был одним из разра-

ботчиков системы социо-эколо-

го-экономического моделирова-

ния регионов. Защитил диссерта-

цию кандидата экономических 

наук в Центральном экономи-

ко-математическом институте 

РАН. Преподавал в РАНХиГС и 

ряде других вузов. Член жюри 

Всероссийской олимпиады по 

экономике для школьников. Член 

International Society for Ecological 

Economics. Автор книг и статей 

по региональной экономике, эко-

номической истории, транспорт-

ной логистике и истории транс-

порта.И
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Глава КНР распо-
рядился перене-
сти из Пекина 
«нестоличные 
функции» 

Общество с ограниченной ответственностью 
«Бугульчанская солнечная электростанция»
Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-

тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.fortum.ru 
в разделе «Возобновляемая энергия» и по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ау-
диторским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на постав-
ку электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих 
веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду 
за 2022 год, и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Инфор-
мация об инвестиционных программах; Информация о расходах 
электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирую-
щего оборудования при выработке электрической и тепловой энер-
гии за 2022 год; Информация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА Почему 
народные промыслы 
актуальны и модны

Красиво шить 
не запретишь

Максим Васюнов

Пока мы красивы, мы непобедимы. Похоже, этим 
лозунгом вооружились организаторы выставки 
«Культурный код. Наследие. Мода», что открылась во 
Всероссийском музее декоративного искусства, в том 
самом «Дворце на Кольце». Чтобы показать, что народ-
ные промыслы — это не просто старье из деревенско-
го чердака или бабушкиного сундука, кураторы объе-
хали всю страну. От Вологды до Торжка, от Городца до 
Оренбурга, где пуховые платки. Отсмотрели двадцать 
тысяч диковинных экспонатов, каждый из которых по-
мнит больше, чем энциклопедии. Увы, в музейное про-
странство московской выставки вместилось лишь 500 
из них. И если кто-то думает, что мода и Россия вещи 
несовместные, его надо вести сюда — развеять заблу-
ждение.

«Договорим-
ся сразу: модный 
и красивый не все-
гда одно и то же, — 
с ходу предупре-
ждает куратор вы-
ставки Ирина Ар-
геландер. — Краси-
вую вещь в России 
принято оценивать 
не только внешне, 
главное всегда вну-
три, за кадром». 

А за кадром — 
кропотливый труд мастеров и мастериц. На предприя-
тиях, входящих в список «народных художественных 
промыслов России», по сей день всё делают вручную. 
Иначе это подделка. Рубахи, платья, сумочки, часы, 
серьги, даже расписные сноуборды (гжель и палех) де-
лают не для музеев — на продажу.

В каждом предмете — корневая философия. Не про-
сто птички, олени и солнышки, не только узорчики-я-
годки — код народной души. В одном из залов — красо-
та от городецких золотошвей. Не сразу разглядишь 
в пестром узоре… гранат. А это символ плодородия, 
успеха. А у торжокских золотошвей на сумочках и по-
ясах свой символ — роза с «фирменными» усиками, 
завитками и бутонами. Узоры как поэма о России. Ли-
нии тонкие и утолщенные — как перепутья рек и дорог, 
скрещенья судеб. В центре мироздания красный цве-
ток, как знак любви, — без этого не загорится солнце. 
Торжок вышивал в советское время для Средней Азии 
тюбетейки — такие золотые нити братства.

Ходишь по этим промыслам, как на экскурсии по 
розам. Вот павловопосадские платки — здесь розы 
алые, бордовые на прорисованном белом фоне, как 
розы на снегу, — про нестерпимость чувств. А розы чай-
ные и белые — любовь невинная и чистая. По этим вот 
узорам, ромбам и цветам на пестрых вышивках еще 
лет сто назад умели вычитать про девушку самые важ-
ные подробности, которые теперь не сыщешь в соцсе-
тях, — хотя, казалось бы, там любят обнажаться и раз-
облачаться. В узорах зашифровывали трудолюбие, 
благополучие семьи и даже сколько девушка хотела бы 
детей.

На выставке представлены сорок промыслов, и все 
они находят способ сделать русские мотивы модными. 
«Свирское кружево» — бренд молодой, мастерицы вя-
жут крючком по старинным северным рисункам, скан-
динавы нервно закурили бы в сторонке. Строчевую 
вышивку села Холуй недавно возродили — сарафаны с 
беломорскими узорами на выставке развешаны, будто 
бы в воздухе парят. Такая вольная душа! 

Устроитель выставки, руководитель центра «Свой 
путь» Юлия Быба уверена: «Все в мире стремится к 
унификации, и самые успешные глобальные проекты 
охватывают магазины по всему миру — а модное по-на-
стоящему лишь то, что вытаскивает глубоко личное, 
народное, национальное».

По 25 эскизам победителей конкурса молодых 
 дизайнеров и модельеров пошили платья, сарафаны, 
костюмы, сумки — их показали во дворе Музея декора-
тивного искусства, среди цветущей сирени, на фоне 
классической усадебной архитектуры. Здесь же, на де-
ревянном помосте, манекены с шедеврами Юдашки-
на и других именитых российских дизайнеров стояли 
как напоминание 
о том, что «все это 
следует шить». 
Красиво шить не 
запретишь. Русско-
му нужен мир — как 
миру нужно рус-
ское.  

Шедевры без хозяина
Как известно, нет ниче-
го более постоянного, 
чем «временное». 

На сайте музея есть раздел 
https://searchowners.tretyakov.
ru/, который по идее должен за-
интересовать потенциальных 
наследников владельцев картин, 
скульптур, архивов. Этот раздел 
вполне мог бы называться «Ра-
зыскиваются». Разыскиваются 
наследники коллекционеров и 
художников, которые хотят пре-
тендовать на работы, отданные 
когда-то их родственниками в 
музей на временное хранение.

На этот сайт работы выстав-
лены в ноябре 2021 года. Там 
есть, например, этюд Петро-
ва-Водкина 1907 года… Есть 
там и зимний пейзаж Савра-
сова. И гипсовый портрет Пау-
стовского, вылепленный с на-
туры Нисс-Гольдман. Есть ин-
тересная графика Василия Ро-
ждественского....

Конечно, чтобы заявить о 
правах на работу, нужно не толь-
ко завещание, но и акт передачи 
работы на временное хранение 
в Третьяковскую галерею. Или, 
говоря юридическим языком, 
«основания Вашего права соб-
ственности». Просто сообще-
ние, что «вот эта работа висела в 
кабинете дедушки», таким осно-
ванием не является.

По закону, если спустя пять 
лет после «объявления наслед-
ников в розыск» никто не объ-
явился, произведения переда-
ются «в доход государства». Ре-
шение об этом принимает суд. 
Иначе говоря, вещи передают-
ся в собственность государства, 
в случае с произведениями ис-
кусства — в Музейный фонд РФ.

Так что «бесхозяйные» рабо-
ты не пропадут.

Термин «бесхозяйная» вещь 
взят не с потолка. Он упомина-
ется в специальной статье на-
шего Гражданского кодекса — 
статья 225. И там сказано, что 
«Бесхозяйной является вещь, 
которая не имеет собственника 
или собственник которой неиз-
вестен либо, если иное не преду-
смотрено законами, от права 
собственности на которую соб-
ственник отказался».

Очень интересный вопрос: 
как признать движимую вещь 
бесхозяйной и стать ее соб-
ственником? В законодатель-
стве говорится, как получить 
движимые вещи, как выражают-
ся юристы — по приобретатель-
ной давности. Это когда гражда-
нин чем-то долго владел, вклю-
чая даже дом, а потом становит-
ся собственником вещи. 

Красивую вещь 
в России принято 
оценивать 
не только внешне. 
Главное — всегда 
внутри, за кадром

На предприятиях народных художественных промыслов 
России все делают вручную. Иначе это подделка. 
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ПРЕМЬЕРА Мюзикл о Маяковском поставили 
в Театре Луны

Облако в штанах

ПРОЕКТ «Худсовет» заседает в фойе 
Театра на Бронной

За кулисами премьер

Ольга Штраус

Д
ля большинства чита-
телей Маяковский — это 
барабанный бой, стихи 

«лесенкой», акробатические 
перестроения в стиле «эй, си-
неблузники, эй, профсоюзни-
ки»… И авторы спектакля «Ма-
яковский. Городской мюзикл» 
подчеркнуто эксплуатируют 
этот миф. Режиссер и музыкаль-
ный руководитель Александр 
Рыхлов насытил спектакль и хо-
ровыми речитативами, и почти 
акробатическим балетом. 

Эти сцены порой произво-
дят очень сильное впечатление: 
воочию видишь, например, как 
«улица корчилась, безъязы-
кая». Или как тросточки сле-
пых вдруг превращаются в би-
льярдные кии (известно, что 
Маяковский обожал бильярд), 
и звуки шаров, упавших в лузу, 
звучат словно салюты.

Однако музыки в привычном 
понимании слова в спектакле 
практически нет, трио музы-
кантов чаще всего воссоздают 
диссонансную какофонию, что 
так рифмуется со стилем поэта. 
В программке авторы спекта-
кля поясняют: «Это история о 
поэте, который не принимал 
все устоявшееся, признанное, 

но в итоге стал классиком. Ис-
тория о человеке, который со-
здавал новый мир, но не нашел 
в нем место для себя». Сказано 
красиво. Хотя история, расска-
занная в спектакле, повествует, 
скорее, о другом. В центре — сю-
жет любовного треугольника с 
четким распределением векто-
ров: Маяковский любит Лилю 
Брик, Лиля любит Осипа Брика, 
а сам Осип не перестает восхи-
щаться талантом Маяковско-
го. Что не мешает супружеской 
паре получать нехилые диви-
денды с предмета обожания.

Авторы либретто Александр 
Лебедев и Алексей Шошев не 
использовали в тексте ни одно-
го чужого слова — только стихи 
и дневники Маяковского, толь-
ко письма и воспоминания воз-
любленных. Тем не менее заяв-
ленной истории о трагедии 
поэта, переломанного време-
нем, в спектакле не получилось. 
Скорее перед нами история че-
ловека, так и не выбравшегося 
из пут подросткового сознания. 
Только подросток может удив-
ляться тому, почему мир, кото-
рому он много лет «давал по-
щечины», не отвечает ему лю-
бовью. Именно таким обижен-
ным подростком предстает Вла-
димир Маяковский (Александр 

Песков) в сцене своей итоговой 
выставки, которую проигно-
рировали и друзья, и власти. А 
к несомненным достоинствам 
спектакля следует отнести от-
бор поэтического материала: 
здесь выразительно звучат и 
хиты вроде «Левого марша», и 
малознакомые широкой пуб-
лике стихи — вроде отрывка из 
автобиографической трагедии 
«Владимир Маяковский» про 
два поцелуя. Если говорить об 
актерских работах, то они впол-
не удались. Очень хороша неж-
ная Эльза Триоле (Вероника Лы-
сакова). Поражает портретным 
и психологическим сходством 
Лиля Брик (Янина Студилина). А 
Александр Бобров в роли Осипа 
Брика несколькими штрихами 
создает образ человека, умею-
щего примениться к любой вла-
сти, но при этом искренне любя-
щего настоящую поэзию, даже 
если она рядится в грубые оде-
жды футуризма. 

Инга Бугулова

В 
Театре на Бронной откры-
ли «Проект Худсовет»: 
в фойе — доступная всем 

желающим мультимедийная 
инсталляция, которая позволя-
ет заглянуть в закулисье и уви-
деть, «из какого сора» рождают-
ся любимые постановки. Можно 
побывать в этом пространстве 
до начала спектакля или в ан-
тракте — а можно и специально, 
с экскурсией. По сути, театр на-
чинает собирать и «оживлять» 
большую библиотеку о своей 
собственной истории — причем 
многое из того, что будет пред-
ставлено, зритель увидит и 
услышит впервые.

История Театра на Бронной 
— как, наверное, и многих дру-
гих — знала немало худсоветов 
советских времен. В фойе эту 
атмосферу решили восстано-
вить: обтянутый зеленым сук-
ном стол худрука, к нему пер-
пендикулярно — еще один, для 
заседаний. Только перед каж-
дым участником нынешнего 
«худсовета» — экранчик и науш-
ники, куда помещено то, что 
обычно выставляют в театраль-
ных музеях. Архивные фото и 
оцифрованные документы, 

программки, а еще — ранее ни-
когда не публиковавшиеся сте-
нограммы обсуждений спекта-
клей, но — в звуковом формате. 
Их специально озвучили моло-
дые артисты Театра на Бронной.

Открывает проект обсужде-
ние декораций к спектаклю 
Анатолия Эфроса «Директор те-
атра» (1982), которое внезапно 
перерастает в настоящую раз-
борку — труппа тогда пережи-
вала непростые времена. «Сей-
час в театре хаос, и он меня не 
устраивает», — слышится реши-
тельный голос из динамика.

— Пожалуй, самое порази-
тельное, из тех стенограмм, что я 
увидел, — отмечает худрук Теат-
ра на Бронной Константин Бого-
молов, — как бурно меняется на-
строение театра на этих худсове-
тах буквально в течение одного 
сезона. От готовности распять 
своего худрука до готовности 
его вознести. Это поразительно, 
насколько театр был и остается 
эмоциональным делом.

По словам Богомолова, 
«Проект Худсовет» — не толь-
ко полноценный арт-объект, но 
и образовательное, исследова-
тельское пространство, которое 
допускает зрителя к святая свя-
тых — процессу создания спек-

такля. В рамках проекта театр 
планирует создать целую биб-
лиотеку, работа при этом будет 
вестись не только с архивными 
материалами, но и с тем, что в 
афише сегодня.

— Будут добавляться запи-
си репетиций наших премьер, 
и это уже не разыгранное дей-
ство, а живой процесс. Мне ка-
жется, получится очень симпа-
тичный формат: человек при-
ходит на спектакль и заодно мо-
жет посмотреть, как он созда-
вался. Очень эффективное сред-
ство для познания театра, — обе-
щает худрук. 

Обновляться эта библио-
тека будет регулярно — новые 
ролики обещают добавлять 
примерно раз в две недели. Но, 
надо сказать, «Проект Худсо-
вет» интересен не только свои-
ми мультимедиавозможностя-
ми. Можно, например, внима-
тельно рассмотреть стол худру-
ка — он, между прочим, подлин-
ный, за ним сидело несколько 
руководителей Театра на Брон-
ной. Под стеклом — подлинные 
записки, телеграммы, письма, 
приходившие в театр, грамоты, 
даже доносы. Эта экспозиция 
тоже будет время от времени 
меняться.  

Новый мюзикл заново открывает 
нам Маяковского — ранимого 
подростка, не сумевшего найти 
приют своей душе ни в старой, 
ни в новой жизни.

«Худсовет» — это и настоящий арт-объект в фойе театра, и образовательно-просветительское пространство. 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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КОММЕНТАРИЙ

Что означает для музея статус «временного 
хранения» и почему надо было обращаться 
в суд? 
Об этом рассказывает Анна Шалина, на-

чальник службы научного комплектования 

и государственного учета музейных предме-

тов Государственной Третьяковской гале-

реи.

Как оказались работы на временном хране-
нии?
Анна Шалина | 90 из 94 работ — это вещи, 

которые Третьяковская галерея принимала 

на закупку с 1984 года и до начала 1990-х. 

В то время государство закупало много 

произведений для музеев, покупкам работ 

современных авторов способствовал и 

Союз художников СССР. Сначала вещи 

рассматривались на заседании Государ-

ственной экспертной комиссии, работав-

шей при министерстве культуры, далее на 

экспертной комиссии уже музея. 

Когда началась перестройка, закупки 

произведений государством практически 

прекратились, а своих средств у музеев дол-

го не было. В результате многие произведе-

ния так и «зависали» в статусе временного 

хранения — были надежды, что средства по-

явятся, собственники не забирали работы. 

Время шло, и за прошедшие годы контакты 

с владельцами некоторых работ мы потеря-

ли. Кто-то умер, кто-то уехал за границу. 

Кто-то оказался за границей после распада 

СССР — ситуации были разные.

В списке на сайте много произведений худож-
ников из бывших союзных республик. 
Анна Шалина | Есть совершенно замеча-

тельные вещи. Дело в том, что лучшие вещи 

привозились в Москву. Их показывали на 

выставках в ЦДХ, а музеи отбирали лучшие 

вещи с выставок. Потом музейные экспер-

ты выбирали работы уже из отобранного 

списка, обычно 3-5 картин, остальные воз-

вращали. 

Иначе говоря, отбор был в несколько этапов?
Анна Шалина | Конечно. У нас очень хоро-

шее собрание работ художников из бывших 

республик ССССР. 

Были ситуации, когда вы спустя много лет на-
ходили владельцев и те дарили работы му-
зею?

Анна Шалина | Да. Мы нашли владельцев 

произведений художников из Грузии, Арме-

нии. Практически все художники и их на-

следники выразили желание подарить рабо-

ты нашему музею. На сайте только список 

работ, владельцев которых мы не нашли.

Но работы все это время находились в ГТГ?
Анна Шалина | Конечно. 

А зачем нужен суд для признания этих вещей 
«бесхозяйными»? 
Анна Шалина | Если вещь на временном 

хранении и нет контакта с владельцем, му-

зей не имеет права ни показывать эту вещь 

на выставках, ни реставрировать. Мы мо-

жем только хранить. Получается, что произ-

ведения предаются забвению, никто не зна-

ет о том, что они существуют. Единственная 

возможность напомнить о них — это пред-

ставить их на сайте в разделе, где мы ищем 

владельцев.

Иначе говоря, новый юридический статус «бес-
хозяйной вещи» делает ее «видимой»? Дает 
возможность показывать ее на выставках?
Анна Шалина | Да. Но тут надо иметь в виду, 

что юридический процесс идет в несколько 

этапов. Решение суда вступит в силу в кон-

це июня — начале июля. После этого работы 

поступят в собственность Российской Фе-

дерации. 

Они поступают в Музейный фонд страны? 
Анна Шалина | Да. Но чтобы получить эти 

вещи в наше собрание, мы должны напи-

сать ходатайство в министерство культуры, 

обосновать, почему мы хотим получить эти 

произведения в наше собрание. Именно го-

сударство в лице минкультуры принимает 

окончательное решение о передаче картин 

музею. Надеемся, что министерство культу-

ры пойдет нам навстречу в этом вопросе.

Когда произведение возвращается в музей, 

начинается следующий этап — включение 

работы в Музейный фонд РФ. Предмет еще 

раз описывается, уточняются его атрибуты, 

регистрируется в книге поступлений. После 

этого можно говорить о включении в Госу-

дарственный каталог Музейного фонда. 

Они попадают в госкаталог, и с этого момен-

та государство осуществляет их защиту как 

культурных ценностей. Это длительный про-

цесс. Мы сейчас на первом этапе.

Работы, переданные на временное хранение, музей не может ни показывать на выставках, ни реставрировать. 
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ХОККЕЙ Стали известны 
четвертьфинальные пары 
ЧМ-2023

Скрестят 
клюшки

Михаил Щербань

На чемпионате мира по хоккею, который проходит в 
Тампере и Риге, состоялись заключительные матчи 
группового этапа.

Последним участником плей-офф стала сборная 
Латвии, которая победила Швейцарию. Основное вре-
мя встречи завершилось со счетом 3:3. Победу в овер-
тайме латвийцам принес точный бросок Рудольфса 
Балцерса.

Благодаря этому результату Латвия с 13 очками 
обошла Чехию (13) и Словакию (11) в турнирной та-
блице группы B, заняв третье место.

В параллельной встрече Финляндия разгромила Да-
нию — 7:1. Финны с 16 очками завершили групповой 
этап на третьей строчке в группе A.

По итогам группового этапа определились чет-
вертьфинальные пары, которые выглядят следующим 
образом: США — Чехия, Швеция — Латвия, Финляндия 
— Канада, Германия — Швейцария.

Команды Венгрии и Словении заняли последние ме-
ста в группах и потеряли место в элитном дивизионе на 
следующий сезон.

Плей-офф ЧМ-20023 по хоккею стартует сегодня.   

БАСКЕТБОЛ Столичная 
«Руна» и «Уралмаш» 
вошли в состав участников 
нового сезона Единой лиги 

Приняли 
с душой

Илья Трисвятский

На состоявшемся вчера в Москве Совете Единой лиги в 
состав участников турнира приняты два новых клуба — 
«Уралмаш» (Екатеринбург) и «Руна» (Москва). Также 
были утверждены изменения в формат соревнований.

Повышение в классе «Уралмаша» и «Руны», чемпи-
она и серебряного призера Суперлиги соответственно, 
было предполагаемым. «К заявкам этих команд возник-
ли некоторые вопросы, хотя в целом отношение благо-
желательное, поэтому они приняты в турнир, но с ис-
пытательным сроком, — отметил почетный президент 
Единой лиги Сергей Иванов. — «Руна» будет играть до-
машние матчи в столичном Дворце спорта «Динамо» на 
улице Лавочкина. 
А матчи с гранда-
ми дебютант готов 
проводить на бо-
лее вместительной 
«ВТБ Арене» в Пет-
ровском парке».

Генеральный ди-
ректор Единой лиги, 
многократная чем-
пионка Европы Ило-
на Корстин подроб-
но рассказала о фор-
мате чемпионата 
2023/24.

— На первом эта-
пе регулярного сезо-
на 14 команд сыграют в два круга. Потом они разделятся 
на верхнюю шестерку, клубы которой гарантируют себе 
место в плей-офф, и нижнюю восьмерку. В этих подгруп-
пах состоятся матчи второго этапа. Далее у нас новше-
ство: участники, занявшие 7—10-е места, проведут так 
называемый плей-ин за две оставшиеся путевки в чет-
вертьфинал. Серию за третье место мы решили все-таки 
чуть укоротить, она будет играться до трех побед. 

Суть еще одного изменения пояснил Сергей Ива-
нов: «Мы внесем коррективы в работу системы видео-
повторов. Зрителям не очень-то интересно томиться по 
несколько минут, пока судьи смотрят повтор спорного 
момента. В новом сезоне система будет работать гораз-
до быстрее».

Президент Единой лиги Сергей Кущенко акцентиро-
вал внимание на успешность работы по совершенство-
ванию мастерства доморощенных игроков: «Почти по-
ловина ребят, выступавших в чемпионате Единой мо-
лодежной лиги, хотя бы по одному матчу сыграли в ко-
мандах своей клубной системы в нашем основном взрос-
лом турнире. Ну а самый эффективный в этом плане — 
краснодарский «Локомотив-Кубань».

Еще Кущенко предрекает скорейшую активность на 
трансферном рынке: «Уже через несколько дней россий-
ский баскетбольный рынок будет «в огне». Команд стало 
больше, потребуются новые игроки уровня Единой лиги. 
Наверняка клубы-дебютанты включатся в борьбу за уси-
ление тренерского штаба. Уверен, межсезонье получит-
ся интересным».  ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер «Зенита» Ольга Порядина — об особенностях работы 

с девушками, зарплатах в женском футболе и конкуренции

Женщина за рулем 
Артур Нанян

Ж
енский «Зенит» стал 
чемпионом России по 
футболу в прошлом 

году всего на третий год суще-
ствования команды. С нуля 
ее собирала Ольга Порядина, 
которая раньше была футбо-
листкой, а по окончании карье-
ры стала тренером. 

Женский «Зенит» существу-
ет три года, и прошлой осенью 
команда стала чемпионом. 
Как вы шли к этому?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА:  Здесь такой мо-
мент, что все болельщики в 
Санкт-Петербурге ждут от «Зе-
нита» только побед — неваж-
но, речь идет о мужской ко-
манде или о женской. Глядя на 
мужской «Зенит», мы, девуш-
ки, понимаем, какая на нас от-
ветственность. То есть девчон-
ки подпитываются традиция-
ми. Когда я пришла, тут было 
выжженное поле, не было жен-
ской команды вообще. Мы с ру-
ководством начинали с нуля. 
Первый год у нас был втягиваю-
щий. Нужно было, чтобы в клу-
бе все поняли, что такое жен-
ский футбол. На второй год мы 
стали усиливаться, практиче-
ски на 90 процентов обновили 

состав. В 2022-м команда завое-
вала бронзовые медали. Я такой 
человек, что если берусь за что-
то, то хочу, чтобы все было пра-
вильно, довести дело до конца. 
На третий год у нас были точеч-
ные трансферы, команда снова 
обновилась. 

И за три тура до конца «Зе-
нит» стал чемпионом, в ны-
нешнем сезоне снова идет вы-
соко. Как сохранить моти-
вацию?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Нет предела со-
вершенству. Как тренер, пони-
маю, что для всех имеет значе-
ние только результат. И девчон-
ки чувствуют, что они прогрес-
сируют. Я вижу, допустим, вот 
этому игроку надо прибавлять 
в таком-то компоненте. Речь не 
только о командных действи-
ях, но и индивидуальных. Да, 
результат есть — мы стали чем-
пионами, однако предстоит еще 
много работы.

В мужском чемпионате раз-
ница между «Зенитом» и 
остальными командами 
колоссальная. В женском 
так же?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Нет, у нас чуть 
иначе. Не могу сказать, что мы 
— гегемоны. У нас есть конку-

ренция между клубами. И это 
хорошо. Не всегда интересно иг-
рать, когда ты заведомо пони-
маешь, что соперник объектив-
но слабее. В женском чемпиона-
те матч «Зенита» с «Локомоти-
вом» — это звонкая афиша, как 
для команд, так и для болельщи-
ков. Есть интрига, никто не зна-
ет, чем все закончится. А в муж-
ском первенстве «Зенит» дол-
жен побеждать всех, потому что 
он намного выше классом. 

Вы ведь сами играли, причем 
очень успешно. Как у вас воз-
ник интерес к футболу? 

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Здесь все идет от 
папы. Он сам играл и до сих пор 
болеет за «Факел». Вообще отец 
всю жизнь в футболе. У меня в 
детстве главной игрушкой был 
футбольный мяч. Я с ребята-
ми играла во дворе, у меня все 

детство так прошло. Подходи-
ла к папе и просила: найди мне 
женскую команду. Сама думала, 
что раз я с мальчиками неплохо 
себя проявляю, то в женском 
футболе буду вообще в полном 
порядке. Чуть позже появилась 
женская команда, но она была 
профессиональная. Не было та-
кого, что сначала юношеская 
футбольная лига, молодежка и 
основа. Я была рада. Наконец-то 
вокруг девочки, а не мальчики. 

Но опыт игры во дворе с маль-
чиками вам же наверняка 
помог?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Конечно. В дет-
стве бывало, что я могла потре-
нироваться полтора часа, а по-
том до вечера играла в футбол 
во дворе, пока солнце не сядет 
и родители не начнут злить-
ся. Сейчас все иначе, молодежь 
другая. Приставочки, гаджеты — 
всех это интересует.

Как вы управляете коллекти-
вом, где 22 девушки? Есть ка-
кие-то особенности, нюансы?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Мужчинам, на-
верное, сложно себе предста-
вить, как можно с таким спра-
виться, а мне — нет. Просто наша 
и мужская психология чуть раз-
нятся. К примеру, в моем штабе 
почти все помощники — муж-
чины. Но я не могу сказать, что 
мне тяжело управлять ими. У 
девушек повышенная эмоцио-
нальность. Возможно, какие-то 
вещи, которые вам кажутся ме-
лочью, мы воспринимаем ина-
че. Мне в каком-то смысле лег-
че тренировать женскую ко-
манду, потому что я лучше по-
нимаю психологию девушек. 
Знаю, как они отреагируют на 
то или иное решение, обидят-
ся или нет. Сложный момент, 
когда что-то идет не так. Здесь 
моя задача состоит в том, что-
бы не пошел разлад. Легче всего 
найти виноватого, и после тако-

го микроклимат в раздевалке 
рушится. В таких случаях помо-
гают индивидуальные беседы, 
приходится приводить в при-
мер какие-то жизненные исто-
рии. В силу неопытности и не-
знаний девушки могут совер-
шить ошибки. Я должна их по-
стоянно направлять, говорить 
с ними, объяснять. Мне важно, 
чтобы был хороший микрокли-
мат, чтобы все были заряжены 
и чтобы мы были как единый 
кулак. 

Вопрос, который вызыва-
ет много споров: должны ли 
женщины зарабатывать в 
футболе столько же, сколько 
мужчины?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: В Европе уже есть 
такая практика. Если не ошиба-
юсь, женская сборная США до-
билась того, чтобы у них были 
одинаковые премиальные с 
мужчинами. Но у американцев 
мужская команда намного сла-
бее женской. У нас пока такие 
стереотипы, что мужчины в лю-
бом случае должны получать 
больше женщин. Так что у нас 
пока, наверное, никаких изме-
нений в плане заработной пла-
ны не будет.

А у вас есть в команде девуш-
ки, которые в мужском фут-
боле болеют не за «Зенит»?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Не знаю, опрос не 
проводила. Но лично я с прихо-
дом Сергея Богдановича Семака 
болею только за «Зенит». 

Допустим, у вас в команде 
одна из девушек забеременела. 
Для вас, как для тренера, это 
проблема? Ведь она уходит в 
декрет, выбывает из строя.

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Я бы так не ска-
зала. У нас был случай — одна из 
девчонок забеременела, и мы 
остались только с одним врата-
рем. Вот тут у меня возникла 
большая проблема.

Как влияет на девушек заму-
жество? Это сказывается на 
их игре?

ОЛЬГА ПОРЯДИНА: Да нет. Я не про-
тив того, чтобы девушки выхо-
дили замуж, рожали детей. Мно-
гие потом возвращаются, и все 
нормально. Главное, чтобы они 
все понимали, что футбол — это 
не хобби, а работа, и подходить 
к карьере надо ответственно.    

ФУТБОЛ Форвард «Спартака» наказан за непристойный жест 
в матче против ЦСКА 

Соболев вне игры 
Сергей Литвинов 

Н
акануне состоя-
лось заседание КДК 
РФС, на котором 
было принято ре-
шение по скандаль-
ному инциденту с 
участием форварда 
«Спартака» Алек-
сандра Соболева в 

дерби с ЦСКА (2:1). По итогам 
обсуждений один из лучших 
бомбардиров Премьер-лиги по-
лучил четырехматчевую дис-
квалификацию. Таким образом, 
Александр пропустит оба остав-
шихся поединка своей команды 
в этом сезоне — против «Пари 
НН» и «Крыльев Советов».

Скандал произошел в сере-
дине второго тайма, когда Собо-
лев показал непристойный жест 
защитнику армейцев Виллиа-
ну Роше, за что получил крас-
ную карточку. Что интересно — 
с поля был удален и бразилец, 
повторивший вслед за Алексан-
дром его движение, правда, его 
красная карточка решением 
КДК РФС была отменена. 

Все прошедшие дни экспер-
ты и бывшие игроки жестко 
критиковали Соболева. Доста-
лось ему и от главного тренера 
«Спартака» Гильермо Абаскаля.

— То, что сделал Александр, 
не соответствует тем ценно-
стям, которые есть в нашем 
клубе. Прежде всего речь идет 
об уважении, воспитании, 
— не скрывал своих эмоций 
Абаскаль.

Были разговоры о необходи-
мости дисквалифицировать Со-
болева от пяти до десяти мат-
чей. Некоторые специалисты 
и вовсе призывали «Спартак» 
отказаться от нападающего, 
хотя сам Александр почти сразу 
принес извинения.

— Приношу свои извинения 
всем, кто был на стадионе, смот-
рел игру по телевизору, за свою 
несдержанность! Это непозво-
лительно! Понимаю, что у экра-
нов были дети, женщины и все 
болельщики. Обещаю: такого 
больше не повторится. Мне дей-
ствительно очень жаль, — при-
знался Соболев.  Александр Соболев не спорил  с судьей Сергеем Карасевым, показавшим ему красную карточку.

Женский «Зенит» под руководством Ольги Порядиной в прошлом году впервые в истории стал чемпионом России, 
завоевав титул на третий год существования клуба. 

«Уралмаш» (игроки в светлой форме) и «Руна» в первой поло-
вине мая сразились в финальной серии Суперлиги.

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Шубенков 
и Лысенко 
побеждают 
на ЧР в Сочи 

ДЕЛАЮТ 
РАЗБЕГ
Анна Козина

Чемпион мира и трехкратный 
чемпион Европы Сергей Шу-
бенков одержал победу в беге 
на 110 метров с барьерами на 
командном чемпионате Рос-
сии по легкой атлетике в Сочи, 
где традиционно многие лиде-
ры сборной России открывают 
сезон.

Шубенков показал ре-
зультат 13,55 секунды. Второе 
место занял Артем Макаренко 
(13,59), третьим финишировал 
Анатолий Киселев (13,68). 

Естественно, наш титуло-
ванный барьерист, личный ре-
корд которого — 12,92 (2018), 
рассчитывал на другой ре-
зультат. На данном этапе в го-
лове Шубенков держал вре-
мя 13,40. Но в финале бег у 
него не получился. И был риск 
проиграть Макаренко. А ведь 
Сергей, единственный сприн-
тер в истории советской и рос-
сийской мужской легкой атле-
тики, выигравший медали чем-
пионата мира в барьерном беге 
на 110 метров, на националь-
ных стартах на взрослом уров-
не и подавно титул чемпиона 
никому не отдавал.  

— Победа тяжело далась, — 
признался Шубенков журнали-
стам. — Даже занервничал, по-
тому что Макаренко убегал, а я 
ничего с этим сделать не мог. Я 
его догнал, только когда барье-
ры закончились. Была мысль, 
что могу проиграть. Настраи-
вался на другой результат. Но 
такова жизнь, может всякое 
случиться. 

Шубенков также заявил, 
что планирует выступать в 
этом и следующем летнем се-
зоне, причем вне зависимо-
сти от того, будут ли допуще-
ны российские легкоатлеты до 
Олимпийских игр-2024 в Па-
риже. «Продолжаю выступать, 
пока жив и ноги целы. И соби-
раюсь хорошие результаты по-
казывать», — отметил наш лег-
коатлет.

В секторе по прыжкам в вы-
соту у мужчин победу праздно-
вал серебряный призер чем-
пионата мира 2017 года Данил 
Лысенко. Он занял первое ме-
сто с результатом 2 метра 30 
см. Вторым стал Георгий Тара-
баров (2,19), третьим — Мат-
вей Тычинкин (2,15). Лысенко 
хотел поближе подобраться к 
лучшему результату сезона в 
мире, который равняется 2,33 
метра, но немного не хвати-
ло конкуренции. Например, в 
Сочи не выступал бронзовый 
призер чемпионата мира 2019 
года в прыжках в высоту Илья 
Иванюк. Но Данил ждет Не-
делю легкой атлетики, кото-
рая пройдет в Москве с 6 по 10 
июня и где соберутся все силь-
нейшие.  

ТЕННИС  
Карацев попал 
в финал 
квалификации 
«Ролан Гаррос»

ЕЩЕ ДЕНЬ 
В ПАРИЖЕ
Анна Бекетова

Российский теннисист Аслан 
Карацев вышел в финал ква-
лификации Открытого чемпи-
оната Франции — грунтового 
«Большого шлема», основная 
сетка которого стартует на кор-
тах Парижа 28 мая.

Карацев, который занимает 
62-е место в мировом рейтинге, 
посеян в отборочном турнире 
под первым номером. Накануне 
он обыграл Ника Хардта (218) 
из Доминиканской Республики 
со счетом 7:5, 6:3.  

Напомним, что лучшим ре-
зультатом Карацева на «Ролан 
Гаррос» является второй круг в 
2021 году. 

В женской квалификации 
16-летняя Мирра Андреева 
(142) также рвется в основу. В 
полуфинале квалификации она 
разгромила Эмилиане Аранго 
(205) из Колумбии — 6:0, 6:2.

Напомним, что Мирра Ан-
дреева, финалистка юниорско-
го Australian Open, обратила 
на себя внимание и во взрос-
лом Туре. На грунтовом турни-
ре в Мадриде россиянка стала 
самой молодой теннисисткой, 
вышедшей в четвертый круг 
турниров категории WTA 1000 
с момента их реформирования 
в 2009 году.    

Суммарная 
телевизионная
аудитория матчей 
Единой лиги в 
минувшем сезоне 
— 576 миллионов 
зрителей
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Ольга Порядина: У девушек повышенная 
эмоциональность. Возможно, какие-то 
вещи, которые мужчинам кажутся 
мелочью, мы воспринимаем иначе

Тем временем

Возглавляющий ХК ЦСКА Сергей Федоров остается в чис-

ле претендентов на пост главного тренера клуба НХЛ «Ко-

ламбус», сообщает в Twitter журналист Ларри Брукс. 

Основной претендент на эту должность  —  двукратный 

олимпийский чемпион Майк Бэбкок. В прошедшем сезоне 

«Коламбус» играл под руководством Брэда Ларсена и в 

очередной раз не попал в плей-офф. 
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